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ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

корреспондент 
отдела семьиЭкс-офицер 

США оценил 
тактику ВСУ 

в Бахмуте
Наши войска бе-

рут в клещи Артемовск 
(Бахмут), вскоре город 
может быть окружен. По 
некоторым сведениям, 
ВСУ начали отвод войск, 
но, похоже, не все смогут 
спастись из «бахмутской 
мясорубки». Следующий 
пункт, куда двигаются 
ВСУ, готовясь к обо-
роне, — это Часов Яр. 
Бывший офицер армии 
США Станислав Кра-
пивник рассказал «МК», 
какова судьба остат-
ков ВСУ в Артемовске 
и каких действий стоит 
ожидать от противника 
после освобождения 
многострадального го-
рода. По его словам, 
киевский режим идет на 
все жертвы намеренно, 
чтобы выиграть время. 

Читайте 4-ю стр.

85-ЛЕТНЕГО ВЯЧЕСЛАВА 
ЗАЙЦЕВА КОРМИЛИ С ВИЛКИ
Банкет в честь юбилея модельера 
обошелся в миллион 
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БРАЗИЛИЯ НАПОРИСТО 
ДЕЙСТВУЕТ 

НА МИРОВОЙ АРЕНЕ

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

БИТВА ЗА БАХМУТ
Обстановка 
на 4 марта
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ВРЕМЯ, ОПЛАЧЕННОЕ КРОВЬЮ

ПАСПОРТ 
НЕВЕЗЕНИЯ

Как россиянам (не) продают 
авто в Казахстане

После того как в 2022 году многие ав-
томобильные бренды объявили об уходе 
из России, одной из популярных лазеек для 
параллельного импорта стал Казахстан. Од-
нако в конце минувшего года стало известно 
об ограничениях, накладываемых властями 
страны на покупку авто россиянами. О том, 
как эти ограничения реализуются на деле, 
«МК» узнал у одного из покупателей и про-
фессиональных перегонщиков.

Читайте 3-ю стр. 

Дежурная бригада: Зиля ГУМЕРОВА, Августин 
СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Светлана РЕПИНА и др.

АВТОВЛАДЕЛЬЦА ЗАСТАВИЛИ 
ЗАПЛАТИТЬ ЗА ПОЛОМКУ 

МАШИНЫ ЗАРАНЕЕ
Возвращать деньги че-

рез суд за навязанную ме-
неджером карту помощи 
на дорогах пришлось кли-
енту автосалона. Мужчине 
без его ведома включили 
в кредитный договор услу-
гу стоимостью 90 000 ру-
блей и отказали в возврате 
средств, когда он обнару-
жил обман.

Как выяснил «МК», в 
апреле 2021 года москвич 
Роман (данные изменены) 
в одном из автосалонов 
приобрел в кредит поде-
ржанный автомобиль мар-
ки Volkswagen. Менеджер 
помог клиенту заключить 
кредитный договор на сум-
му 668 тысяч рублей. Одна-
ко кроме этого в договоре 
оказался пункт, согласно 
которому покупатель со-
глашается оформить до-
полнительную услугу — 
доступ к круглосуточному 
сервису технической помо-
щи на дороге. С кредитного 
счета Романа банк списал 
стоимость услуги — 90 000 
рублей. Перед заключени-
ем сделки менеджер сало-
на не предоставил клиенту 
договор для ознакомле-
ния, не озвучил условия 
сервиса, а просто выдал 
сертификат. 

Спустя некоторое время 
покупатель обнаружил, что 
заплатил за услугу, хотя 
не был проинформирован. 
Он обратился в сервисную 
компанию, с которой был 
заключен договор, и по-
требовал вернуть деньги 
за сертификат, поскольку 
не собирался им пользо-
ваться. Однако в фирме 
ответили, что не получили 

от автосалона оплату за 
оформленную карту по-
мощи. Более того, по их 
данным, сертификат с та-
ким номером был выдан 
другому лицу.

Тогда Роман отправил 
автосалону письменную 
претензию об отказе от на-
вязанной услуги и возврате 
денег. Однако ответа не по-
лучил, после чего обрати-
ся в Зеленоградский суд 
с иском о защите прав по-
требителей. Судья пришла 
к выводу, что автосалон со-
вершил сразу несколько 
нарушений. Менеджер не 
рассказал клиенту о пред-
лагаемой услуге, лишив 
его права выбора, нуж-
дается он в ней или нет. А 
впоследствии автосалон 
не выполнил свои обя-
зательства и не перевел 
деньги покупателя на счет 
компании, оказывающей 
помощь на дороге.

Кроме того, согласно 
закону «О защите прав по-
требителей» потребитель 
имеет право отказаться от 
исполнения договора об 
оказании услуги, которая 
ему не была оказана, и по-
требовать полного возме-
щения убытков. Так как ав-
тосалон не вернул деньги 
в добровольном порядке, 
по решению суда ему при-
дется выплатить Роману 
куда более крупную сумму. 
В общей сложности клиент 
получит 130 000 рублей — 
из них 90 000 рублей за 
карту техпомощи, 15 000 
рублей неустойки, 15 000 
рублей штрафа и 10 000 
рублей компенсации мо-
рального вреда. 

ДЯДЯ РАСТЛЕВАЛ ПЛЕМЯННИЦУ, 
ПОКА РОДИТЕЛИ СПАЛИ

Своей 9-летней племян-
ницы домогался родствен-
ник, пока за стенкой спали 
родители девочки. В руки 
правоохранителей мужчи-
на попался лишь через год 
после случившегося. 

Как стало известно «МК», 
чудовищный инцидент 
произошел еще год назад 
в одном из городов на юге 
Подмосковья. 28 февра-
ля в семью девятилетней 
Ани (все имена изменены) 
приехал 47-летний дядя 
Иван. Мужчина, юрист по 
профессии, прилетел про-
ститься с тяжелобольной 
матерью и остановился у 
двоюродной сестры. Сиби-
ряка родные приняли ра-
душно: выпили за встречу, 
а на ночь ему постелили в 
гостиной. Хозяева кварти-
ры с маленьким сыном и 
десятилетней Аней легли 
в одной комнате, а гость 
в другой. Но новосибирец 
ночью тихо пробрался в 
спальню и на руках вынес 
племянницу. Совратив ее 

на своем диване, мужчина 
так же незаметно вернул 
девчонку на место. Рано 
утром Ивану сообщили, 
что его мать умерла. После 
похорон Аня попросила, 
чтобы «дядя Ваня больше 
не приезжал, потому что не 
дает ночью спать». Удив-
ленные родители просмо-
трели камеры (квартира 
была оборудована систе-
мой видеонаблюдения) и 
обомлели: на кадрах было 
видно, как мужчина домо-
гается их дочери. Однако 
Иван благополучно улетел 
домой, со слезами угово-
рив сестру не давать ход 
делу. Родственнице извра-
щенец пояснил, что был 
пьян и ничего не помнит. 

Ровно через год женщи-
на все же обратилась в по-
лицию. Ивана арестовали в 
Новосибирске и привезли 
в Подмосковье для даль-
нейших разбирательств. 
Сейчас с мужчиной про-
водятся следственные 
действия. 

ДЕЗЕРТИР ЗА 20 ЛЕТ ПРЕВРАТИЛСЯ 
В ПОКОЙНИКА И ОБОРОТНЯ

Система распознавания 
лиц помогла вычислить де-
зертира, скрывавшегося 
от полиции почти 20 лет. 
Мужчину давно признали 
умершим, но его фото-
графия осталась в базе 
граждан, объявленных в 
розыск, и в итоге беглец 
«воскрес», чтобы пред-
стать перед судом.

Как стало известно «МК», 
вести двойную жизнь аж с 
2003 года был вынужден 
Евгений Полькин (фами-
лия изменена). Тогда он 
служил в воинской части 
в звании рядового и в 
должности электрика по 
обслуживанию водопро-
водных и канализацион-
ных систем. Мужчину при-
звали незадолго до его 
29-летия. Впрочем, тянуть 
армейскую лямку Польки-
ну быстро наскучило, и он 
сбежал из части. Позднее 
мужчина утверждал, что 
причиной его поступка 
стали неуставные отно-
шения: дескать, старшие 
по званию военнослужа-
щие издевались над ним и 
даже сломали ногу. Но эти 
факты не нашли подтверж-
дения, да и сам Полькин 
в итоге признал, что де-
зертировал вовсе не из-за 
дедовщины, а потому, что 
его не устраивали место 
службы и род занятий.

Все эти годы Полькин 
жил, скрываясь от поли-
ции. Он даже попытался 
легализоваться — через 
знакомых в 2010 году ку-
пил за 20 тысяч рублей 
поддельный паспорт на 
имя Сергея Путня (на-
стоящий владелец забыл 

документ вместе с сум-
кой в электричке на Кур-
ском вокзале). Мужчина 
устроился на Митинский 
радиорынок монтажни-
ком по установке систем 
видеонаблюдения, завел 
семью. Правда, официаль-
но Евгений не оформлялся 
и отношения не регистри-
ровал, понимая, что под-
дельный паспорт наверня-
ка его выдаст. Более того, 
Полькин долгое время 
не рассказывал ни о чем 
гражданской жене. Лишь 
в начале прошлого года 
он выдал ей подробности 
своей биографии. Женщи-
на предложила сдаться 
добровольно, и Евгений 
вроде даже согласился, 
но совершить явку с повин-
ной не успел. Когда через 
пару дней Полькин-Путня 
гулял с собакой, его лицо 
попало на камеру видео-
наблюдения и через си-
стему распозавания лиц 
выдало совпадение с раз-
ыскиваемым дезертиром. 
Сотрудники ОМВД «Север-
ное Тушино» задержали 
беглеца. К их удивлению, 
выяснилось, что Полькин 
с 2019 года официально 
числится умершим. Но сам 
Евгений не стал отрицать 
своей вины, пытался лишь 
убедить правоохраните-
лей, что его фотография 
уже была вклеена в чужой 
паспорт (так он надеялся 
избежать наказания за 
подделку документов). 
Тем не менее 235-й гар-
низонный военный суд 
признал его виновным 
и приговорил к 2 годам 
колонии-поселения.

ШКОЛЬНИКОВ ХОТЯТ ОТПРАВИТЬ В СОБАЧЬИ 
ПРИЮТЫ РАДИ БУДУЩИХ ДОБРЫХ ДЕЛ

Ввести в школьную про-
грамму посещение деть-
ми приютов для животных 
предложили активисты 
Российской обществен-
ной инициативы. По за-
мыслу авторов, помогая 
кошкам и собакам в каче-
стве волонтеров, ребята 
научатся доброте и со-
страданию.

Как выяснил «МК», но-
вую внеурочную деятель-
ность, направленную на 
помощь животным, пред-
ложили ввести для учени-
ков народные эксперты. 
По мнению общественни-
ков, российским школь-
никам пойдет на пользу 
посещение местных при-
ютов для собак и кошек. 
Там ученики смогут кон-
тактировать с животными, 
проявлять заботу, учиться 
быть волонтерами. Так как 
подопечные приютов при-
виты от опасных болез-
ней, такой вид помощи не 
будет представлять угро-
зу для здоровья детей. 
Эксперты уточняют, что 
общение с братьями на-
шими меньшими должно 

проходить 
исключи-
тельно под 
надзором 
учителей и 
сотрудни-
ков учреж-
дений. 

Этот вид 
внеурочной 
деятельно-
сти помо-
жет детям 
получить 
опыт обще-
ния с животными. Особен-
но это будет полезно тем, 
кто не имеет домашних 
питомцев: кому-то не раз-
решают родители, у кого-
то не позволяют финансо-
вые и жилищные условия. 
Активисты считают, что 
при знакомстве с бездо-
мными кошками и собака-
ми в приютах школьники 
будут учиться доброте и 
состраданию — необходи-
мым для каждого челове-
ка качествам. Кроме того, 
для самих приютов такие 
посещения также будут 
полезны — ведь в учреж-
дениях часто не хватает 

волонтеров для общения 
и прогулок с четвероноги-
ми друзьями человека. 

По мнению авторов 
инициативы, такой опыт 
принесет пользу не только 
в настоящем, но и в буду-
щем. Чем больше доброты 
будет в детях, тем мень-
ше в дальнейшем будет в 
обществе преступлений, 
одиноких и брошенных 
стариков, безнадзорных 
и выброшенных живот-
ных. Занятия в приютах 
помогут сформировать 
морально здоровое обще-
ство, научить гуманизму 
и привить любовь к жи-
вотным. 

В МУЖЧИНУ ВЫСТРЕЛИЛИ ДВА РАЗА 
ПОСЛЕ ПРАЗДНОВАНИЯ ЮБИЛЕЯ
В неприятную историю 

попал 45-летний житель 
Подольска, который имел 
неосторожность выйти на 
улицу к друзьям после бур-
ного празднования своего 
юбилея. Другой компании, 
расположившейся на дет-
ской площадке, чем-то 
не понравился юбиляр, и 
кто-то дважды выстрелил 
в него из травматического 
пистолета. 

Как стало известно «МК», 
4 марта утром, в начале 
девятого, в Подольскую 
поликлинику ворвался ис-
пуганный посетитель. Он 
кричал, что его преследу-
ют неизвестные, которые 
вооружены и очень опас-
ны. У мужчины оказалось 
два пулевых ранения — в 
шею и ногу. Ему вызва-
ли бригаду «скорой» для 
дальнейшей госпитали-
зации в стационар, а он 

успел вкратце рассказать 
докторам и полиции, что 
про нападавших он ниче-
го не знает. Мол, отметил 
свой день рождения нака-
нуне в кругу семьи, утром 
к подъезду подошли его 
друзья, он спустился к 
ним покурить и поболтать, 
вдруг какая-то неадекват-
ная молодежь начала на 
них наезжать. Пострадав-
ший признается, что не 
знает, кто в него стрелял, 
однако правоохраните-
ли не исключают, что он 
вполне может лукавить. 
Просто выяснилось, что у 
гражданина весьма туман-
ное прошлое. В 2017 году 
мужчина был задержан за 
хранение наркотических 
средств, и нет гарантий, 
что он не взялся за старое, 
а значит, он вполне может 
знать, кто напал на него и 
почему. 

РЕКЛАМЕ ЗАПРЕТЯТ ПРИХОДИТЬ НА СМАРТФОН 
БЕЗ СПРОСА

Запретить рассылать 
так называемые push-
уведомления на смарт-
фоны, планшеты и ком-
пьютеры предложила 
Федеральная антимоно-
польная служба. В чет-
верг, 3 марта, проект со-
ответствующего закона 
вынесен на общественное 
обсуждение.

Как стало известно «МК», 
такое решение связано 
с тем, что в последнее 
время участились жалобы 
пользователей на реклам-
ные уведомления, которые 
приходят на электронные 
устройства пользователей 
без их ведома. Сегодня в 
законодательстве четко 
указано, что распростра-
нение рекламы по сетям 
электросвязи (имеется в 

виду телефонная, факси-
мильная, мобильная связь) 
допускается только при 
условии предварительно-
го согласия абонента или 
адресата на ее получение. 
При этом реклама будет 
признана распространен-
ной без предварительного 
согласия, если ее распро-
странитель не докажет, 
что это согласие было по-
лучено. Если не докажет, 
то будет обязан немедлен-
но прекратить ее рассылку 
тому, кто обратится к нему 
с таким требованием.

Однако с развитием 
информационных техно-
логий ситуация несколь-
ко усложнилась. Мно-
гие пользователи стали 
устанавливать на свои 
устройства интернет-

приложения различных 
магазинов, так как с их 
помощью проще искать 
нужные товары. А такие 
приложения зачастую без 
ведома пользователя на-
чинают рассылать push-
уведомления о рекламных 
акциях и т.п. ФАС решил 
распространить запрет 
на назойливую рекламу 
и на них. В законопро-
екте push-уведомления 
определены как «корот-
кие текстовые сообщения, 
доступные для визуализа-
ции посредством исполь-
зования программного 
обеспечения, установ-
ленного на устройства, в 
том числе всплывающие 
сообщения». Так что вско-
ре об их рассылке можно 
будет забыть.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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За последние дни мы узнали, что у де-

вочек 12–14 лет бывает «шалавный вид», за 
который не пускают в школу. И что неча с 
розовыми волосами ходить девушке в 10-м 
классе. А если мальчик уж не так причесался, 
учитель может за это избить, сломать нос. Или 
в 8-м классе, если опоздать к построению 23 
февраля, могут назвать «ублюдком и пре-
дателем, нулем без палочки» перед целым 
выстроившимся каре учеников. Все это и 
тому подобное добро всплыло из соцсетей. 
Ролики тайно снимали школьники со своими 
учителями и директорами учебных заведений 
в главной роли.

 Вот всему виной эти ролики треклятые 
— поняли в Госдуме. Мол, потому такой сюр 
и сор из школ вытекает на просторы соцсе-
тей, что у каждого ребенка по смартфону в 
кармане. Выход тут видится один — съемки 
строжайше запретить. «Такое предложение 
родилось из обращения педагогов», — сдает, 
можно сказать, своих председатель думского 
Комитета по просвещению.

А действительно — ша, баста. Завязывать 
надо, понимаешь ли, на уроках с видео- и 
фотофиксациями, а то снимают кино, вме-
сто того чтобы заниматься обучением. Это 
правильно, гласит мудрость поколений. В 
известном «Домострое» XV века, на который 
многие ссылаются, но не читали, сказано, как 
поступать с чадами. 

Читайте 3-ю стр.

ПЕРЕГРЕВ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ
Просроченные платежи по ипотечным кредитам 

достигли максимума
Количество ипотечных креди-

тов, по которым россияне допустили 
просрочку свыше 90 дней, в январе 
выросло на 9,3%, до максимального 
уровня с мая 2021 года — 30,4 тысячи 
ссуд. Налицо все признаки надува-
ния пузыря на рынке недвижимо-
сти, и основных причин тут две. С 
одной стороны, как признала глава 

ЦБ Эльвира Набиуллина, финансовое 
положение заемщиков ухудшилось, 
а с другой — люди оказались залож-
никами крайне заманчивых, но в выс-
шей степени каверзных программ 
«льготной ипотеки от застройщика» 
по околонулевым ставкам.  

Читайте 3-ю стр.

Еще лет 20–30 назад россияне, 
как правило, начинали строить ка-
рьеру с низов, годами выбиваясь в 
люди. Походы на работу пять дней в 
неделю были нормой, и многим даже 
нравилось постоянное пребывание в 
коллективе. Однако развитие техно-
логий и затянувшаяся пандемия пе-
ревернули привычный уклад с ног на 
голову. Современных парней и деву-
шек интересуют быстрый результат, 

гибкий график работы и удаленная 
занятость. Не отстают от «моды» и их 
родители, нередко меняя профессию 
во второй половине жизни.

«МК» поговорил с людьми, ко-
торые в последние 2–3 года нашли 
себя в кардинально иной сфере дея-
тельности, и расспросил экспертов 
о новых тенденциях.

Читайте 4-ю стр.

КАЖДАЯ РАБОТА 
БЛАГОДАТЬ

Молодежь ищет легких 
заработков, а россиянам 
в возрасте понравилось 

менять профессию
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У могилы вождя Зюганов 
предложил показать 
европейцам фильмы 
про испытания ядерного 
оружия
70-летнюю годовщину со дня смерти 
Сталина коммунисты по традиции от-
метили на Красной площади. Под бой 
курантов в полдень 5 марта колонна 
сторонников лево-патриотического 
движения во главе с лидером КПРФ 
Геннадием Зюгановым от памятника 
Жукову проследовала под волной 
красных флагов к могиле вождя у 
Кремлевской стены. Там Зюганов 

все больше говорил о СВО и призвал 
Путина взять «лево руля».

— Товарищи, нас сегодня много, поэтому 
давайте пройдем организованно! — звучный 
голос пожилого мужчины на этот раз оказался 
единственным сдерживающим фактором 
для собравшихся почтить память Иосифа 
Сталина. Ни рамок-металлодетекторов, ни 
большого скопления полицейских около зда-
ния Исторического музея, традиционного 
места сбора коммунистов, замечено не было. 
Желающих возложить цветы к могиле вождя 
действительно собралось много, несмотря 
на капризы природы: ближе к полудню задул 
промозглый ледяной ветер, а легкий снежок 
за какие-то минуты перерос в полноценную 
мокрую метель. 

После нескольких минут у могилы Сталина 

Зюганов по обыкновению обратился к прессе. 
Но и тут не обошлось без сюрпризов. В по-
лучасовой речи лидер КПРФ упомянул Ленина 
всего пару раз, да и то вскользь, отдавая куда 
больше времени и внимания гению Иосифа 
Виссарионовича. И не просто так: слишком 
уж много параллелей, как отметил Зюганов, 
между тяжелыми для страны 1940-ми и ны-
нешними «рубежными» годами. 

— Ровно 70 лет назад в этот день в 21.50 
скончался Иосиф Виссарионович Сталин. Он 
умер, но не ушел из жизни. 190 миллионов со-
ветских граждан понимали, что они потеряли 
вождя — человека, который обеспечил им 
победу и достойную жизнь, который распав-
шуюся империю превратил в процветающую, 
самую уважаемую страну в мире. Три дня и 
три ночи в Колонный зал шли москвичи и гости 
проститься со Сталиным. 

Исключительно важно было продолжить 
дела и помыслы Сталина, и это поддержи-
вал весь народ. К сожалению, Хрущев даже 
мертвому Сталину объявил, по сути дела, 

войну, но проиграл ее с треском, — напом-
нил лидер КПРФ и добавил: — Дело Сталина 
воскресил Брежнев. Именно в эпоху «застоя» 
полным ходом воздвигался ядерно-ракетный 
щит СССР, который и усадил американцев 
за стол переговоров и заставил их признать 
паритет и подписать договор о нераспро-
странении ядерного оружия. К сожалению, 
Горбачев, Яковлев, Шеварднадзе, которые 
действовали по указаниям наших, по сути 
дела, врагов, приняли тот курс, который при-
вел к развалу великой страны, — посетовал 
лидер коммунистов. 

— Сейчас перед Россией вызовы стоят 
ничуть не меньшие, чем перед молодым Со-
ветским Союзом, — уверен Зюганов. — Между 
тем за десять лет, с начала 30-х и до 1941-го, 
Сталину удалось нарастить объемы произ-
водства и вывести промышленность страны на 
такой уровень, который позволил выдержать 
схватку с гитлеровской Германией. Теперь 
же десятилетия в запасе у России нет, счет 
идет не на годы, а на дни и месяцы, — считает 
Зюганов. Владимира Путина лидер компартии 
призвал «брать лево руля». А заодно пред-
ложил способ, как охладить воинствующий 
пыл европейцев. 

— Нам объявили войну. В своем Посла-
нии Путин очень ярко и подробно говорил об 
этом — что пришли делить, нанести геополи-
тическое поражение России. Это означает 
распад государства и разделение многона-
ционального русского народа. Мы тысячу лет 
собирали эти просторы и отбились от всех 
супостатов, а какая-то Дуда сидит в Варшаве 
и бубнит, что они придут и поражение нане-
сут. Их из Кремля 400 лет назад выгнали и 
не пустят больше никогда. Ядерную державу 
победить нельзя. Если европейцы забыли об 
этом, они должны посмотреть фильмы ис-
пытаний ракетно-ядерного оружия. 

В качестве иллюстрации беспомощности 
европейских лидеров лидер КПРФ напомнил 
кадры визита канцлера ФРГ Олафа Шольца 
к Джо Байдену:

— Приехал канцлер Германии к Байдену 
— один, на их машине, как военнопленный. 
Посидели без съемки, без завтрака. Это такое 
унижение и плевок всему немецкому наро-
ду! А ведь мы немецкому народу протянули 
руку и спасли его от фашизма, — попытался 
освежить историческую память европейцев 
Зюганов.

Татьяна АНТОНОВА.

ЛИНИЯ РАСКОЛА
Налеты беспилотников в глубь страны, 

терроризм, попытки организации массовых 
беспорядков — всем этим отметились наши 
враги на прошедшей неделе. Во всем этом 
есть одно общее — противник рисует, пока 
еще только рисует, линию раскола.

В самом деле, ну какие великие военные 
цели, какой военный смысл был в налетах укра-
инских БПЛА на Белгород, Адыгею, Краснодар-
ский край и Подмосковье в начале недели? Это 
было хаотично, и даже в случае успеха были бы 
поражены пара наших объектов энергетиче-
ского и топливного хозяйства. Без серьезных 
последствий для обороноспособности или 
снабжения войск.

Как ни странно, но даже возможная паника, 
на которую была рассчитана одновременная 
хакерская атака с трансляцией по местному 
ТВ предупреждения о воздушном нападении, 
была не главной задачей.

Так что же было важно?
Пока просто отметим — украинские офи-

циальные лица отмежевались от налетов БПЛА 
на территорию нашей страны.

А потом было террористическое нападение 
на села в Брянской области. Вылазка, просто 
скопированная с действий басаевских терро-
ристов: зайти, закошмарить мирное население 
(с захватом заложников или без), выдвинуть 
требования, уйти.

И опять официальный Киев попытался 
дистанцироваться. Но вот тут-то и раскрыл 
основную идею: это, мол, действует «русское 

подполье» — «настоящие патриоты России 
хотят свергнуть Путина». Да и сами террористы 
на записанных обращениях в атакованных ими 
селах несли что-то подобное.

То есть замысел был такой: показать нам, 
что у нас тут есть не просто затихарившиеся 
предатели, а самые настоящие партизаны, 
которые воюют с режимом. А как его победят 
— так сразу счастье и наступит. Фашисты во-
семьдесят лет назад, кстати, именно такую 
мысль продвигали в своей пропаганде — мы, 
мол, не с народом воюем, а против Сталина и 
большевиков.

Впрочем, не сложилось. Во-первых, один 
из террористов, неонацист Никитин, дал интер-
вью Financial Times, в котором заявил, что акция 
была согласована с украинскими властями. 

Во-вторых, атаковавшие Россию БПЛА были 
вовсе не кустарными, не купленными в Китае, а 
украинского производства (или доработанные 
советские военные модели).

Но новая линия раскола — вот она. Если до 
этого Запад и примкнувшая к нему «российская 
оппозиция» раскачивали «антиколониальный 
дискурс» — пытались поднять тему угнетения 
русскими других народов Российской Федера-
ции, — то теперь раскачивают и раскалывают 
русских, которым якобы не дает жить в мире и 
которых угнетает режим.

Была проведена и операция, которую мож-
но включать в учебники по информационному 
воздействию на население. У нас возникла 
виртуальная «ЧВК Рёдан», которую собирались 
использовать для провоцирования массовых 
беспорядков (для начала — без политической 
окраски, но это дело наживное). Давайте я 
упрощу, чтобы в деталях не увязнуть. Да про-
стят меня поклонники аниме, но эти самые 
поклонники из «Рёдан» — типичные совер-
шенно ботаники с выдуманными по большей 
части психическими травмами (это навязанная 
мода — быть травмированным «жестокостью 
мира»).

Так вот, сидели они в каком-то ТЦ, и тут 
к ним подошли то ли борцухи, то ли скины и 
начали задирать. И тут анимешники неожидан-
но для всех поступили по-мужски. Полезли в 
драку. Это попало на видео. Воодушевленные 
битвой другие поклонники аниме решили — а 
чем мы хуже? И тоже кому-то дали отпор. Кто-
то где-то в Сети упомянул «Рёдан», добавив 
ЧВК. А дальше начались вбросы. Вот, мол, есть 
такая крутая субкультура — клетчатые шта-
ны, пауки на одежде, длинные черные волосы. 
И эти страшные бойцы гасят, мол, скинов и 
мигрантов (бредово, конечно, звучит — но в 
современном мире это значения не имеет). А 
главное, как уже было доказано, вбросами заня-
лись спецы информационно-психологических 

спецопераций. Стравливали крайне просто 
— анимешникам закидывается информация о 
«стрелке» в таком-то ТЦ, их противникам сооб-
щается то же самое, а главное — информацию 
о предстоящей битве сливают и в полицию. И 
вот вам картинка — массовые драки и аресты. 
Дальше эффект обратной связи — анимешники 
видят — ого, мы популярны, аж на государствен-
ном уровне Песков комментирует, в Госдуму 
зовут — и уже сами лезут на рожон. Спираль 
раскручивается. Все это, кстати, вышло из-под 
контроля, потому что за «ЧВК Рёдан» пришлось 
гоняться и киевской полиции.

Муха была превращена в слона на наших 
глазах. Однако есть позитивный и очень по-
казательный момент. Они же назвались «ЧВК 
Рёдан». ЧВК. Потому что эта аббревиатура во-
шла в культурный код России благодаря наро-
ду, а не была навязана сверху. Потому что это 
реально круто. На деле круто, а не в отчетах 
для начальства.

Кстати, о реальной ЧВК. «Вагнер» берет 
Артемовск. На «той стороне» уже появилась 
методичка по освещению сдачи города: укра-
инские и западные СМИ, а также эксперты, 
должны вместо «крепость Бахмут» говорить, что 
«Украина обменивает время на территорию для 
подготовки своего решительного контрудара». 
А вот какие будут наши удары и как далеко все 
пойдет, можно будет видеть по «зерновой сдел-
ке», которая заканчивается 18 марта. МИД РФ 
опять начал констатировать, что для России она 
не работает, а значит, стоит подумать — надо 
ли ее продлевать. Так вот, если она не будет 
продлена, России ничего не будет мешать вновь 
блокировать порты Одессы. А вот будет или не 
будет продлена… 

Не стоит забывать, что поражения и раскола 
России желает не только внешний враг. Путин, 
выступая на днях на коллегии ФСБ, заявил, что 
необходимо пресечь «всю эту мразь» — тех, кто 
пытается расколоть российское общество.

Сколько россияне заплатят 
за содержание общедомового 
имущества
С 1 марта ресурсы, потребляемые на 
общедомовые нужды, собственники 
жилья оплачивают по-новому. Сумма 
начисляется либо исходя из фактиче-
ского потребления, если установле-
ны счетчики, либо норматив выстав-
ляют, взяв за основу то количество 
ресурсов, которое потребляют в дру-
гом аналогичном по характеристикам 
доме. Как изменятся в результате 
этих нововведений суммы в платеж-
ках жильцов? 

С начала весны вступило в силу поста-
новление, вводящее новые правила расчета 
коммунальных услуг, которые используются 
для общедомовых нужд (ОДН). Конкретно: 
изменились нормативы расчета. Измене-
ния касаются домов всех типов — и тех, где 
установлены общедомовые счетчики (там 
собственники платят за фактическое потре-
бление ресурсов), и тех, где они отсутствуют 
(там собственники платят по нормативу). Со-
ответственно, суммы в платежах ЖКХ могут 
вырасти у всех.

Между тем сами нормативы определяют-
ся органами государственной власти субъек-
та Федерации. В каждом конкретном регионе 
действовали свои нормативы, которые рас-
считывались местными управленцами в сфере 
ЖКХ. Нормативы устанавливались сроком на 
три года. Причем нормативы устанавливались 
не единым показателем для каждого много-
квартирного дома в регионе, а дифференци-
ровались при различиях в конструктивных 
и технических параметрах зданий с учетом 
степени благоустройства и мощностей под-
ключаемого к дому оборудования.

Раньше региональные власти устанав-
ливали нормативы оплаты использования 
коммунальных ресурсов по ОДН, исходя из 

расчетного метода: по формулам, учиты-
вающим мощности подключаемого обору-
дования, удельных расходов ресурсов и ряда 
других параметров, рассказывает специалист 
юридической компании «Интерцессия» Ки-
рилл Стус.

«По этим правилам размер оплаты ком-
мунальных ресурсов за ОДН не мог превышать 
установленные региональными властями 
нормативы, собственники оплачивали комму-
нальные услуги по общедомовым счетчикам 
или по специальному тарифу, который часто 
занижался. В случае перерасхода коммуналь-
ных услуг за ОДН разницу оплачивали управ-
ляющие компании (УК), что часто приводило 
к их банкротству», — отмечает эксперт.

По словам собеседника «МК», с 1 марта 
2023-го, после вступивших в силу изменений, 
разница между показаниями общедомовых 

счетчиков и суммарного потребления всех 
квартир в доме будет распределяться между 
всеми жильцами пропорционально занимае-
мой площади, что и приведет к увеличению 
сумм в платежках ЖКХ.

«Норматив же теперь устанавливается 
исходя из аналогового метода: в основу рас-
чета ложатся показания приборов учета в 
домах с аналогичными конструктивными осо-
бенностями и в аналогичных климатических 
зонах. Проще говоря, если раньше устанав-
ливались определенные лимиты потребления 
ресурсов для нужд ОДН, выход за которые 
оплачивала управляющая компания, то теперь 
выход за эти лимиты будут оплачивать сами 
собственники, — продолжает Стус. — Еще 
проще, раньше собственник платил по сво-
им счетчикам за то, что он потребил, плюс 
определенный процент за ОДН, а остальное 
платила УК. Теперь он должен будет заплатить 
по своим счетчикам и 100% за расходы на 
коммунальные услуги для ОДН. УК же ничего 
ни за кого больше не платит».

Между тем де-юре общедомовые 

счетчики должны быть установлены во всех 
домах, но де-факто это далеко не так. Зача-
стую в старом жилом фонде общедомовые 
счетчики не установлены, а жильцы платят 
по нормативам.

«Однозначно можно сказать, что суммы 
в квитанциях увеличатся у всех — и у тех, 
кто платит по факту потребления (так как 
фактическое потребление зачастую было 
выше нормативов), и у тех, кто платит по нор-
мативам (так как нормативы рассчитываются 
по-новому методу аналога)», — заключает 
юрист.

Эксперт Народного фронта, член Об-
щественного совета федерального проек-
та «Школа грамотного потребителя» Павел 
Склянчук считает иначе. По его мнению, в 
отличие от индексации тарифов изменения 
в платежках на ОДН коснутся не всех. В зави-
симости от оснащенности многоквартирного 
дома счетчиками колебания в размере пла-
ты за содержание общего имущества могут 
быть разными, от 0 до 15%, и они относятся к 
объемам электроэнергии, горячей и холодной 
воды, водоотведения на содержание общего 
имущества.

«Формула остается прежней: объем ре-
сурса умноженный на стоимость единицы 
ресурса. Однако загвоздка в том, что получен-
ная сумма распределяется пропорционально 
площади квадратных метров между всеми 
собственниками. Если в доме нет общедо-
мовых приборов учета, то вместо расчет-
ных нормативов будет использоваться метод 
аналога — сравнения фактических расходов 
дома, в котором такие счетчики установлены. 
Например, вы пришли в магазин, в котором 
сломались весы, и хотите купить килограмм 
яблок. Нужно сходить в соседний магазин и 
воспользоваться там весами! Основная цель 
изменений — сведение воедино дебета с кре-
дитом, того, что поставлено и что потреблено. 
И результаты могут быть самыми неожидан-
ными», — предупреждает Склянчук.

По словам эксперта, нужно дождаться 
апреля, тогда станет ясно, какие системные 
изъяны есть у нового подхода к методике уче-
та расходов на ОДН. Жаль только, что платить 
за эти изъяны, судя по всему, придется нам 
из своего кармана. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ПРОКЛЯТИЕ СТАРОГО ДОМА

Украинские террористы в Брянской 
области хотели напугать страну. 
А страна получила нового героя: 
10-летнего Федора, который, 
рискуя жизнью, вывел двух девочек 
из-под обстрела.

СЕГО ДНЯ

«СТАЛИН НЕ УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ»

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Целая спасательная операция была проведена в городе Тольятти, чтобы 
спустить кошку «с небес на землю». Пушистая провела на верхней ветке дере-

ва несколько дней, оглашая окрестности своим паническим «мяу». Наконец ей на помощь 
пришел альпинист, который отважно добрался до самой макушки дерева. Но еще около 
получаса ушло на то, чтобы стянуть кошку с самого кончика верхней ветки. Наконец зве-
рек сам прыгнул в руки спасителя, был помещен в сумку и благополучно спущен вниз. На 
земле верхолазку уже ждала будущая хозяйка, которая так переживала за животину, что 
решила взять ее себе. 

КАДР

АРМИЯ

ШОК

ОПРОС

ШОЙГУ ЗАСЛУШАЛ ДОКЛАДЫ В ЗОНЕ СВО 

В ИЗРАИЛЕ НА ПРОТЕСТЫ ВЫШЛИ 400 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

Министр обороны Сергей 
Шойгу в зоне СВО про-
вел совещание с коман-
дующими группировками 
военной операции на 
Украине, начальником 
Генштаба и командующим 
объединенной группи-
ровкой войск Валерием 
Герасимовым, замкоман-
дующего группировкой 
Сергеем Суровикиным 
и начальником главного 
оперативного управле-
ния Генштаба Сергеем 
Рудским. Как сообщает 
военное ведомство, ми-
нистр заслушал доклады 

о «текущей обстановке на 
направлениях ответствен-
ности» и дальнейших планах, 
обратив особое внимание 
«на создание всех необхо-
димых условий по безопас-
ному размещению личного 
состава в полевых условиях, 
организацию всестороннего 
обеспечения войск, осо-
бенно работу медицинских 
и тыловых подразделений». 
Накануне Шойгу обсудил 
с командирами вопросы 
обеспечения войск вооруже-
нием, техникой и боеприпа-
сами. Он также проинспек-
тировал группировку войск 

«Восток» на Южнодонецком 
направлении, выслушал 
доклад командующего 
Рустама Мурадова, наградил 
военнослужащих знаками 
отличия «Георгиевский 
крест», орденами Мужества 
и медалями «За отвагу».

На Турцию, пережившую 
сильнейшее землетря-
сение, обрушилась новая 
напасть. Полчища гусениц 
атаковали сельхозугодья 
страны. Управления сель-
ского и лесного хозяйства 
Турции начали проверки в 
районах Джизра и Идиль 
(город Ширнак), где зафик-
сированы десятки миллио-
нов вредителей. Правда, по 
сообщению инспекторов, 
пока 95% гусениц концен-
трируется на обочинах до-
рог, в поселках, на пустырях, 

муниципальных землях. В 
непосредственной близости 
от сельхозугодий находится 
лишь 5% вредителей. Но 

если нашествие не остано-
вить, то у страны появятся 
проблемы с экспортом 
овощей и фруктов. 

В субботу по всему Из-
раилю около 400 тысяч 
протестующих в очеред-
ной раз вышли на демон-
страции против судебной 

реформы. Суммарно это 
уже девятая неделя маршей. 
Как сообщало издание Times 
of Israel, протесты в Тель-
Авиве и ряде других городов 

начались мирно, но в итоге 
переросли в серьезные бес-
порядки. На кадрах, опубли-
кованных полицией, видно, 
как протестующие ломают 
барьеры, поджигают фаеры 
и перекрывают дороги. 
Полиция применила против 
демонстрантов водометы и 
привлекла кавалерию. Четы-
ре человека были арестова-
ны в столице за нарушение 
общественного порядка. 
Интенсивность протестов 
возросла со среды, когда 
израильская полиция при-
менила светошумовые 
гранаты, бросив их в толпу 
недовольных. В результате 
инцидента один мужчина 
лишился уха, десятки других 
были арестованы.

ЭЛЕКТРОМОБИЛИ В РОССИИ
опрос «СберАвто» и Rambler&CoГотовы ли вы приобрести электромобиль?

Да, при наличии развитой инфраструктуры

Задумываюсь, но есть сомнения

Собираюсь купить в этом году

Нет, не собираюсь

29%
10%

3%
56%

Каковы, на ваш взгляд, 
преимущества электромобилей?

Каковы, на ваш взгляд, 
недостатки электромобилей?

Экономия на топливе

Комфорт и динамика

Государственные льготы

Экологичность

Безопасность

Бесшумность

32%

19%

12%

11%

8%

7%

Не приспособлен к российскому климату

Малое количество зарядных станций

Высокая стоимость

Долгая зарядка

Неизвестный срок эксплуатации

Дороговизна обслуживания

27%

21%

17%

6%

5%

2%

ТУРЦИЮ ЗАХВАТИЛИ ГУСЕНИЦЫ
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Очередной грузовой состав сошел с рельсов в США. Поезд американской 
транспортной компании Norfolk Southern потерпел в субботу крушение в округе 

Кларк, штат Огайо. Жителей округа уже предупредили, чтобы они не приближались к ме-
сту крушения ближе чем на тысячу футов (около 305 метров), и вообще попросили дер-
жаться в укрытии. С начала года это уже четвертый грузовой состав, сошедший с рельсов 
в США. Напомним, 3 февраля в том же штате Огайо с рельс сошли 50 вагонов с самым 
ядовитым веществом на планете — винилхлоридом. Во время спасательных работ прои-
зошел взрыв, ядовитые вещества разнесло по всей округе. Через две недели уже в Мичи-
гане потерпел крушение состав, груженный химикатами. Затем с откоса улетел состав с 
пропаном во Флориде. И вот опять Огайо... Что перевозил поезд, власти скрывают...
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ПРАВИЛА СЪЕМКИ
c 1-й стр.

 «Жен, чад и домочадцев не бити, 
это нехорошо. А когда побити, не 
выносите сор из избы». Законопро-
ект о запрете съемки в школе про-

фильным комитетом прорабатывается.
«Не пущать, запрещать» — принцип тоже хоро-

шо известный. Но здесь чисто технический вопрос 
возникает — как? Как не допустить несанкциони-
рованного фото-видеодокументирования, если 
мобила тянет карман даже у первоклассника?..

Вот Максут Шадаев, к примеру, который по 
долгу службы шарит в IT, предлагал отключать 
в школах вайфай, чтобы не баловались. Тут, 
правда, сразу два бага нарисовываются («баги» 
— «ошибки», министр в курсе). Во-первых, есть 
же мобильный Интернет, чтобы ролик постить. 
Или вообще, сначала все интересное заснять, 
а отправить дома, к примеру. Но главное не в 
том. Как именно «заниматься обучением» без 
скоростного Интернета? То есть сельские школы 
с этим справятся, они уже справляются. А вот 
«большие города, ни берега, ни дна» — Москва-
то как? То же Минцифры риторически неуклонно 
внедряет в школу IT-технологии, «умные классы», 
разные «электронные школы» чуть ли не с ИИ в 
виде организующего алгоритма... И вдруг бац, и 
нет Интернета. Все «умные школы» без вайфаю 
сидят, лишь бы поведение марьиванны в Сеть не 
утекло, не алгоритмизированное ничем...

А просачиваться шоковая субстанция в «теле-
ги» да «контакты» все равно будет — не удержишь. 
По основному своему свойству, более текучему, 
чем ртуть или вода. Хотя, конечно, школам и их 
верховным ведомствам хотелось, чтобы слитые 
фото-видео больше напоминали пастораль. Де-
скать, сеятели разумного-доброго-вечного воз-
делывают нивы златые знаний, а розовые пони 
нюхают цветы Элджернона. Но так не бывает, что-
бы паблик заполонили социально одобрительные 
профили школ. Низовая журналистика скроена 
по тому же шаблону, что и обычные СМИ, только 
склочнее, с пониженной этической ответствен-
ностью. Только скандал имеет спрос.

Проблема со слитыми из школ видео активно 
обсуждается. Баталии «снимать или не снимать» 
гремят на учительских пабликах и на обычных. 
Простые отучившиеся в свое время граждане 
возмущаются и вспоминают. Возмущаются, мож-
но сказать, равно учителями, которые не только 
поносными словами детей-подростков кроют, но 
и рукоприкладством не гнушаются. На прошлой 
неделе восьмиклассника учитель избил в Мо-
скве за длинные волосы, в прошлом месяце — за 
мат. Не так давно на Кубани работали по спинам 
кадетов нагайкой и ремнем, казаков и будущих 
офицеров из них воспитывали...

Возмущаются наши люди и детьми, которые 
доводят учителей до белого каления, иногда до 
мордобития. Зато воспоминания у всех по одному 
шаблону. Раньше на детей орали в школе, при-
людно стыдили за макияж, прически и украшения 
(краску смывали в туалете, серьги могли снять и 
даже спустить их в унитаз), громогласно обсужда-
ли перед всеми их личные и семейные проблемы. 
Еще дрались линейкой, хватали за одежду «не 
по уставу», бывало. В общем, всячески издева-
лись и унижали «людей с густо размалеванными 
стрелками и халой на голове». Особняком идут 
воспоминания о сексуальных домогательствах в 
школе. Напомню, что несколько случаев педофи-
лии удалось доказать только благодаря записан-
ным на телефоны видео, как дело преподавателя 
ОБЖ в питерской гимназии, например.

Разумеется, бурно обсуждают запрет на 
видеосъемку в школе учителя. Тут тоже мнения 
разделились. «Прогрессисты» указывают на то, 
что мобильник не только средство коммуникации, 
но и помощник в учебе. «Умные педагоги исполь-
зуют телефон в мирных целях», — формулирует 
Евгений Ямбург. Да и не получится их ни запре-
тить, ни отобрать с концами. Если уж в тюрьмы 
телефоны проникают... Контрапунктом звучат 
мнения о том, что дети распоясались, работать 
стало невозможно, все ходят в школу как хотят, 
делают что хотят, а «учителя выгорают».

Это правда, работать учителем в школе 
очень сложно. На учителей давят отчеты, ад-
министрация, новые образовательные стан-
дарты и непрекращающиеся реформы. И среди 
мальчишек и девчонок, а также их родителей 
встречаются те еще фрукты, а также энерге-
тические вампиры и кляузники. И все-таки за 
всем, что происходит в школе, включая новые 
требования по патриотическому воспитанию, 
нельзя забывать, зачем вы здесь. Школа — она 
для учебы. Учитель как врач, которому вменили 
в обязанности дать знания, ничего при этом не 
повредив у ребенка. Ни носа, ни мозга, ни пси-
хики. Или еще проще, как Мэри Поппинс в кино 
говорила. «Мэри, вы за или вы против?» — «Я не 
за и не против. Я с детьми».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПЕРЕГРЕВ 
КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ
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В годовом выражении объем 
«плохих» ипотечных долгов уве-
личился на 12%, подсчитали в 
«Скоринг бюро». При этом в де-

кабре население оформило жилищных кре-
дитов на рекордную сумму в 697 млрд рублей, 
что почти на 9% больше предыдущего макси-
мума 2021 года. 

Ранее Эльвира Набиуллина, выступив на 
встрече с представителями банковского со-
общества, указала на ухудшение стандартов 
ипотеки и расширение ее рискованного сег-
мента. По ее словам, доля кредитов с низким 
первоначальным взносом выросла до 53% в 
четвертом квартале 2022 года. Кроме того, 
около 44% кредитов выдается заемщикам, 
которые на обслуживание долга тратят 80% 
своего дохода. Еще один тревожный момент 
заключается в том, что снизились темпы до-
срочных погашений. Соответственно, Центро-
банк будет следить за качеством ипотечного 
портфеля, пообещала глава регулятора. 

Ситуация на рынке жилищного кредито-
вания остается взрывоопасной. Определяется 
она рядом взаимосвязанных и равновеликих 
факторов. Во-первых, ажиотаж на рынке был во 
многом спровоцирован программой льготной 
ипотеки (под ставку в 6%, позже — 7%), запу-
щенной во время пандемии в качестве одной 
из антикризисных мер. В результате сектор 
резко прибавил в объемах: в 2021-м он вырос 
на 31%, в 2022-м — на 20,4%. А в текущем году, 

по прогнозу ЦБ, темпы роста замедлятся до 
15%, но при этом сам рост все равно оста-
нется. Во-вторых, россияне не становятся 
богаче, мягко говоря. По данным Росстата, 
в прошлом году их реальные располагаемые 
доходы снизились на 1% по сравнению с 2021 
годом, а инфляция добралась почти до 12%. 
Одновременно в Национальном бюро кредит-
ных историй (НБКИ) выяснили, что в декабре 
2022-го рекомендованный доход семьи для 
обслуживания ипотеки в среднем по стране 
составил 80,7 тысячи рублей (при медиан-
ной зарплате в стране в 40 тысяч). Причем в 
Москве и Санкт-Петербурге это значение на-
много выше — 154 тысячи и 119 тысяч рублей 
соответственно.

Но основной причиной перегрева рынка 
недвижимости явились программы так на-
зываемой льготной ипотеки от застройщика 

по субсидированным ставкам — под 0,01%, 
0,1% или 1,99% годовых на какой-то период 
или даже на весь срок выплаты жилищного 
кредита. Подвох здесь в том, что (как сказано 
в докладе ЦБ) экстремально низкий процент 
достигается «за счет завышения стоимости 
квартиры для покупателя на 20–30% и выплаты 
девелопером банку этой разницы в составе 
комиссии для компенсации его выпадающих 
доходов».

«Люди рассчитывали приобрести вполне 
определенное, необходимое им количество 
квадратных метров жилплощади, а по факту 
получали меньше, — отмечает ведущий экс-
перт Центра политических технологий Ни-
кита Масленников. — Кроме того, если вам 
понадобится срочно перепродать квартиру, 
вы не сможете это сделать за те же деньги. 
Обслуживать ипотеку тоже стало сложнее, 
поскольку раздутая цена жилья сделала за-
вышенным тело кредита. Но в целом я не вижу 
угрозы немедленного схлопывания пузыря на 
рынке недвижимости, поскольку ЦБ делает 
все, чтобы этого не произошло».  

Например, напоминает Масленников, с 
декабря регулятор повысил надбавки к коэф-
фициентам риска по кредитам на первичное 
жилье с первоначальным взносом менее 10%. 
Чем выше надбавка — тем больше надо ре-
зервировать для предоставления займа. Ну 
а тем гражданам, кто уже успел влезть в эту 
долговую кабалу, будет предоставлена воз-
можность реструктуризации ссуды.  

Сейчас Центробанк стремится изменить 
саму природу программ субсидированной 
ипотеки от застройщиков, например, с начала 
2023-го минимальная ставка по ним не может 
быть ниже 3%. Плюс банки увеличили почти 
вдвое комиссию за субсидирование для де-
велоперов, говорит руководитель управления 
маркетинга и аналитики компании Asterus Де-
нис Бобков. В результате, по его словам, ипо-
тека утратила прежнюю степень доступности: 
теперь ежемесячные платежи для покупателя 
в среднем выросли на 40% по сравнению с 
условиями 2022 года при ставке в 0,1%. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Первому заместителю 
главного редактора «МК» 
Петру Спектору вручили 
Национальную премию
В Союзе писателей России состоя-
лось вручение Национальной пре-
мии «Лучшие книги, издательства, 
проекты года-2022», которая су-
ществует более двух десятилетий. 
Среди лауреатов — Петр Спектор, 
известный спортивный журналист, 
первый заместитель главного ре-
дактора «МК», чья книга «Футбол на 
Красной площади» вышла в свет в 
ушедшем году.

 В зале Союза писателей собралось 
несколько десятков мастеров слова, выра-
жающих свой талант в самых разных жанрах. 
Всего в списке премии — 17 номинаций: 
от поэзии и мемуаров до арт-книги и му-
зейного проекта. Кстати, в последней из 
упомянутых номинаций отмечен Алексей 
Патшин, который создал Музей книги «Слово 
о полку Игореве» в Кемерове и специально 
приехал оттуда на вручение Национальной 
премии. По словам первого заместителя 
главного редактора «Литературной газеты» 
(издание является одним из учредителей 
премии) Леонида Колпакова, компания на 
вручении собралась панорамная. Здесь и 
Михаил Голубков — завкафедрой истории 

новейшей русской литературы и современ-
ного литературного процесса филфака МГУ, 
который написал первый для новейшего 
времени учебник по истории русской ли-
тературной критики ХХ века; и Юрий По-
ляков, отмеченный за «Пионерскую ночь» 
— продолжение нашумевшего романа «Со-
вдетство»; и Александр Звягинцев — автор 
серии исследований, книг, пьес и фильмов 
о Нюрнбергском процессе, где его мама 
работала переводчицей.

 Вручение дипломов и памятных медалей 
проходило на фоне скульптуры Пушкина, за-
стывшего в раздумьях над новой строчкой, а 
на каждой грамоте — цитата из его стихотво-
рения «Поэту»: «Ты царь: живи один; Дорогою 
свободной / Иди, куда влечет тебя свободный 
ум…». Каждый из отмеченных Национальной 
премией авторов писал свой труд, не ожидая 
признания и наград, как завещал поэт. Но 
задача Национальной премии, как подчер-
кнул ее председатель, писатель Святослав 
Рыбас, — выделить книги, которые «говорят 
нам о времени». Главные критерии отбора — 
актуальность, качество и востребованность. 
Среди лучших вышедших в свет в прошлом 
году изданий оказалась и книга «Футбол на 
Красной площади» Петра Спектора. 

 — Это награда всей газете «Московский 
комсомолец», спасибо большое! — сказал 
Спектор, получая премию из рук Леонида 
Колпакова.

 «Футбол на Красной площади» — 
не просто сборник очерков из истории 

отечественного футбола, хоккея, гимна-
стики, шахмат и других видов спорта. Это 
и характерные портреты легендарных Эду-
арда Стрельцова и Валерия Харламова, Льва 
Яшина и Владислава Третьяка, Анатолия 
Карпова и Ольги Корбут, Рината Дасаева 
и Николая Старостина. Кстати, в название 
книги вынесена как раз история, связанная 
с основателем «Спартака» Николаем Старо-
стиным, который в деталях рассказал Петру 
Спектору об историческим матче на Красной 
площади, состоявшемся 6 июля 1936 года. 
После той знаменитой встречи на зеленом 
ковре, который футболисты (как начинаю-
щие, так и известные) шили своими руками, 
футбол начал стремительно превращаться в 
поистине народную игру, а стадионы и базы 
— строиться повсеместно. Легко и живо, 
добиваясь эффекта присутствия, Спектор 
рассказывает десятки историй, пишет про 
великих людей, ставших частью «культурно-
го кода». Среди них не только спортсмены 
высшего ранга, как Пеле или Марадона, но и 
Владимир Высоцкий или Иосиф Кобзон. 

Из разнообразных зарисовок склады-
вается и портрет самого автора, который 
рос рядом с легендарной тренировочной 
базой в Тарасовке и мальчишкой лазил в 
соседский сад за яблоками вместе с буду-
щим олимпийским чемпионом Виктором 
Шалимовым. Собственно, на создание книги 
Петра Спектора подтолкнули личные мотивы. 
«Писал к юбилею мамы — к ее 90-летию», — 
признался он собравшейся литературной 
братии. Есть в книге рассказы и о ней, и о 
папе, который во время войны провел четыре 
года на передовой, начав с лейтенанта, а 
закончив полковником, и о героях журна-
листских репортажей, ставших друзьями, и 
о коллегах — главном редакторе «МК» Пав-
ле Гусеве и писателе и драматурге Андрее 
Яхонтове. «Очень приятно видеть в зале моих 
друзей — Юрия Полякова и Валерия Штейн-
баха. Помню, как мы приехали с Валерием 
Львовичем на Олимпиаду в Барселону и у 
меня украли кошелек со всеми деньгами, и 
он тогда мне помог…»

 Вспомнил Петр Маркович и еще не-
сколько историй, например, о том, как сорат-
ник Героя Советского Союза Бориса Громова 
(ему тоже посвящены страницы в книге) Ан-
дрей Барковский и тренер Александр Якушев 
держали на руках его новорожденную дочь 
в роддоме. И эти короткие эмоциональные 
зарисовки, пожалуй, лучшая аннотация к 
книге, где великое и великие сплелись с 
авторским сугубо личным. 

 Мария МОСКВИЧЕВА.
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Почему именно Казахстан — 
понятно: эта бывшая советская 
республика имеет самую про-
тяженную границу с РФ, входит 

в Евразийское экономическое сообщество 
и Таможенный союз. Поэтому покупка там 
автомобилей возможна без дальнейшей 
растаможки на Россию.

Однако казахстанцам, судя по всему, 
самим перестало хватать новых автомоби-
лей на фоне ажиотажного спроса от север-
ных соседей. Поэтому, хотя на внутреннем 
рынке страны автомобили есть (причем в 
том числе санкционных в России марок), 
просто приобрести машину, имея деньги и 
российский паспорт, уже осенью 2022 года 
стало практически невозможно. 

О том, как выглядит в начале 2023 года 
«одиссея» с покупкой обычного до 2022 года 
«корейца» в Казахстане, рассказал «МК» 
Олег, житель Ярославской области, в фев-
рале этого года сумевший, но с приключе-
ниями, пригнать себе такую машину. 

«Разрезом глаз не вышел»
— Я собирался купить автомобиль в 

Караганде еще летом прошлого года, но 
только к зиме накопил достаточно денег, — 
рассказывает собеседник «МК», работающий 
водителем на большегрузной фуре. — О 
том, что там начались какие-то сложности, 
я слышал и читал на форумах, но решил 
так: сложно — не значит невозможно, если 
покупка законна, значит, добьюсь, что мне 
продадут машину. И все-таки поехал.

До Караганды Олег добрался через Руб-
цовск Алтайского края — в Казахстан оттуда 
ходят автобусы и маршрутки. Добрался и 
почти сразу столкнулся с непониманием 
со стороны местных. «Почувствовал себя в 
девяностых, благо хорошо помню это время, 
— рассказал собеседник «МК». — Характер-
ные такие пацаны, причем именно казахи, 
сканируют приезжих на автовокзале. И в 
целом понятно, почему: наши туда едут либо 
открывать банковские карточки, либо поку-
пать машины, в общем, при деньгах». 

Переночевав в гостинице, автолюбитель 
из России утром направился по автосалонам 
и столкнулся с тем, что ему и обещали в Ин-
тернете: фактически купить автомобиль по 
российскому паспорту ему не позволили. 

— У дилера Hyundai сказали, что оформ-
лять покупку будут только на казахстанский 
паспорт или вид на жительство, — перечис-
ляет Олег. — На мой вопрос, а можно ли как-
то договориться, предложили одно: искать 
местного, через которого можно приобрести. 
Готовых посредников у салона нет, похоже, 
что они вообще не заинтересованы в продаже 
россиянам. В общем, помочь не захотели. В 
других салонах этого же бренда повторилось 
то же самое, причем в одном сотрудники 
начали очень сильно хамить прямо с порога, 
даже не дожидаясь вопроса о документах. Я 
уже разозлился и их напрямую спрашиваю: 
что, разрезом глаз я вам не вышел?..

Самым шокирующим для покупателя 
автомобиля оказалось то, что дилерский 
центр будто бы совершенно не был заин-
тересован в продажах. «Спросил в одном 
салоне: вы же комиссионные получаете 
за каждый проданный автомобиль, в чем 
дело-то? — говорит Олег. — Мне парень, 
казах, улыбнулся так нагло и отвечает: а 
пусть это вас не беспокоит, автомобиль и 
так купят». 

Приобрести автомобиль собеседнику 
«МК» все-таки удалось — как и ожидалось, 
через местного посредника. Однако искать 
его пришлось по объявлениям на российских 
порталах, то есть из числа тех, кто изначаль-
но готов работать с россиянами. И прежде 
чем сделка смогла состояться, Олегу при-
шлось поменять наличные рубли на тенге — 
менял-частников в Караганде в наше время 
оказалось достаточно. Перегон до Ярославля 
прошел, по сравнению с вышеописанным, 
уже без приключений. 

Дело в ценах
Корреспонденту «МК» после обзвона 

пяти разных автосалонов в Казахстане также 
не удалось найти такой, который был бы готов 
продать автомобиль по российскому паспор-
ту. Возможно, именно это объясняет низкие 
по российским нынешним меркам цены на 
автомобили, которые как-то удерживаются в 
автосалонах сопредельного государства.

Вот пример: новенькая Hyundai i30 в Ка-
раганде стоит от 10,79 млн тенге, это 1,87 млн 
рублей. Объявления с этим же автомобилем в 
Москве сейчас начинаются от 2,5 млн рублей. 
При этом более солидное авто Hyundai Santa 
Fe в Караганде обойдется от 17,59 млн тенге 
(3 с небольшим миллиона рублей). А в Москве 
этот же большой кроссовер начинается от 
4,8 млн рублей — заметьте разницу!

— В прошлом году, когда курс доллара 
к рублю был более благоприятный, везти и 
из Казахстана, и из других стран машины по 
параллельному импорту было, безусловно, 
выгодно, — рассказал «МК» аналитик одной 
из площадок-агрегаторов продажи авто-
мобилей и услуг сервиса. — Сейчас, когда 
курс застыл в районе 75 рублей за доллар, 
по-прежнему выгодно привозить частным 
порядком лишь премиальные модели.

Но, да, в прошлом году выгода была 
очевидной, подчеркнул собеседник «МК». 
Год назад, в марте 2022 года, когда курсы 
доллара США и евро легко перемахнули за 
100 рублей, а российские дилеры в ожи-
дании дальнейшего краха рубля закупили 
«прощальные» партии иномарок по этому 
завышенному курсу — эти партии подняли 
цены в российских автосалонах на десятки 
процентов (в «особо запущенных случаях» в 
2 раза и более). Между тем в сопредельных 
государствах этого скачка цен не было, на-
поминает эксперт — мировые концерны по-
ставки в Казахстан и другие государства не 
прекращали, а скачки курса не были такими 
интенсивными. 

— Сложилась ситуация, когда в той же 
самой Караганде, а также в Шымкенте и дру-
гих городах Казахстана автомобиль можно 
было приобрести чуть ли не вдвое дешев-
ле, чем в Москве, — вспоминает столичный 
специалист по подбору подержанных авто-
мобилей Алексей Островский. — Эту тему 
люди разведали примерно в мае-июне, и до 
августа была довольно комфортная жизнь 
как у параллельных импортеров, так и для 
частных покупателей.

Самим не хватает
Затем произошло неизбежное. Оказа-

лось, что привезти в Казахстан (как и в другую 
страну) неограниченный объем автомоби-
лей не получится: для национальных пред-
ставительств существуют квоты, и просто 
так перераспределить их (даже в связи с 
уходом с российского рынка) не получится. 
Тем более что увеличивать квоты для госу-
дарств — членов Таможенного союза миро-
вые производители не слишком стремились, 
понимая, куда пойдут излишки. 

— Знаю от казахстанских коллег, что они 
пытались договориться об увеличении поста-
вок на 2023 год прошлым летом, когда у них 
в салонах были толпы россиян, — рассказал 
«МК» бывший сотрудник представительства 
Hyundai в России. — Им было практически 
открытым текстом сказано: мы знаем, что 
автомобили поедут в РФ, поэтому увеличе-
ния поставок не ждите.

По словам собеседника «МК», казах-
станским дилерам было предложено решить 
вопрос недопущения покупки автомоби-
лей россиянами — только при этом условии 
квоты вообще сохранились. Что касается 
возможного затоваривания, то количество 
автомобилей на рынке в 2022 году сократи-
лось по всему миру.

— Только петербургский завод Hyundai 
выпустил за первую половину 2021 года 123 
тысячи автомобилей, — рассказывает экс-
сотрудник российского представительства 
концерна. — И это не единственное сбороч-
ное предприятие в России, где производились 
машины корпорации, были контракты еще с 
несколькими сборочными предприятиями. 
Сборочный потенциал корпорации в России — 
около полумиллиона единиц в год. Этот объем 
не был произведен, и быстро компенсировать 
его другими заводами не получится.

Гиганты среднеазиатской 
индустрии
Интересно, что одним из игроков, гото-

вым заменить объявивших санкции России 
«корейцев», оказались сами страны Средней 
Азии, бывшие советские республики. Именно 
казахстанская компания, как заявлялось в 
минувшем феврале, может быть одним из по-
купателей активов корейского автогранда. 

— Насколько я знаю, пока что корпо-
рация не теряет надежды в обозримом бу-
дущем вернуться в Россию, правительство 
ее в этом поддерживает, — рассказал «МК» 
экс-сотрудник представительства Hyundai 
в России. — Однако никаких конкретных 
решений точно не принято, те сотрудники, 
что остались в штате, ждут у моря погоды. 
Что касается Казахстана — они могли бы 
стать владельцами производств в России 
как «удобный флаг» для поставки комплек-
тующих. Но это тоже рискованно с точки 
зрения вторичных санкций.

По словам эксперта, одним из выходов 
для российских автосборщиков может стать 
уход под специализированный «среднеази-
атский» бренд. Так, например, сделали кол-
леги из бывшей Daewoo, которые успешно 
производят и продают давно снятые с про-
изводства в материнской компании модели 
под собственной маркой. Корейская сторона 
здесь может обеспечить главное — функ-
ционирование конвейеров, которые, как мы 
знаем по примеру Renault, ныне «Москвича», 
можно просто отключить, уходя из России. 

Антон РАЗМАХНИН.

Ветеран политических битв бра-
зильский президент Луис Инасио Лула 
да Сильва известен в мире под именем 
Лула, так его при рождении нарекла ма-
тушка. Этот выдающийся деятель, всту-
пивший в должность третий раз в январе 
2023 года после тяжелого поединка со 
своим грозным конкурентом, продолжает 
напористо действовать на международ-
ной арене. В работе саммита Латино-
Карибской Америки, проходившего 24 
января в аргентинской столице, он играл 
одну из видных ролей, выдвинув ряд 
амбициозных инициатив, в частности 
предложив создать единую валюту sur. 
Так Лула придал этому относительно 
молодому объединению дополнительный 
импульс для развития. 

В начале февраля в Вашингтоне он 
встретился с нынешним хозяином Белого 
дома. Высокого гостя, представлявшего 
латиноамериканского гиганта, радушно 
приветствовал гостеприимный хозяин, 
принимавший во внимание тот факт, что 
Бразилия является соучредителем пре-
стижного объединения БРИКС, где она 
значится под первым номером. С возвра-
щением Лулы в качестве президента эта 
структура, охватывающая все континен-
ты, включающая Россию, Индию, Китай 
и ЮАР, обретает новую энергетику. Это 
понятие впервые появилось в 2001 году 
в докладе американского инвестици-
онного банка «Голдмэн энд Сакс». С тех 
пор аббревиатура, звучащая одинако-
во на русском, испанском и английском 
языках, получила право гражданства, 
прочно вошла в политологический и обы-
денный лексикон. Хозяин встречи был 
прекрасно осведомлен, что Бразилия 
по ряду экономических показателей за-
нимает неплохое место в мире. Теперь 
надо надеяться на увеличение поставок 
сельскохозяйственной продукции. 

У лидеров имеется много общего. 
Во-первых, они почти ровесники, во-
вторых, знакомы еще со времен Барака 
Обамы, в третьих, у обоих естественная 
аллергия на Дональда Трампа. 

Но это лирическое отступление, 
основанное на том, что оба видят на-
стоятельную необходимость консоли-
дации взаимного сотрудничества во имя 
интересов двух крупнейших государств 
западного полушария. Бразилия важ-
ный экономический и торговый партнер 
США. Эти вопросы прежде всего стояли 
в центре внимания продолжительного и 
плодотворного общения лидеров. Об-
суждались также проблемы безопас-
ности, экологии, сохранения климата. 
Вспоминали, что Ж.Болсонару, которого 
именовали тропическим Трампом, по 
существу игнорировал эти болезнен-
ные вопросы, несмотря на настойчи-
вые призывы многих политиков, включая 
Дж. Байдена, уделять этой проблеме 
должное внимание. Президент США 
выразил уверенность, что его визави 
вплотную займется «легкими планеты», 
как именуют тропические леса Амазо-
нии, находящиеся на грани выживания, 
будет энергично бороться с людьми, 
использующими это пространство для 
сельскохозяйственных нужд. 

Трагический фарс ситуации в том, 
что одновременно в стране находи-
лись нынешний и бывший президенты 
Бразилии. Один по официальному при-
глашению, а другой, интеллектуальный 
вдохновитель беспорядков на родине, 
нанесших огромный урон правитель-
ственным зданиям, скрывающийся от 
правосудия, в поисках надежного при-
бежища. Его поддерживает влиятельное 

лобби, не исключающее реванша. 
Лула представлял дело так, что он 

посланец всей Латинской Америки. В 
связи с этим он поставил вопрос о снятии 
санкций с Венесуэлы и Кубы, которые, 
как известно, не участвовали в недавнем 
Саммите Америк, проходившем в США. 
Дж. Байден, не сумевший противостоять 
влиятельным кругам, обещал в перспек-
тиве встретиться с представителями 
этих стран на другой площадке. Лула 
предложил Бразилию. 

Столь теплый прием, оказанный 
гостю, объяснялся не столько личной 
симпатией ветеранов, сколько понима-
нием значимости Лулы как естествен-
ного лидера всего региона. Но это не 
исключало наличия острых разногласий 
по ряду ключевых проблем. 

Своеобразным камнем преткнове-
ния являются принципиальные разно-
гласия касательно отношений с Китаем. 
Для Бразилии это важный геополитиче-
ский партнер, в том числе по БРИКСу, 
вкладывающий значительные средства 
в деловое сотрудничество. Налажива-
ется сотрудничество в военной сфере. 
Отношения с США у Поднебесной скла-
дываются отнюдь не безболезненно из-
за конкуренции в высоких технологиях, 
проблем с Тайванем. 

Лула, общаясь с коллегой, затронул 
проблему необходимости положить ко-
нец кровопролитию на Украине. Предло-
жил собственные услуги в качестве пере-
говорщика совместно с нейтральными 
государствами — Мексикой, Колумбией, 
Аргентиной, ЮАР и Индией, не вовлечен-
ными непосредственно в конфликт. Бли-
жайшая цель — прекращение огня, а за-
тем диалог между воюющими сторонами. 
С американским президентом по этому 
вопросу договариваться бесполезно, он 
на стороне тех, кто считает необходимым 
продолжать поставки оружия в респу-
блику. Поэтому у бразильского лидера 
надежда на нейтралов, он к этому будет 
стремиться с присущей ему энергией. 
Намерен предметно обсудить эту воз-
можность с китайским руководителем и 
подключить его к своему проекту в каче-
стве динамичного игрока, к мнению ко-
торого прислушиваются многие. На днях 
Лула вновь повторил свое предложение 
о настоятельной необходимости решить 
конфликт вокруг Украины посредством 
переговоров. Это во многом совпадает 
с появившимся позднее предложением 
Китая.

Значимость завершившейся поезд-
ки, недостаточно освещенной мировой 
прессой, определяется и тем, что она 
обозначила векторы двустороннего и 
многостороннего сотрудничества двух 
важных игроков Западного полушария. 
Его эхо еще долго будет раздаваться 
далеко за пределами, осознаваться уче-
ными и политологами различных направ-
лений и оттенков. 

Подводя итоги, подчеркнем главное. 
Краткий, но исключительно насыщенный 
визит подчеркнул, что в Белом доме пра-
вит деятель, настроенный на диалог с 
Латинской Америкой и ее лидером Бра-
зилией, которую вновь возглавил дина-
мичный и оптимистичный политик Лула. 
Он старается преодолеть конфронтацию, 
по возможности сглаживать углы и в то же 
время не поступаться принципами, ставя 
на передний план интересы собственной 
страны и мира на израненной планете.

Гость старался выйти из обыден-
ности, выдвинуть в центр внимания гло-
бальные проблемы, волнующие челове-
чество. Это ему вполне удалось. 

БРАЗИЛИЯ 
НАПОРИСТО ДЕЙСТВУЕТ 

НА МИРОВОЙ АРЕНЕ
Лула покоряет очередные высоты

СЕГО ДНЯ

ПРЕМИЯ
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Эмиль Дабагян, ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ЛУЧШИЙ ФУТБОЛ — НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
Леонид Колпаков вручает 
награду Петру Спектору.
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На этой неделе руководитель 
ЧВК «Вагнер» Пригожин обра-
тился к Владимиру Зеленскому 
с просьбой разрешить ВСУ вы-

вести изрядно поредевшую украинскую ар-
мию из Артемовска, который вот-вот будет 
окружен. Стала поступать информация о 
том, что самые боеспособные части ВСУ 
начали оставлять позиции. 

— На мой взгляд, — считает Станислав 
Крапивник, — Пригожиным двигали не гума-
нистические цели по отношению к противни-
ку, а желание сохранить как можно больше 
жизней своих людей. Если ВСУ уйдут из Ар-
темовска, то будет гораздо легче сражаться 
с противником на следующей, менее подго-
товленной линии обороны. Потому что Арте-
мовск готовили к подобным боям восемь лет: 
рыли траншеи, возводили блиндажи, бункеры. 
Там даже есть лифты, которые поднимают 
артиллерию, чтобы отстреливаться и пря-
таться снова. Конечно, в Краматорске, куда 
побежит противник, не будет таких мощных 
укрепрайонов, как в Артемовске. Если ВСУ 
отойдут, они поменяют более крепкую пози-
цию на менее крепкую. Руководство Украины 
это прекрасно понимает.

— Почему не выводят все войска, а 
только наиболее боеспособные?

— На оборону Артемовска сейчас броса-
ют людей, за счет жизней которых пытаются 
выиграть время, чтобы подготовить линию 
обороны в Краматорском направлении. От 
Артемовска до Краматорска более 40 кило-
метров. Как только Артемовск падет, ВСУ при-
дется преодолеть открытое поле, без техники 
и поддержки артиллерии. Поэтому Зеленский 
и Залужный сейчас покупают себе время. И за 
это придется платить жизнями неподготовлен-
ных солдат... Боеспособные войска уже давно 
начали отводить, и они не под огнем.

— Что будет с теми, кто не успеет 
выйти из окружения?

— Те, кто остался, могут сдаться, а мо-
гут начать яростно сопротивляться. Вообще, 

все зависит от противника. Конечно, бывает 
непросто подавлять противника, которому 
нечего терять. Он будет стоять до послед-
него. Может начаться «мясорубка», и тогда, 
возможно, фанатиков придется вычищать 
из каждой дыры и при этом пытаться спасти 
людей, которых используют как щит. Нам вы-
годно, чтобы они ушли или сдались. Но лучше, 
чтобы сдались.

— На видео к Зеленскому обратились 
еще два плененных подростка, которые 
состояли в рядах ВСУ. Дети на фронте — 
это нормальная практика?

— Для режимов, подобных режиму Зелен-
ского, это нормально. Так же как для некоторых 

стран в Африке и Латинской Америке. Там из 
семей забирают детей в пятилетнем возрасте 
и намеренно делают из них убийц. Вообще, из 
детей получаются самые отчаянные фанатики 
и самые жестокие убийцы. Можно вспомнить 
молодежную организацию гитлерюгенд. Это 
были подростки 12–13 лет, которые дрались 
«до последнего». Так что практика не уни-
кальная. Это в мирное время в армию берут 
с 18 лет, а в военное в топку бросают все, 
что есть.

Если киевский режим стал отправлять 
на фронт подростков, это говорит о том, что 
там кончается резерв мужчин. Так что не ис-
ключено, что тех, кто сбежал в Прибалтику или 

Польшу, в ближайшее время начнут отсылать 
обратно на Украину. 

— Говорят, что потери ВСУ в Артемов-
ске катастрофические — в среднем жизнь 
солдата на передовой длится несколько 
часов.

— Люди, с которыми я разговаривал, го-
ворят, что там сейчас просто море трупов. 
У «вагнеровцев» тоже немалые потери, что 
неудивительно с такой тактикой, которую они 
используют... 

Если верить статистике Моссада (изра-
ильская разведка. — «МК»), то соотношение 
потерь 8:1. Если считать еще и натовских наем-
ников и инструкторов, то потери доходят почти 
до 10:1. С точки зрения военной арифметики, 
это просто великолепно. Да, мы теряем и будем 
терять, все-таки это боевые действия. Но при 
таких показателях никакой противник долго не 
выдержит. А если честно, то ВСУ из Артемовска 
нужно было уходить давным-давно...

— После ухода из Артемовска как про-
тивник будет пытаться поднять боевой 
дух своих солдат? Некоторые утверж-
дали, что может начаться весеннее 
контрнаступление?

— Главный резерв, который готовит про-
тивник, скорее всего, пойдет на юг — на Ма-
риуполь или, может, в сторону Сватово. Но не 
сейчас. В данный момент для контрнаступле-
ния у противника нет достаточно войск, чтобы 
пробиться по нашей территории. 

Возможно, сбить неблагоприятную для 
ВСУ информационную повестку попытают-
ся ситуацией в Приднестровье. Все зависит 
от Румынии, чья армия может двинуться в 
Молдову. Там уже проамериканская власть, 
в стране американская армия — там стоит 
101-я воздушно-десантная дивизия США и 
другие войска. Если Румыния зайдет в При-
днестровье и откроет огонь, то это уже бу-
дет декларация войны с Россией. Это будет 
прямым столкновением и будет означать, что 
Румыния вступила в войну.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Мода на шевроны — нарукавные эм-
блемы на форме бойца — началась 
с самого начала специальной во-
енной операции. Практически все 
хотели ей соответствовать, и, как и 
подобает моде, она претерпевала 
различные перемены. О том, какие 
шевроны популярны у бойцов на 
передовой и могут ли они раскрыть 
характер своего владельца, «МК» 
рассказал военнослужащий одного 
из российских подразделений с по-
зывным «Кондрат».

По словам военного, изначально шев-
роны не отличались таким многообразием, 
как мы видим сейчас. Преобладающее их 
большинство носило патриотичный харак-
тер. В основном на рукавах форменного 
обмундирования, шлемах и бронежилетах 
военнослужащих красовались латинские 
буквы «Z» и «V», триколоры и «Вежливые 
люди». Чуть позже к ним добавились на-
шивки с надписями «ZOV».

Бум на шевроны начался примерно в 
середине весны. Во-первых, время года 
само по себе такое, когда хочется после 
зимней серости внести разнообразие во 
все, включая и свой гардероб. Но, когда ты 
день и ночь в форме, то здесь, понятное 
дело, сильно не разгонишься. Поэтому 
шевроны стали своего рода выходом. 

Во-вторых, как считают многие, со-
бытия в Мариуполе, а именно штурм ком-
бината «Азовсталь», внесли свою лепту. К 
привычному «ZOV» добавилась не вполне 
приличная рифма, и понеслось... Дальше 
поток народной мысли было уже не оста-
новить. Такое ощущение, что создатели 
нашивок воплотили на ткани все возможные 
и невозможные юмористические высказы-
вания и картинки.

— Был период, все старались приоб-
рести шевроны с изображением Сталина 
и надписью «При мне такого не было», — 
делится «Кондрат». — Или портрет Лаврова 
с подписью «Есть такая работа с дураками 
разговаривать». Они и правда были очень 
прикольные.

— А у тебя какой любимый 
шеврон?

— «Мама сказала надеть», — смеется 
военный. — Ношу на «бронике» (броне-
жилет. — «МК»). Зачастую бывает лень 
надевать бронежилет или каску. Летом 
жарко, зимой неудобно. Но это крайне без-
ответственно, так как элементы защиты 
военнослужащий должен надевать всегда. 
Они не для удобства, а для сохранения 
твоей жизни. Помню, в детстве мама всегда 
ругала: «Почему шапку не надел? Больше 
на улицу не пойдешь». Мне кажется, эта 
фраза на «броне» примерно как мамины 
слова. Родственники беспокоятся о тебе, 
не будь дурнем, надень бронежилет.

— Шевроны как-то отражают харак-
тер владельца?

— Сто процентов — да. Видел парочку 
людей с шевронами «Я безбашенный, и не 
спрашивайте меня почему». И пообщав-
шись, понимаешь, им он идет, — смеется 
«Кондрат». — У медиков свои приколы: «Я 
доктор, мне виднее», «Заговариваю хворь 
матом». Очень характеризует медработ-
ника в зоне боевых действий. Ему неког-
да хороводы с тобой водить, успокаивать 
и слезы вытирать. Ему надо тебя спасти 
и бежать спасать следующего. Поэтому 
лежи и терпи. А будешь много ныть, мо-
жешь услышать не самое приятное в свой 
адрес. Женщины-военные — отдельная 
история, потому что женщина всегда оста-
ется женщиной. У них и тематика соот-
ветствующая: «Я девочка, и я хочу танк», 
«Злая зайка», ведьмы всякие на метлах 
вышитые, мультяшные герои. Хотя героев 
из мультфильмов и мужчины многие любят. 
От возраста военнослужащего тоже за-
висит выбор. Молодежь, как и полагается, 
более дерзкая и смелая в своем выборе. В 
общем, шевронов много, они разные. Могу 
сказать однозначно — мода изменилась в 
пользу смешных нашивок.

— С чем это связано?
— Люди устали, у многих на этом 

фоне и настроение не очень, а приколь-
ная надпись хочешь не хочешь заставляет 
улыбнуться.

— Нередко можно увидеть шевро-
ны с изображением святых. Это тоже 
дань моде?

— И да, и нет. Зависит от человека. 
Верующие люди вкладывают в это более 
глубокий смысл. Для них такой шеврон 
уже не просто украшение, а то же самое, 
что нательная икона или крестик. То, что 
их бережет и помогает в трудные мину-
ты. Я считаю, это правильно, что начали 
выпускать такого рода нашивки. Лично 
я, если бы увидел шеврон с ликом своего 
святого покровителя, то однозначно при-
обрел бы.

Лина КОРСАК, Москва — 
зона СВО — Москва.

«МАМА СКАЗАЛА НАДЕТЬ»
Нарукавные шевроны 
бойцов в зоне СВО могут 
много рассказать 
о характере обладателя

В окрестностях Николаева, на остро-
ве Майский, российские военные 
ракетным ударом уничтожили тре-
нировочную базу, где британские 
инструкторы обучали украинских 
диверсантов-подводников управле-
нию морскими беспилотниками. О 
том, что был уничтожен склад с бое-
припасами и затоплено большинство 
помещений, сообщили николаевские 
подпольщики, которые и передали 
координаты базы российской сторо-
не. О том, какое значение имел тре-
нировочный центр, рассказал «МК» 
военный эксперт, капитан 1 ранга в 
запасе Василий Дандыкин.  

Остров Майский совсем небольшой, его 
площадь 7,3 гектара. Он расположен посере-
дине Днепровско-Бугского лимана, между 
Очаковом и Кинбурнской косой. До 1874 года 
этого острова не было на карте. Он был создан 
искусственно, остров Майский насыпной, на 
нем располагался артиллерийский форт. 

— Британцы еще несколько лет назад 
обосновались в районе Очакова, — говорит 
Василий Дандыкин. — Там де-факто суще-
ствовала британская база, где проходили под-
готовку диверсанты-подводники. Во времена 
СССР на острове располагалась легендарная 
отдельная бригада спецназа ГРУ, на базе кото-
рой готовили боевых пловцов. Так получилось, 

что после развала Советского Союза эта база, 
сильнейшая школа диверсантов-подводников, 
перешла ВМС Украины. 

В апреле 1992-го была создана Седьмая 
отдельная бригада специальных операций. 
Часть офицеров и прапорщиков, не пожелав-
ших присягать Украине, покинула бригаду. На 
острове располагалась военная часть А1594, 
которая в 2004-м была переведена с острова 
в военный городок в Очакове. На Майском 
остался только маленький гарнизон охраны. 
И все стало приходить в упадок. Через год 
воинская часть была расформирована, иму-
щество выставлено на продажу. Все строения 
на Майском долгое время были заброшены, 
артезианская скважина заилилась. 

Об острове Майском и Очакове в целом, 
имеющих стратегическое значение, вспом-
нили, когда Запад стал усиленно готовить 
Украину к противостоянию с Россией. Здесь 
располагалась удобная бухта, а до Крыма 

и базы Черноморского флота России было 
около 150 километров. 

По сообщению газет The Sun, специали-
сты особой лодочной службы ВМС Великобри-
тании готовили в Очакове бойцов украинского 
73-го морского центра специального назначе-
ния к управлению британской подводной тех-
никой. Координаты базы российской стороне 
передали подпольщики Николаева.  

В конце февраля по тренировочному 
центру на острове был нанесен ракетный 
удар. База, где британские инструкторы го-
товили подводные беспилотники для атак 
на российские военные корабли, взлетела 
на воздух. 

— Я думаю, что именно эти подводные 
диверсанты были причастны к атакам украин-
ских морских дронов на корабли Черномор-
ского флота в Севастополе осенью 2022-го. 
Один из таких дронов мы сумели поднять, 
исследовать. Идут, как говорится, взаимное 

обучение, работа над ошибками. У нас тоже 
есть свои возможности, наработки, что мы 
и показали. (По всей видимости, речь идет 
об атаке морского беспилотника-камикадзе 
на опору железнодорожного моста в Затоке 
Одесской области, по которому шло снабже-
ние группировки ВСУ. — Авт.) Когда Родина 
прикажет, русский человек многое может 
сделать. 

По мнению Василия Дандыкина, под 
ракетный удар на Майском могли попасть 
и морские дроны, которые были на базе, и 
британские инструкторы, и сами диверсанты-
подводники. 

— А это элита, самая скрытая часть спец-
наза, штучные специалисты, которых долго 
готовят. Я думаю, что там прилетела не одна 
ракета. Работы еще много. После нападения 
диверсионной группы на села в Брянской 
области ракетные удары, как мне кажется, 
будут наноситься чаще и эффективнее. Что 
же касается николаевского подполья, то оно 
действительно уникальное. Николаев — это 
рабочий город, там два мощных кораблестро-
ительных завода, есть большое предприятие, 
где изготавливают газотурбинные двигатели и 
установки. Там много здравомыслящих людей 
с еще советской психологией. Могу точно 
сказать, что их в Николаеве больше, чем в 
той же Одессе. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ГРОЗА НАД МАЙСКИМ
Капитан 1 ранга рассказал об уничтоженной 
под Николаевом базе украинских ВМС

Польшу, в ближ
обратно на Укр

— Говоря
ске катастроф
солдата на п
часов.

— Люди, с
ворят, что там
У «вагнеровце
неудивительно
используют... 

Если вери
ильская разве
потерь 8:1. Есл

о с р

ВРЕМЯ, 
ОПЛАЧЕННОЕ КРОВЬЮ

ВСУ при отступлении 
уничтожают мосты.

РИ
А 

«Н
О

ВО
СТ

И»

СО
ЦС

ЕТ
И

Здравствуйте, 
не вешайте трубку

...27-летняя Альбина имеет высшее ху-
дожественное образование (знаменитая 
Строгановка) и практикует соответствующие 
занятия: пишет картины, создает узоры на 
ткани. Но доход от них нерегулярен, и не-
давно художница попробовала один из легких 
способов стабильного заработка: устроилась 
в колл-центр. 

— Вообще-то из «кормящих» занятий я 
еще умею хорошо шить, даже мужские ко-
стюмы, — рассказывает Альбина. — Но мне 
всегда трудно делать это за деньги: друзьям 
я шила за бесценок, а физически прикасаться 
к посторонним людям мне неприятно. Поэто-
му я решила поработать на телефоне, благо 
увидела такое объявление.

Работать оказалось возможно прямо из 
дома, обучение ограничилось тренингом по 
использованию скрипта (сценария беседы с 
прописанными репликами). Потом был зачет, 
во время которого сотрудники заказчика пы-
тались «подловить» новичков, спровоцировать 
нарушения скрипта. Зачет Альбина сдала, хотя 
для страховки перед этим выпила хорошую 
дозу успокоительного. 

— У меня до сих пор на рабочей смене три 
друга, — смеется Альбина. — Валерьянка, пу-
стырник и пион уклоняющийся, в настойках. В 
результате, если я раньше боялась говорить по 
телефону, долго собиралась с силами, теперь 
мне раз плюнуть общаться с кем угодно.

Как отъявленная сова, Альбина работает 
по ночам — она обслуживает клиентов «горя-
чей линии» крупного интернет-магазина ин-
струментов. Так что теперь не только о кистях и 
красках, но и о бензопилах она может говорить 
со знанием дела. Правда, только по скрипту: 
за «отсебятину» жестоко штрафуют.

— В ночь с пятницы на субботу звонят 
пьяные, и почти только они, — рассказывает 
собеседница «МК». — Трубку ты повесить не 
можешь, обязана довести до конца скрипт, 
включая сообщение об акциях и спецпредло-
жениях. А человека просто торкнуло по пьяни 
купить в запас какой-нибудь бензогенератор 
на случай апокалипсиса. И он кричит в трубку, 
что нужно срочно, немедленно, завтра утром 
— иначе мы все умрем. Реальный случай, 
между прочим!

Постоянной работой колл-центр Альби-
на, конечно, не считает: это просто способ 
продать несколько часов своего времени за 
стабильное вознаграждение. Платят не так 
уж плохо — около 500 рублей за час. Картина 
или даже костюм — исходя из цены и продол-
жительности работы над ними — получаются 
куда менее выгодным делом...

Другой собеседник «МК» решился на со-
всем уж непривычную смену деятельности: 
переквалифицировался из маркетологов в 
сантехники. «Надо мной все знакомые сначала 
посмеивались: мол, осталось только начать 
пить водку по утрам и назваться Афоней», — 
рассказывает 52-летний Дмитрий, совершив-
ший радикальный «дауншифтинг», который 
уже воспринимает как личностный рост.

— От прежней работы я испытывал слож-
ный комплекс эмоций, — вспоминает Дми-
трий, до марта прошлого года трудившийся 
на одну из крупных розничных сетей России. 
— Выстраивать красивую картинку, а по сути 
— обманывать покупателей, запуская на рынок 
упрощенный и удешевленный товар под видом 
чего-то нового-интересного... Это меня давно 
угнетало, но 100 с лишним тысяч в месяц были 
весомым аргументом. 

Ключевую роль в принятии решения, по-
лагает Дмитрий, сыграло то, что 30 лет назад 
в армии он служил в строительных войсках. И 
следовательно — не боялся работать руками 
и знал основы ремесла. Поэтому раздумья, 
куда бы податься, чтобы и осмысленно, и день-
ги платили, привели Дмитрия в «Жилищник» 
своего же района. 

Проблем с работой не возникло. Люди с 
любым высшим образованием, рассказывает 
Дмитрий, там «белая кость» по сравнению с 
рабочим персоналом.

60 тысяч рублей в месяц — зарплата до-
вольно скромная, зато свободного времени в 
сутках получается много (особенно если жи-
вешь на своем же участке). Да и дополнитель-
ной работы и «левых» гонораров с каждым днем 
все больше: телефон хорошего сантехника 
передают из рук в руки. Пока что рекордный 
заработок Дмитрия составил 110 тысяч рублей 
— как на прежней ненавистной работе.

— В системе образования за последние 
тридцать лет произошел перекос, — говорит 
первый проректор Российского государствен-
ного социального университета Джомарт Али-
ев. — Почти каждый вуз, даже технический, 
выпускал юристов и экономистов. В резуль-
тате на одну вакансию юриста приходится 9 
соискателей, претендентов на вакансию ин-
женера — 2,1, а вот рабочих явно не хватает 
— 0,9 резюме на одно место. Очевидно, что 
экономике в ближайшие 10–15 лет потребуются 
инженерные кадры, специалисты со средним 
специальным образованием, квалифициро-
ванные рабочие.

Я б в технологи пошел
...Олег, 44-летний историк-архивист по 

образованию, в своей жизни перепробовал 
много профессий — был и преподавателем, 
и социологом, и экспертом по региональному 
развитию. В прошлом году начался новый 
этап его жизни: Олег переквалифицировал-
ся в антиквара, выбрав своим «профилем» 
фарфор и стекло.

Профессия антиквара хороша тем, что для 
нее нужен лишь небольшой стартовый капи-
тал. «Только ни в коем случае не берите ради 
этого банковский кредит, — советует Олег. 
— Скорее всего, на первом этапе у вас могут 
быть неудачи, и остаться после этого в долгах 
— довольно демотивирующая история».

Для старта небольшого антикварного 
бизнеса необходимо около 500 тысяч рублей. 
Нет, конечно, начинать торговать можно хоть 
с единственной пятитысячной купюрой в кар-
мане, но рассчитывать на заработок в раз-
мере хотя бы 50 тысяч рублей в месяц можно, 
только вложив в товар и раскрутку вдесятеро 
больше.

Первая «ловушка», подстерегавшая Олега 
на пути антиквара, — соблазн заниматься 
только любимыми вещами, которые покупа-
ешь и коллекционируешь сам. «Душа лежит 
к предметам техники — от пишущих маши-
нок до автомобилей, — пояснил собеседник 
«МК». — Но заниматься ими ради прибыли 
— путь к разорению, если ты одновременно 
не мастер по их реставрации с уже готовой 
мастерской».

В качестве предмета торговли стоит брать 
что-то, что пользуется постоянным спросом, 
рекомендует Олег: «Посуда и столовые при-
боры нужны всем. А если они в хорошем «со-
хране», то не нуждаются в реставрации. Бери и 
применяй по назначению. Итого — оптималь-
ное соотношение расходов и издержек».

На уровень в 50 тысяч рублей в месяц Олег 
вышел через полгода напряженной работы. 
Посуду он покупает и на порталах объявлений, 

и на блошиных рынках. А еще — благодаря 
друзьям в Европе у Олега есть налаженная 
«линия» поступления французской винтажной 
посуды и столовых приборов. Спрос, уверяет 
антиквар, есть: в России большая нехватка 
антикварных вещей в хорошем состоянии.

— Работать на себя, делать то, что ты уме-
ешь и что тебе нравится, — такую возможность 
дает статус самозанятого. Эксперимент с са-
мозанятыми, начатый в 2018 году, если посмо-
треть шире, опровергает распространенную 
мысль, что народ нынче ленив. И опровергает 
представление о его патернализме, то есть 
желании жить под государственной рукой, — 
комментирует основатель IT-платформы для 
самозанятых Павел Зюков. — Посмотрите на 
статистику: в июне 2022 года Федеральная 
налоговая служба оповестила, что количество 
самозанятых в стране составило 5 миллионов 
человек, а уже к концу октября их стало на 
миллион больше.

Минимальная налоговая нагрузка и 
простота входа и выхода из этого статуса 
привлекли сначала представителей рабочих 
специальностей. По численности по-прежнему 
лидируют те, кто делает ремонт и оказывает 
услуги по автоперевозкам. Но в последние 
два года статус самозанятых оценили пред-
ставители «белых воротничков».

В России сформировался целый ряд 
специальностей, работа по которым, как 
считается, особо не выматывает, но прино-
сит солидный доход. Впрочем, утверждают 
специалисты, нельзя достичь успеха, не имея 
таланта, способностей, образования и любви 
к своему труду. Например, хорошим айтишни-
ком невозможно стать человеку без интуиции, 
усердия и знания высшей математики, опера-
тором в колл-центре или продажником — без 
навыков психолога и железной выдержки.

Средний уровень дохода разработчи-
ков, программистов, системных аналитиков 
составляет 220 тысяч рублей. Но можно по-
лучать и больше 350 тысяч рублей, посколь-
ку компании часто предлагают проектные и 
годовые бонусы, рассказывает директор по 
развитию кадрового агентства Стафф-АП 
Елена Лимонова.

Оклад менеджеров по продажам коле-
блется от 70 тысяч до 100 тысяч рублей. Но 
суперпрофессионал, обладающий обаянием 
и даром убеждения, может стабильно зара-
батывать больше 150 тысяч рублей в месяц. 
Столько же может получать и технолог — рост 
отечественного производства стимулирует 
высокий спрос на этих специалистов.

Обычный доход ассистента руководителя, 
собственника — от 120 тысяч до 170 тысяч 
рублей. Существенно увеличивает ценность 
работника (в том числе финансово) знание 
иностранных языков. 

По данным SuperJob, в банковской сфе-
ре прирост средних рыночных зарплатных 
предложений за год составил почти 10%, в 
промышленной отрасли — 11,6%. В сфере 
информационных технологий динамика зар-
плат выглядит более впечатляюще: плюс 15% 
за год. Самый большой годовой прирост в 
этой сфере произошел в 2021 году: средние 
зарплаты выросли на четверть.

Можно ли хорошо зарабатывать, не ра-
ботая «от звонка до звонка», а то и по две-
надцать часов в день? Можно. Но для это-
го надо быть специалистом очень высокой 
квалификации в востребованной отрасли, 
говорит председатель комитета по труду и 
занятости Московского отделения «Опоры 
России» Сергей Анисимов. Например, финан-
совым аналитиком, которого приглашают для 
консультаций или реализации определенного 
проекта. Архитектором, имеющим большой 
практический опыт и десяток реализованных 
проектов. Специалистом по IT-безопасности, 
который помогает сделать корпоративную 
сеть неуязвимой.

Этот список можно продолжить. Но по-
следовательность все равно не изменится 
— человек учится, проявляет способности в 
определенной отрасли, становится уникаль-
ным специалистом. Только после этого он 
получает возможность работать по заказам, 
которые ему интересны и хорошо оплачивают-
ся, и тратить на работу ровно столько времени, 
сколько считает необходимым.

«Профессии не исчезают 
совсем»

— Образование, опыт работы, дополни-
тельное образование — все это этапы карьеры 
любого успешного человека. Рассчитывать 
на то, что есть работа без всякой нагрузки и 
ответственности, но с хорошими деньгами, 
как минимум наивно, — продолжает Сергей 
Анисимов. — Другой вопрос, что карьерных, 
а значит, и финансовых возможностей стало 
больше. Удаленный режим работы перекроил 
управление бизнес-процессами. Можно найти 
работу программиста в крупной столичной 
компании, не покидая своего уютного города 
в глубине России. Или устроиться в подраз-
деление крупной корпорации, которое может 
быть далеко от столицы.

Да, оплата труда в Москве и в регионах су-
щественно отличается. Средняя зарплата, если 
судить по вакансиям, составляет в столице 78 
тысяч рублей, а в соседнем Ярославле — 47 
тысяч. Практика показывает, что этот разрыв 
характерен для всех специалистов — и для 
главного бухгалтера компании, и для разно-
рабочего в магазине.

На самом деле такая картина наблюдает-
ся во всех мегаполисах и столицах мира, где 
сосредоточены высокооплачиваемые рабо-
чие места, но и стоимость жизни несколько 
выше. Именно поэтому многие госкорпорации 
и крупные частные компании выводят свои 
подразделения за пределы Москвы. Напри-
мер, централизованная бухгалтерия может 
находиться в Нижнем Новгороде, часть юри-
дической службы — в Воронеже, отдел мар-
кетинга — в Екатеринбурге. Работа в таком 
подразделении дает прекрасные карьерные 
возможности для молодых специалистов.

Какие профессии будут востребованы 
в ближайшие годы, а какие, можно сказать, 
уходят в прошлое?

— Профессии не исчезают совсем, — го-
ворит президент SuperJob Алексей Захаров. 

— Мы думали, что вскоре попрощаемся с по-
чтальоном, который носил бандероли и теле-
граммы. Все обмениваются электронными 
письмами, кому сейчас нужна почта? Но кто 
такой почтальон? Тот же самый курьер. А их 
теперь в тысячи раз больше, чем раньше. 
Умерла профессия? Нет, она перешла на но-
вый уровень. Что касается новых профессий, 
ничего кардинально иного не появляется. Кто 
такой, например, специалист, работающий в 
области под модным названием блокчейн? 
Программист-математик.

Есть профессии, которые невозможно 
заменить в принципе, продолжает Елена Лимо-
нова. Их можно разделить на три типа. Первый 
— так называемые «помогающие» профессии: 
психолог, воспитатель, педагог, социальный 
работник. Второй — профессии, связанные 
с необходимостью принятия управленческих 
решений: антикризисное управление, про-
ектный менеджмент. Третий — профессии, 
требующие проявления таланта.

Что говорит закон по поводу окладов — 
есть ли нормативы по каждой специальности? 
Или оплата труда зависит от субъективного 
мнения работодателя?

— Нормативы по окладам могут быть 
установлены для работников бюджетных, го-
сударственных организаций — в таком слу-
чае система оплаты закреплена отдельными 
нормативными актами. Для коммерческих 
компаний каких-либо нормативов нет — и ра-
ботодатель сам определяет размер оклада и 
составных частей зарплаты, — комментирует 
директор юридической практики в SuperJob 
Александр Южалин. — Закон не запрещает 
работодателю установить оклад даже меньше 
минимального размера оплаты труда (МРОТ) 
при условии, что общая заработная плата ра-
ботника за полностью отработанный месяц 
будет не меньше МРОТ.

Общероссийский МРОТ для трудоспо-
собного населения составляет 16 242 рубля 
в месяц, в Москве — 24 801 рубль. Разницу 
между окладом и МРОТ работодатель может 
закрыть за счет премий или иных выплат.

— В частном бизнесе работодатель 
утверждает штатное расписание, в котором 
фиксируется уровень дохода сотрудников. В 
одной отрасли уровень зарплатных предложе-
ний для соискателей может сильно отличаться 
из-за разных стратегий, применяемых работо-
дателями, — поясняет Елена Лимонова.

Например, при стратегии роста обычно 
предлагаются высокие зарплаты, ведь цель 
компании — пригласить лучших, а значит, са-
мых дорогих в отрасли кандидатов. А может 
быть стратегия сокращения издержек, и тогда 
компания ожидает универсальных сотрудни-
ков, готовых работать на среднерыночных 
условиях или ниже.

Уровень предлагаемой зарплаты может 
зависеть от кадрового бренда работодателя. 
В стабильную, известную организацию канди-
даты идут охотней и соглашаются на средние 
условия. Так что распространенное мнение о 
высоких зарплатах в популярных компаниях, 
равно как и о невозможности хорошо получать 
в никому не известной фирме — миф.

Ольга ГРЕКОВА, Антон РАЗМАХНИН.
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Сам товарищ Сталин непременно так бы 
сказал. И имел бы на то причины. Если у вас 
паранойя, это еще не означает, что вас не пре-
следуют. Фактов, заставляющих подозревать, 
что в обстоятельствах его смерти была крими-
нальная составляющая, не так уж мало. Гораздо 
больше, чем в целом ряде случаев, когда вид-
ные деятели Советского Союза умирали, по 
версии следствия, «вследствие козней врагов 
народа и неправильного лечения».

Для справки: на момент ухода Сталина 
из жизни жертвами врагов и «врачей-убийц» 
считались, в частности, писатель Максим 
Горький, его сын Максим Пешков, глава ОГПУ 
Вячеслав Менжинский, член Политбюро ЦК 
ВКП(б) Валериан Куйбышев, первый секретарь 
московского обкома партии Петр Щербаков, 
член Политбюро Андрей Жданов. Без каких-
либо, как впоследствии было установлено, 
оснований.

Вот ведь парадокс: культивировал, культи-
вировал товарищ Сталин атмосферу, в которой 
не то что смерти видных деятелей, а и отсут-
ствие воды в кране объяснялись происками 
зарубежных недругов и их наймитов, пятой 
колонной, а когда умер сам, даже никакого рас-
следования не провели. Хотя почему парадокс? 
Все дело в том, что атмосфера начала рассеи-
ваться сразу же после смерти культиватора.

«Такого сильного наплыва чувств, столь 
противоречивых и столь сильных, я не испыты-
вала ни раньше, ни после, — свидетельствовала 
Светлана Аллилуева в своих «Двадцати письмах 
к другу». — Я понимала, что наступило некое 
освобождение. Я еще не знала и не осознавала 
— какое, в чем оно выразится, но я понимала, 
что это освобождение для всех и для меня 
тоже от какого-то гнета, давившего все души, 
сердца и умы единой, общей глыбой».

И это, напомним, пишет не дочь врага на-
рода, а дочь Сталина. То же, по ее мнению, 
ощущали в тот момент и соратники вождя: «Не 
будем грешить друг против друга, их раздира-
ли те же противоречивые чувства, что и меня: 
скорбь и облегчение». Светлана Иосифовна, 
прекрасно разбиравшаяся в настроениях со-
ветской элиты, знала, о чем писала, спорить тут 
с ней не приходится. Единственная поправка: 
в случае совсем уж близких соратников облег-
чение, судя по их дошедшим до нас мемуарам, 
явно превалировало над скорбью.

Если вести расследование по класси-
ческой схеме, начав с ответа на вопрос, cui 
bono, «кому выгодно», то недостатка в подо-
зреваемых нет. Но восстановим сперва картину 
происшествия.

Нескорая помощь

Вечером 28 февраля 1953 года Сталин и 
группа членов высшего партийного ареопага, 
Бюро Президиума ЦК КПСС, составлявших на 
тот момент его ближайшее окружение: Берия, 
Хрущев, Маленков, Булганин — смотрят в Крем-
ле кино. После просмотра, в ночь на 1 марта, 
все вместе едут на так называемую Ближнюю 
дачу Сталина (ныне московский район Фили-
Давыдково) — постоянное место жительства 
вождя народов в последние полтора десяти-
летия его жизни.

Из всех, кто был со Сталиным в эту ночь, 
мемуары оставил один, Никита Хрущев. «Поеха-
ли, поужинали, — вспоминал Хрущев в своих 
надиктованных после отставки воспоминаниях. 
— Ужин затянулся. Сталин называл такой вечер-
ний, очень поздний ужин обедом. Мы кончили 
его, наверное, в пять или шесть утра. Обычное 
время, когда кончались его обеды. Сталин 
был навеселе, в очень хорошем расположении 
духа. Ничто не свидетельствовало, что может 
случиться какая-то неожиданность.

Когда выходили в вестибюль, Сталин, как 
обычно, пошел проводить нас. Он много шутил, 
замахнулся, вроде бы пальцем, и ткнул меня в 
живот, назвав Микитой. Когда он бывал в хо-
рошем расположении духа, то всегда называл 
меня по-украински Микитой. Распрощались 
мы и разъехались».

В общем, ничто не предвещало. Поздно ве-
чером наступившего дня, 1 марта, а фактически 

уже ночью, Хрущеву позвонил Маленков: «Сей-
час позвонили от Сталина ребята (он назвал 
фамилии), чекисты, и они тревожно сообщили, 
что будто бы что-то произошло со Сталиным. 
Надо будет срочно выехать туда».

Та же четверка, Хрущев, Маленков, Бе-
рия, Булганин, вновь появилась на Ближней 
даче. Дело, по-видимому, было уже глубоко за 
полночь. Вернувшиеся гости сначала осведо-
мились у охраны, что, собственно, стряслось. 
Охранники, по словам Хрущева, ответили, что 
первые подозрения, что дело неладно, у них 
появились в связи с нарушением привычного 
распорядка: «Обычно товарищ Сталин в такое 
время, часов в 11 вечера, обязательно звонит, 
вызывает и просит чаю. Иной раз он и кушает. 
Сейчас этого не было».

Чекисты якобы послали на разведку 
подавальщицу-официантку Матрену Бутусо-
ву. «Она сказала, что товарищ Сталин лежит 
на полу, спит, а под ним подмочено», — пере-
дает Хрущев рассказ охранников. По другой 
версии, первым, кто обнаружил Сталина, был 
помощник коменданта дачи Петр Лозгачев. 
Так, во всяком случае, рассказал сам Лозгачев 
в беседе с писателем Эдвардом Радзинским, 
и эта версия выглядит более правдоподобно. 
Хрущев, похоже, напутал. 

«Я подбежал и спросил: «Товарищ Сталин, 
что с вами?» — рассказывал Лозгачев Радзин-
скому. — Он, правда, обмочился за это время 
и левой рукой что-то поправить хочет, а я ему: 
«Может, врача вызвать?» А он в ответ так не-
внятно: «Дз... дз...», дзыкнул — и все. На полу 
лежали карманные часы и газета «Правда». На 
часах, когда я их поднял, полседьмого было, в 
половине седьмого с ним это случилось».

То есть, по мнению Лозгачева, с момента, 
когда Сталина хватил удар, прошло 3–4 часа. Но 
это только предположение. Точно установить, 
когда это случилось и как долго он пролежал 
на полу, невозможно. Часы могли остановиться 
и потому, что кончился завод. Кроме того, на-
помним, что часы с циферблатом показывают 
одно и то же время дважды в сутки. 

После того, как глава советского прави-
тельства ранним утром 1 марта проводил го-
стей и дал напутствие охране («ложитесь-ка 
вы все спать»), и до обнаружения его охраной 
лежащим на полу в малой столовой в луже 
собственной мочи (около 23.00 того же дня) 
его никто не видел. Теоретически можно пред-
полагать, что беда случилась со Сталиным 
сразу, или почти сразу, после окончания за-
тянувшегося ужина.

Правда, в начале шестого вечера постовой 
с улицы якобы увидел, что в малой столовой 
зажегся свет. Что вроде бы должно доказы-
вать, что до этого момента со Сталиным все 
было в порядке. Но на самом деле совершенно 
ничего не доказывает. Возможно, свет горел и 
раньше и просто был замечен в сгущавшихся 
сумерках. 

В любом случае беспристрастными свиде-
телями в этом вопросе ни Лозгачев, ни другие 
«прикрепленные», как они официально называ-
лись, выступать не могут. В их интересах было, 
чтобы момент обнаружения считался как можно 
более близким к моменту падения.

После попытки заговорить Сталин, по сло-
вам Лозгачева, захрапел, «такой легкий храп, 
будто спит человек». Тем не менее помощнику 
коменданта было ясно, что это не сон — «Хозяин 
без сознания». Он зовет на подмогу двух других 
охранников и Матрену Бутусову, и они общими 
усилиями поднимают Хозяина на диванчик. За-
тем один из «прикрепленных» идет к телефону: 
Ближняя дача подает первый сигнал бедствия 
руководителям партии и правительства.

Странности начинаются уже с этого. Со-
знавая, что Сталину срочно требуется меди-
цинская помощь (этого нельзя было не по-
нимать), что счет, возможно, идет на минуты, 
«прикрепленные» звонят кому угодно, но только 
не врачам. А потом терпеливо ждут приезда ру-
ководителей, которых разбудили. И ожидание 
продолжается достаточно долго. По словам 
Лозгачева, первые из четверки ближайших 
сталинских соратников, Берия и Маленков, 
прибыли на дачу около трех ночи, то есть спустя 

четыре часа после обнаружения парализован-
ного Хозяина.

 Все это время Сталин неподвижно лежит и 
храпит, не получая никакой помощи. Сначала в 
малой гостиной, где он упал, затем его перено-
сят на большой диван в большую столовую, где 
воздуха было больше, то есть было прохладнее. 
Причем лежит мокрый, в сухое его переоденут 
много часов спустя, после приезда врачей. 
Только спустя какое-то время «прикрепленные» 
догадались накрыть Хозяина пледом: увидели, 
по словам Лозгачева, что он очень озяб.

А что же подъехавшие соратники? Дают 
разнос бестолковым «прикрепленным» и под-
нимают на ноги Лечебно-санитарное управле-
ние Кремля и всех докторов столицы? 
Ничего подобного. 

«Когда нам ска-
зали, что произошел 
такой случай и теперь 
он как будто спит, мы 
посчитали, что неудоб-
но нам появляться у него 
и фиксировать свое при-
сутствие, раз он находит-
ся в столь неблаговидном 
положении, — вспоминал 
Хрущев. — Мы разъехались 
по домам». Ну, то есть со-
ратники на вождя даже не 
взглянули.

Показания Лозгачева, 
правда, дают немножко другую 
картину. По его словам, Берия и 
Маленков все же вошли к Стали-
ну. И после этого действительно 
отругали охранников. Но не за не-
радивость и беспечность, а совсем 
наоборот — за паникерство.

«Берия на меня матюшком: «Что 
ж ты панику поднимаешь? Хозяин-
то, оказывается, спит преспокойно. 
Поедем, Маленков», — рассказывал 
Лозгачев. — Я им все объяснил: как он лежал 
на полу, как я у него спросил, как он в ответ 
дзыкнул невнятно. Берия мне: «Не поднимай 
панику, нас не беспокой. И товарища Сталина 
не тревожь». Ну и уехали».

Проходит еще какое-то время. До Лоз-
гачева и других «прикрепленных» начинает 
доходить, что Сталин умирает и что если во-
обще ничего не предпринять, то крайними за 
его смерть сделают их. И они вновь начина-
ют звонить. И вновь не врачам, а все тем же 
соратникам.

Хрущев: «Опять слышу звонок. Вновь Ма-
ленков: «Опять звонили ребята от товарища 
Сталина. Говорят, что все-таки что-то с ним не 
так... Надо еще раз съездить». Мы условились, 
что Маленков позвонит всем другим членам 
Бюро, включая Ворошилова и Кагановича... 
Условились также, что вызовем и врачей».

По словам Лозгачева, Хрущев появился 
на даче в 8 утра 2 марта. «Говорит, что врачи 
приедут. Ну, думаю, слава богу. Между по-
ловиной девятого и девятью прибыли врачи».

Суета вокруг дивана

Но на этом странности не заканчиваются. 
«Диагноз нам представлялся, слава богу, яс-
ным: кровоизлияние в левом полушарии мозга 
на почве гипертонии и атеросклероза», — писал 
в своих мемуарах Александр Мясников (на тот 
момент директор Института терапии Академии 
медицинских наук СССР, заведующий кафе-
дрой госпитальной терапии 1-го Московского 
медицинского института).

Уточним: Александра Леонидовича при-
везли на сталинскую дачу поздним вечером 2 
марта. Самый первый осмотр Сталина провел 
приехавший утром кардиолог Лукомский. Он 
же, судя по всему, был первым, кто диагности-
ровал у Сталина инсульт, с чем согласились 
подъехавшие позже коллеги. Это неудиви-
тельно: клиническая картина, по имеющей-
ся информации, была достаточно типичной. 
Удивляет другое.

Больные с таким диагнозом нуждаются в 
немедленной, срочной госпитализации. Чем 
быстрее, тем больше шансов на спасение. 

«При подтверждении диагноза ОНМК (острое 
нарушение мозгового кровообращения. — 
А.В.) больные со всеми типами ОНМК в остром 
периоде заболевания... направляются в па-
лату (блок) реанимации и интенсивной те-
рапии», гласит утвержденный Минздравом 
РФ Порядок оказания медицинской помощи 
больным с острыми нарушениями мозгового 
кровообращения. 

Понятно, что в 1953 году стандарты лече-
ния ОНМК были несколько иными. Но думает-
ся, и тогда было ясно, что большая столовая 
Ближней дачи, где находился обездвиженный 
Сталин (он так и лежал на том самом диване, 
где обычно спал и куда его в итоге и перенесли 
«прикрепленные»), — плохая замена реанима-
ционной палате. 

Тем не менее был выбран именно этот 
вариант. И что-то подсказывает, что выбор 
сделали не врачи. Да, надо полагать, что все 
необходимые медикаменты, инструменты и 
оборудование доставлялись на Ближнюю дачу 
по первому требованию врачебной бригады. 
Однако моментальной эта логистика явно не 
была: время на доставку, распаковку, установ-
ку... О соблюдении стандартов стерильности 
в этом случае тоже говорить не приходится. 
Но дело не только в этих медико-технических 
проблемах.

Вот что вспоминала о происходившем в 
импровизированной реанимационной палате 
Светлана Аллилуева: «В большом зале, где ле-
жал отец, толпилась масса народу. Незнакомые 
врачи, впервые увидевшие больного (академик 
В.Н.Виноградов, много лет наблюдавший отца, 
сидел в тюрьме), ужасно суетились вокруг. 
Ставили пиявки на затылок и шею, снимали 
кардиограммы, делали рентген легких, медсе-
стра беспрестанно делала какие-то уколы, один 
из врачей беспрерывно записывал в журнал 
ход болезни...»

Тут же и сама Светлана, почти не отхо-
дившая от отца в эти дни, тут же и посменно 
дежурившие у постели вождя члены Бюро 
Президиума ЦК. И куча других людей, 

совершенно уж лишних в данных 
обстоятельствах. «Народу понаехало очень 

много, и, по существу, с этого момента мы уже 
отошли от всего этого, — вспоминал Лозгачев 
события 2 марта 1953-го. — Я в дверях стоял. 
За мной люди толпились, приехавшие. Пом-
ню, министр Игнатьев (глава Министерства 
государственной безопасности. — А.В.) все 
боялся войти. Я говорю: «Что вы стесняетесь? 
Заходите». 

В общем, не реанимация, а какой-то про-
ходной двор. Суета вокруг сталинского ди-
вана продолжалась четыре дня — 2 марта, 3 
марта, 4-е, 5-е... Смерть наступила вечером 
5 марта в 21 час 50 минут. Но врачебный при-
говор товарищу Сталину был вынесен гораздо 
раньше — уже на второй день реанимационных 
мероприятий.

«Третьего утром консилиум должен был 
дать ответ на вопрос Маленкова о прогнозе, 
— вспоминал Мясников. — Ответ наш мог быть 
только отрицательным: смерть неизбежна. 
Маленков дал нам понять, что он ожидал такого 
заключения, но тут же заявил, что он надеется, 
что медицинские мероприятия смогут если 
не сохранить жизнь, то продлить ее на доста-
точный срок. Мы поняли, что речь идет о не-
обходимом фоне для подготовки организации 
новой власти, а вместе с тем и общественного 
мнения».

Врачи и их августейший пациент не под-
вели наследников престола: времени на пере-
форматирование власти оказалось даже чуть 
больше, чем требовалось. Нетерпеливые на-
следники сняли Сталина с руководящих по-
стов главы правительства и секретаря ЦК, не 
дожидаясь летального исхода: совместное за-
седание Пленума ЦК КПСС, Совета министров 
и Президиума Верховного Совета СССР, на 
котором было принято это решение, закончи-
лось более чем за час до кончины.

Заподозрить врачей, пытавшихся прод-
лить Сталину жизнь, в недобросовестности, 
тем паче в злом умысле, действительно труд-
но. Во всяком случае, для этого нет никаких 
объективных оснований. Судя по имеющимся 
данным, врачи сделали что могли в предложен-
ных обстоятельствах. Но этого же никак нельзя 
сказать об охранниках и соратниках вождя. 

«В 1956 году мне удалось встретиться с 
одним очень молодым врачом, который со-
провождал профессора П.Е.Лукомского, вхо-
дившего в группу врачей, лечивших Сталина, 
— писал в своих воспоминаниях историк и 
общественный деятель Яков Этингер, при-
емный сын арестованного по «делу врачей» и 
погибшего в застенках профессора Этинге-
ра. — Он просил не называть свою фамилию 
— он, слава богу, жив и в настоящее время 
один из видных деятелей отечественной кар-
диологии, профессор, действительный член 
Академии медицинских наук... Он сообщил 
мне, что П.Е.Лукомский был уверен в том, что 
если бы Сталину была своевременно оказана 
медицинская помощь, его можно было спасти. 
Почему это не было сделано, осталось загадкой 
для П.Е.Лукомского».

Впрочем, чтобы прийти к такому выводу, не 
надо быть медицинским светилом. Достаточно 
просто ознакомиться с хроникой последних 
дней жизни вождя народов.

«Я его убрал»

Не факт, что Сталина на-
сильственно лишили жизни, но 
то, что ускорили уход из нее, 
очевидно. В действиях и без-
действии «прикрепленных» и 
высокопоставленной четвер-
ки усматриваются признаки 
деяния, предусмотренного 
статьей 156 действовавшего 
на тот момент Уголовного 
кодекса РСФСР: «Заведо-
мое оставление без помо-
щи лица, находящегося 
в опасном для жизни 
состоянии, лишенного 
возможности принять 
меры самоохранения 
по малолетству, дрях-
лости, болезни или 
вследствие своей 
беспомощности». 

Да, пожалуй, 
подошла бы и 
157-я «Неоказание 

помощи больному без 
уважительных причин со стороны 

лица, обязанного ее оказывать по закону 
или по специальному правилу». Наказание, 
правда, и тут, и там небольшое: в первом слу-
чае исправительно-трудовые работы на срок 
до шести месяцев или штраф до трехсот ру-
блей; во втором — такой же штраф или год 
исправительно-трудовых работ.

Но понятно, что если бы Сталин, паче чая-
ния, выжил и решил разобраться в обстоятель-
ствах своей болезни, то покарали бы виновных, 
совсем по другим, расстрельным, статьям. Да 
что там статьи! Вероятно, даже до суда не все 
дожили бы. 

Был ли резон так рисковать? У «прикре-
пленных», дежуривших на даче в ночь с первого 
на второе марта, вероятно, нет. Криминальной 
подоплеки в их действиях не просматривается. 
Подоплека, по-видимому, была чисто психоло-
гическая: Хозяин был парализован физически, 
а они — страхом. Боялись ответственности, 
пытались переложить ее на начальство. Но, 
несмотря на паралич, что-то все-таки делали: 
звонили, будили, поднимали тревогу...

А вот поведение четверки трудно объяс-
нить чем-то иным, кроме как нежеланием (у 
кого-то, возможно, подсознательным), чтобы 
Сталин выжил. И мотив обнаруживается без 
труда. Вот, к примеру, что засвидетельствовал 
в своих мемуарах Яков Этингер, несколько раз 
встречавшийся и беседовавший с Булганиным 
летом 1970 года (на тот момент Николай Алек-
сандрович уже лет 10 пребывал в отставке): «В 
одной из бесед я затронул вопрос об обстоя-
тельствах смерти Сталина... 

Н.А.Булганин, как мне показалось, не хотел 
распространяться на эту тему, ограничившись 
лишь фразой, что, «как известно, у Сталина 
было кровоизлияние в мозг, спасти его не было 
никакой возможности». После этого, помол-
чав несколько минут, он произнес: «Вообще, 
знаете, если бы он не умер, нам бы всем при-
шел конец».

Никита Хрущев об угрозе для непосред-
ственно своей жизни ничего не говорил. Но 
достаточно много в его воспоминаниях ска-
зано о сгущающейся атмосфере страха: «Мы 
постепенно... возвращались к мясорубке 1937 
года, к методам тогдашней «работы». Первыми 
кандидатами в жертвы новой большой чистки 
Хрущев называл двух старожилов партийной 
верхушки: «Я убежден, что если бы Сталин 
прожил еще какое-то время, то катастрофой 
кончилась бы жизнь и Молотова, и Микояна».

Анастас Микоян был того же мнения. Вот 
что он пишет об этом в своих опубликованных 
в конце 1990-х мемуарах: «За две-три недели 
до смерти Сталина один из товарищей рас-
сказал, что Сталин, продолжая нападки на 
Молотова и на меня, поговаривает о скором 
созыве пленума ЦК, где намерен провести 
решение о выводе нас из состава Президиума 
ЦК и из членов ЦК. По практике прошлого стало 
ясно, что Сталин хочет расправиться с нами 
и речь идет не только о политическом, но и о 
физическом уничтожении... Можно сказать, 
что мне повезло в том смысле, что у Сталина 
обострилась болезнь».

Точно так же повезло Берии, к которому 
быстро подбирались щупальца следствия по 
инициированному Сталиным «мегрельскому 
делу». «Сталин приказал поставить подслуши-
вающие устройства в квартире матери Берии, 
решив, что ни Берия, ни его жена не позволят 
никаких антисталинских высказываний, но его 
мать, Марта, жила в Грузии и вполне могла вы-
разить сочувствие преследуемым мегрельским 
националистам, — вспоминал разведчик и 
диверсант Павел Судоплатов, бывший долгое 
время подчиненным Берии. — Сталин затеял 
это дело, желая избавиться от Берии».

Кстати, Судоплатов, занимавший в то 
время пост начальника бюро Министерства 
безопасности по диверсионной работе за 
границей, тоже чувствовал себя в эти дни ви-
сящим на волоске: «Я был сильно обеспокоен 
кадровыми перестановками в МГБ по ини-
циативе Сталина. Я знал, что мое имя было 
в списке из 213 человек, в который входили 
имена руководящих работников высшего ранга, 
проходивших по показаниям репрессирован-
ных в связи с «ленинградским делом», делом 
Еврейского антифашистского комитета и за-
говором врачей».

В общем, проще сказать, кто во власти и 
около власти чувствовал себя тогда в безопас-
ности. По мнению, например, Микояна, таковых 
вообще не было. «Спокойным со Сталиным не 
мог чувствовать себя никто». Тот же Микоян 
вспоминает, что где-то за год с небольшим 
до своей кончины Сталин заявил соратникам 
после очередного ужина: «Вы состарились, я 
вас всех заменю».

Круг тех, кому повезло выжить в связи 
со смертью Хозяина, настолько широк, что на 
ум невольно приходит описанная Ильфом и 
Петровым судьба Вороньей слободки: «Дом 
был обречен. Он не мог не сгореть. И действи-
тельно в двенадцать часов ночи он запылал, 
подожженный сразу с шести концов».

Были ли все-таки конкретные поджигатели 
в случае со смертью Сталина или он сгорел 
естественным образом? Версий убийства 
множество. Большинство, конечно, предпо-
лагает отравление. Но никаких подтвержде-
ний ни одной из них нет и, как говорится, не 
предвидится. Но есть ряд фактов, который 
позволяет утверждать, что такие версии, по 
крайней мере, некоторые из них, не относятся 
к области фантастики.

Факт первый. По свидетельству Вячеслава 
Молотова, зафиксированному писателем Фе-
ликсом Чуевым, 1 мая 1953 года, когда новое 
руководство страны находилось на трибуне 
Мавзолея, Берия заявил товарищам по олимпу 
власти: «Я его убрал (имея в виду, естественно, 
Сталина. — А.В.). Я вас всех спас».

И Молотов допускал, что это не выдумка, 
не фанфаронство: «Не исключаю, что он (Берия. 
— А.В.) приложил руку к его (Сталина. — А.В.) 
смерти». Правда, то, что это сделал Берия 
лично, Молотов считал маловероятным. «Зачем 
же Берия? Мог чекист или врач». 

Факт второй. Последним, кто разгова-
ривал со Сталиным и видел его на ногах, был 
начальник сталинской личной охраны Иван 
Хрусталев. Именно Хрусталев сообщил дач-
ному гарнизону о якобы отданной Сталиным 
команде «отбой». Которая крайне удивила 
Лозгачева: «За все время, что я работал, это 
был единственный раз, когда Хозяин сказал: 
«Ложитесь спать». Обычно спросит: «Спать 
хочешь?» — и просверлит тебя глазами с ног до 
головы. Ну какой тут сон?.. Мы были, конечно, 
очень довольны, получив такое указание, и 
смело легли спать».

Но тот последний разговор между Хозяи-
ном и его главным телохранителем проходил 
без свидетелей, либо они неизвестны. Что 
позволяет некоторым исследователям пред-
положить, что маниакально подозрительный 
Сталин не изменил своим привычкам и в этот 
раз. Никакого, дескать, «ложитесь спать» не 
было, Хрусталев соврал. Зачем? Возможно, 
для того, чтобы обеспечить себе свободу рук 
в покоях Хозяина.

И еще одна информация к размышлению. 
Через три месяца после смерти Хозяина, в 
конце мая 1953 года, полковник Хрусталев был 
уволен со службы. А еще через некоторое время 
— по одним данным, в том же 1953-м, по дру-
гим, в следующем году — умер при не до конца 
выясненных обстоятельствах. Якобы вслед-
ствие запоя и вызванного им инфаркта.

Факт третий. В НКВД, а затем в МГБ СССР 
существовала токсикологическая лаборатория, 
занимавшаяся разработкой и изготовлением 
боевых отравляющих веществ. Ассортимент ее 
продукции, по имеющимся данным, был весьма 
обширен. Некоторые яды искусно имитировали 
смерть по естественным причинам.

А при предрасположенности жертвы 
к нарушениям мозгового кровообращения 
можно было обойтись и без ядов, с помощью 
обычных медикаментов, выданных в нужное 
время и в нужной дозе. Речь, например, идет 
об антикоагулянтах, препаратах, понижающих 
свертываемость крови и повышающих про-
ницаемость сосудов.

Таковы факты. Остальное — область 
догадок и предположений. Впрочем, сколь 
бы ни был густ окутывающий ее туман, ясно 
видно, что шансы на выживание у товарища 
Сталина в любом случае были минимальны. 
Слишком для многих товарищей его смерть 
стала спасением.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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Кому была выгодна 
смерть Сталина

«Его нет, но его тень продолжает стоять над 
всеми нами, и еще очень часто продолжает 

диктовать нам, и еще очень часто мы 
действуем по ее указу...» Эти строки, 

написанные дочерью Сталина через 10 лет 
после его смерти, ничуть не устарели. Его 

нет вот уже 70 лет, но его тень по-прежнему 
стоит над всеми нами. И как кажется 

многим, подобно тени отца Гамлета, указует 
на то, что официальная версия кончины, 

говоря словами Шекспира, — «поддельная 
басня».

СТРОГОГО 
РЕЖИМА

Сталин на трибуне XIX съезда КПСС, 14 октября 1952 года. 

Въезд на Ближнюю дачу.

м

Первое 
официальное 
сообщение 
о болезни 
Сталина. 

Похороны Сталина, 
9 марта 1953 года. 

Гроб с телом Сталина несут 
(слева направо): Лаврентий 

Берия, Климент Ворошилов, 
Никита Хрущев, Анастас 

Микоян и Михаил Суслов.
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В этом году 1 марта не только первый 
день весны, но и приятный юбилей — 
исполняется 5 лет проекту «Москов-
ское долголетие». Он стартовал в 
2018 году и сегодня объединяет уже 
полмиллиона москвичей элегантного 
возраста, которые открыли для себя 
новые виды досуга — теперь они вме-
сте занимаются спортом, учат языки, 
фотографируют, осваивают компью-
тер, готовят изысканные десерты и 
не только. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин лично поздравил всех участников 
и поделился своими соображениями 
об успехах и перспективах «Москов-
ского долголетия». 

«Московское долголетие» — оздоро-
вительный, образовательный и досуговый 
проект для москвичей старшего поколе-
ния, который стартовал 1 марта 2018 года 
по инициативе мэра Москвы. Сейчас самое 
время подводить первые итоги. Торжествен-
ное мероприятие, посвященное пятилетию 
проекта, прошло в самом центре столицы в 
кинотеатре «Художественный».

«Пять лет прошло, и кажется, что «Мо-
сковское долголетие» всегда существовало. 
Даже сложно представить Москву и москви-
чей без этого проекта. Но, по правде говоря, 
вот, вспоминая, пять лет назад этого проекта 
не было. Но были сотни тысяч москвичей — 
активных, желающих общаться, желаю-
щих реализовать интересные проекты. 
В первый же год мы получили больше 
100 тыс. участников, а сегодня нас пол-
миллиона. Поздравляю вас!» — сказал 
Собянин.

Принять участие в проекте могут 
женщины от 55 лет, мужчины от 60 лет 
и москвичи, досрочно вышедшие на 
пенсию по выслуге лет. Изначально «Мо-
сковское долголетие» включало в себя 
всего лишь 12 направлений; ну а сегодня, 
всего пять лет спустя, их уже 39. Каждый 
участник может выбрать себе занятие по 
вкусу: гимнастика, общефизическая под-
готовка, скандинавская ходьба, танцы, во-
кал, рисование, компьютерные технологии, 

лекции по истории, искусству, правовой и 
финансовой грамотности, занятия по ино-
странным языкам, курсы по кулинарии… 
По просьбам мужчин появились футбол и 
другие спортивные игры, для дачников — 
садоводство и ландшафтный дизайн. Также 

проект предусматривает экскурсии по до-
стопримечательностям столицы. За время 
существования «Московского долголетия» 
участники проекта установили 20 рекор-
дов России, прошли больше 108 млн км со 
скандинавскими палками, поставили сотни 
спектаклей, создали 10 модных коллекций и 
собственный вокально-инструментальный 
ансамбль. В настоящее время проект реа-

лизуется в трех форматах: очно, на свежем 
воздухе и онлайн.

Сегодня в столице работает 13 тысяч 
групп, благодаря которым пожилые москвичи 
имеют возможность заниматься в шаговой 
доступности от дома. Всего в проект во-
влечено порядка полумиллиона москвичей, 

а регулярно посещают занятия более 223 
тысяч человек — каждый десятый из них 
начал занятия с первых дней существова-
ния проекта. Костяк проекта — женщины, 
москвички 60–70 лет. 

Одним из самых значимых достижений 
проекта явилось открытие Центров москов-
ского долголетия — клубных пространств 
для общения и творчества. Здесь москвичи 
самостоятельно организуют клубы по инте-
ресам, проводят занятия и мастер-классы, 
делятся опытом. Первый Центр распахнул 
свои двери в 2019 году в Марьиной Роще, а 
сегодня в Москве уже 71 такой центр.

В день рождения проекта «Московское 
долголетие», 1 марта 2023 года, в сети ки-
нотеатров «Москино» проходит бесплатный 
премьерный показ киномюзикла «Миссия 
«Долголетие». Картина рассказывает исто-
рию об обычных москвичах старшего поколе-
ния, которые смогли изменить свою жизнь, и 
в настоящее время их главная миссия — про-
двигать философию здорового образа жизни 
и ценности долголетия во вселенной. Все 
музыкальные номера исполнили участники 
проекта «Московское долголетие» в дуэте 
с известными артистами кино и эстрады. 
Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался 
с лидерами клубов Центров московского 
долголетия, экспертами и героями киномю-
зикла «Миссия «Долголетие». Сегодня проект 
«Московское долголетие» высоко оценивают 
все специалисты.

— Проект круто изменил жизнь многих 
тысяч наших замечательных, талантливых 
сограждан, нашел последователей в регио-
нах. Я не раз присутствовала на праздниках, 
соревнованиях, флешмобах, проводимых 
в рамках проекта. Была свидетелем обре-
тения новых друзей, а иногда и спутников 
жизни. Благое дело спасает от одиночества, 
делает жизнь полной смысла и радости. Се-
годня многие горожане совмещают занятия 
в «Московском долголетии» с посещени-
ем Центров московского долголетия, даже 
становятся лидерами самоорганизованных 
клубов и наставниками для своих ровесни-
ков. Это помогает реализоваться и найти 

единомышленников, что, безусловно, хорошо 
сказывается и на самочувствии пожилых лю-
дей, — рассказывает главный врач госпиталя 
для ветеранов войн №2 Вера Шастина. — И 
вот новый виток в развитии столь популярной 
программы. Это новые активности, имеющие 
в своей основе соревновательные интеллек-
туальные и спортивные состязания, которые, 
несомненно, привлекут новых участников 
проекта. Многие москвичи старшего воз-
раста с удовольствием увидят себя и своих 
друзей в киномюзикле «Миссия Долголетие» 
и на фотовыставке участников столичной 
программы.

По ее словам, госпиталь для ветера-
нов одним из первых начал реализовывать 
задачи, направленные на популяризацию 
здорового образа жизни, физической, ин-
теллектуальной активности среди москвичей 
серебряного возраста. Это было желание и 
распоряжение мэра Москвы Сергея Собя-
нина, и оно встретило горячее одобрение. 
Сегодня на базе госпиталя открыты секции 
арт-терапии под руководством психологов 
и скандинавской ходьбы под контролем 
врачей-физиотерапевтов. В теплое время 
года занятия проходят на свежем воздухе. 

Такого же мнения придерживается 
главный внештатный гериатр Минздра-
ва России, профессор Ольга Ткачёва, ди-
ректор Российского геронтологического 
научно-клинического центра РНИМУ имени 
Н.И.Пирогова:

— Мы делали интересное исследование, 
где изучали проблему эйджизма — именно 
негативного отношения к процессу старения. 
И мы увидели совершенно удивительную 
вещь — что эйджизма больше всего в головах 
у самих людей старшего возраста. Они сами 
прежде всего думают, что жизнь прошла; что 
«если у меня что-то болит, то так и должно бо-
леть»; «мне уже не надо ни модно одеваться, 
ни хорошо выглядеть»; «зачем мне получать 
образование?». Главное — побороть этот 
эйджизм в головах людей старшего возраста. 
Вот это и делает «Московское долголетие». 
Оно дает людям путь: идите, мы предостав-
ляем вам возможности, мы для вас работаем, 

делайте то, что вам нравится. Когда человек 
только выходит на пенсию в возрасте 55–60 
лет, впереди еще большая жизнь. Это 20, 30, 
а может быть, и 40 лет, ведь продолжитель-
ность жизни растет. Что делать, доживать? 
Этот термин «дожитие» должен уйти. Мы 
должны понимать, что это огромный кусок 
нашей жизни, который можно прожить с удо-
вольствием, — рассуждает эксперт.

Профессор Ткачёва рассказала, что вме-
сте с коллегами они провели клиническое 
исследование, которое доказало оздорови-
тельный эффект проекта «Московское долго-
летие»: обследовали участников проекта до 
включения в проект и несколько месяцев 
после включения в проект. Результат по-
казал увеличение физической активности, 
увеличение силы мышц, увеличение скорости 
ходьбы, а главное, нормализацию психоэмо-
ционального статуса человека.

— Мы зафиксировали улучшение на-
строения, отсутствие признаков депрессии, 
тревоги, что очень важно. Мы даже увидели 
улучшение когнитивной функции. Геронто-
логи, врачи, занимающиеся медициной по-
жилого возраста, хорошо знают, что мышцы 
— это огромный, фактически эндокринный 
орган. Он вырабатывает разные биологиче-
ски активные вещества, которые очень по-
лезны. Об этом не надо забывать. Мы должны 
двигаться, должны быть физически активны. 
Это первое. А второе — мы должны быть ког-
нитивно активны. Мозг так же, как и мышца, 
поддается тренировке. И проект «Московское 
долголетие» дает огромные возможности. 
Человек может начать абсолютно все с чи-
стого листа, — добавляет Ткачёва. 

Специалист подчеркнула: сегодня есть 
уникальные примеры, когда люди в возрасте 
80 лет, и даже в возрасте 90 лет, поступают в 
высшие учебные заведения, и они полны сил 
прожить новую жизнь полноценно и радост-
но. Это очень важно, потому что невозможно 
себе представить общество, где живут только 
дети и молодые люди. Здоровому социуму 
необходимы здоровые и полноценные люди 
всех возрастов. 

Евгения НИКИТСКАЯ.
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МОЯ МОСКВА

Украинские беженцы, прибывшие в 
Канаду, рассказали изданию «Страна.
ua» об «отсталости» и «архаичности» 
североамериканской страны, которая 
их приютила. Переезд в Страну кле-
нового листа обернулся для многих из 
них разочарованием. Прокомменти-
ровать их рассказ мы попросили на-
ших соотечественников, которые уже 
много лет живут и работают в Канаде. 
В Канаду по специальной программе 
для вынужденных переселенцев при-
были около ста тысяч украинцев. Одни 
пересекли океан, получив бесплатные 
билеты от благотворительных фон-
дов. Другие беженцы польстились на 
высокие «подъемные» от канадского 
правительства. Но на месте им уже 
самим пришлось искать работу и жи-
лье, что оказалось довольно тяжело и 
дорого. Беженцы поняли, что жизнь в 
Канаде очень и очень недешевая.

Один из переселенцев предостерег со-
отечественников от приезда в Канаду с ма-
ленькими детьми, а также без знания языка, 
объяснив, что в этом случае они будут только 
«стоять на лопате» и «денег на еду им не бу-
дет хватать даже в фуд-банках» (местах, где 
продукты продают малоимущим за символи-
ческую плату). 

Украинка Алина Ивенко поделилась с из-
данием, что все они «выросли на фильмах, где 
Америка и Канада показаны как процветающие 
страны». Но, оказавшись в Канаде, она была 
поражена, насколько это «отсталая страна». 
Девушка отметила, что «многие канадцы все 
еще пользуются уличными дисковыми теле-
фонами», «оплата местными картами по срав-
нению с Монобанком очень отстает». Удивили 
Алину и местные кафе, которые показались ей 
не такими современными и модными, как на 
Украине. Девушка описала интерьер большин-
ства их так: «Просто кирпичные стены, барная 
стойка, столики и стулья».

Удивило Алину также то, что канадцы «все 
еще пишут и шлют бумажные письма», «все 
еще пользуются оплатой чеками».

Переселенцы говорят, что они будто по-
пали в 90-е годы. Медицинские службы, на их 
взгляд, работают в Канаде очень медленно. 
Приема у врача можно ждать целый месяц. А 
в больнице по «скорой помощи» с ребенком 
с высокой температурой можно просидеть в 
очереди 8 часов. 

Еще одну украинскую беженку, Анастасию 
Муар, которая приехала в Калгари, удивила 
медленная банковская система, которая «за-
стряла в далеком прошлом». Также женщина 
была поражена, насколько в Канаде «большой 
процент налогов с зарплаты» и «налоги на 
все, что приходится покупать». Анастасия 
была недовольна и «обязательными чаевыми 
в заведениях, которые составляют 15–20%». 
Женщина пожаловалась на то, что чаевые 
«просят даже таксисты и курьеры».

Мы связались с нашими соотечествен-
никами, которые обосновались в Канаде. 
Эвелина — журналист. В Канаде живет уже 
24 года. 

— Надо сказать, что канадцы работают 
очень много и тяжело, — говорит Эвелина. — 
Устроиться сходу на хорошую работу, только 
приехав, просто невозможно. А на физическую 
и малооплачиваемую кто же хочет?

Налоги на покупки действительно есть. 
На ценнике указана цена, но всегда нужно 
накидывать 13 процентов — это налог. Чаевые 
украинцы могут не давать, их никто не застав-
ляет это делать. Я даю чаевые, и большинство 
канадцев дает, потому что мы сами прошли 
тяжелый путь.

Все мы — и канадцы, и иммигранты — 
уважаем людей, которые нас обслуживают. 
Мы понимаем, каково им приходится. Сами 
были в их шкуре, зарабатывая копейки в на-
чале своего трудового пути. Поэтому люди по 
доброте душевной и дают чаевые таксистам, 
официантам. Если не дашь, тебя все равно 
обслужат и в суп не плюнут. Так что серьезной 
проблемой это все-таки не является.

Украинцы просто не понимают, что все, 
кто их обслуживает, — не приехали, как они, 
по бесплатным билетам от канадского пра-
вительства (есть такой слух), еще и полу-
чив пособие. Обычные иммигранты строят 
свою жизнь с нуля. Они сами купили билеты, 
сами прошли тяжелейший иммиграционный 
процесс, по ночам учили язык, упаковывая 
днем кур на фабрике... И канадцы это знают. 
И старые иммигранты тоже. Поэтому мы даем 

чаевые с удовольствием и уважением.
По словам нашей собеседницы, жилье в 

Канаде действительно дорогое.
— Снимать — очень дорого, да это и 

«деньги на ветер». А купить жилье новичок 
не сможет, банк не даст ему ссуду — для этого 
нужно иметь высокий доход. Раньше соот-
ношение зарплаты и цены на жилье было 
куда лучше, а сейчас просто труба. Аренда 
благоустроенной квартиры в подвале част-
ного дома (так называемый бейсмент) стоит 
1600–1700 долларов в месяц. Если у вас есть 
дети, вас туда еще и не пустят — детям не 
полезно жить в подвале. К тому же жильцов с 
детьми трудно выселить, если они не платят 
арендную плату. Поэтому да, действительно, 
с жильем в Канаде огромные проблемы. Как, 
впрочем, и с работой.

Эвелина говорит, что канадцы не пишут 
бумажные письма.

— Разве что судебный иск может прийти 
по почте в бумажном виде или официальный 
ответ от какой-то организации. Обычно же, как 
и везде, канадцы пишут электронные письма, 
пользуются WhatsApp. Что касается уличных 
телефонов, то я лично не видела, чтобы кто-
то ими пользовался. Они стоят, наверное, 
где-то, с былых времен. Но у всех канадцев 
свои сотовые телефоны, как в России и на 
Украине.

Эвелина объясняет, что у канадцев, как 
правило, есть две банковские карты — дебе-
товая, которая привязана к счету в банке, и 
кредитная. Расплачиваться можно обеими. 
Или отправлять деньги получателю онлайн на 
его электронную почту с помощью e-transfer. 
В Канаде просто другая платежная система, 
и, на мой взгляд, тоже вполне удобная.

«Пахота в Канаде великая, 
ибо и конкуренция велика»

Рассказы украинских беженок о канад-
ских кафе вызывают у нашей собеседницы 
улыбку.

— Кафе в Канаде разные — дорогие 
и дешевые, модные и немодные. По всей 
видимости, украинок просто возили по де-
шевым кафешкам. Пусть у своей родни и 

представителей украинской общины спра-
шивают — почему?

Есть очень стильные и очень дорогие 
рестораны. Просто они бы задумались, с чего 
вдруг кто-то повезет их в ресторан, где за обед 
за каждого надо заплатить по 300 долларов? 
Те, кто их встречает, может, и богаты, но цену 
заработанному доллару знают. Вероятно, 
общественные организации помогают с раз-
мещением, с поиском работы, но вот стильных 
ресторанов не предусмотрели...

Эвелина говорит, что новых иммигрантов 
обычно везут в простые канадские кофейни 
— «Старбакс», «Тим Хортонс», «Кофе Тайм». 
Последнее действительно у среднего клас-
са популярностью не пользуется, а вот «Тим 
Хортонс» народом горячо любим. Когда ка-
надские солдаты были в Ираке, для них там 
открыли «Тим Хортонс», без его кофе канадцы 
не живут. Он там особенный, очень вкусный, 
плюс свежая выпечка — донатсы (пончики) 
и маффины. Канадцы, кстати, очень любят 
ходить с кофе. Пьют его ведрами. 

Эвелина говорит, что в последние годы 
наметилась тенденция: россияне все чаще 
едут не в Канаду, а из Канады. Селятся в Мо-
скве, Петербурге, Краснодарском крае — это 
наиболее привлекательные направления.

— У меня куча знакомых, которые уехали 
из Канады, прожив в ней 10–20 лет. Отток 
начался еще в 2014 году. Причины три. Пер-
вая — сексуальное образование. Оно очень 
ударило по людям с традиционными ценно-
стями, можно сказать, ужаснуло их. И те, у кого 
двое-трое детей, рванули на родину.

Вторая причина — военный конфликт 
на Донбассе. Он буквально «перевернул» 
русскоязычные общины. Это был взрыв па-
триотизма. Кто-то в итоге поехал домой, а 
кто-то хотел бы, да не смог: нет российского 
гражданства, люди уехали в свое время из 
республик СССР...

Есть и другие причины: ребенок с граж-
данством Канады, и папа не дает согласия на 
его вывоз из страны. Взрослые дети, которые 
учатся в вузах Канады или имеют хорошую 
работу. Опять же, держит пенсия, зарабо-
танная в Канаде...

И третья причина — вакцинация. В 2020–
2021 годах многие русские уехали спасаться 

от нее в Россию. Да, в России она тоже велась, 
но совершенно не так, как в Канаде. В России 
не было так страшно... Так что я со скептициз-
мом смотрю на тех, кто отправляется сейчас 
в эмиграцию. Ну разве что если спасается от 
военных действий.

По словам нашей собеседницы, Северная 
Америка так и не оправилась от экономиче-
ского кризиса 2008 года.

— Тогда закрывались автозаводы, круп-
ные торговые сети, я уже не говорю о море 
средних и малых бизнесов. Жить экономи-
чески стало гораздо тяжелее, чем в начале 
2000-х. Теперь жизнь до 2008 года воспри-
нимается как малина. Тогда в Канаде дей-
ствительно было очень хорошо. Можно было 
заработать большие деньги. Да, налоги в 
Канаде высокие, и тем не менее многие наши 
иммигранты катались как сыр в масле. Но и 
работали с утра до ночи! Пахота в Канаде 
великая, ибо и конкуренция велика.

Эвелина рассказывает о плюсах и мину-
сах жизни в Канаде. 

— О минусах знают все. Это разнообраз-
ные новшества как в сексуально-гендерной 
сфере, так и в области здоровья, здравоох-
ранения. Сейчас вот идет разговор о том, 
чтобы узаконить эвтаназию для несовершен-
нолетних и психически больных... Медицина 
в Канаде всегда была не ахти, а сейчас и во-
все все плохо. Например, в самой большой 
провинции Онтарио — нехватка врачей. Два 
миллиона пациентов не имеют семейного 
врача (терапевта, по-нашему). Среднее вре-
мя ожидания помощи в «скором» отделении 
госпиталя — 10 часов.

Впрочем, немало в Канаде и плюсов.
— Это безопасное ведение бизнеса, 

красота природы, комфорт в быту. Люди тут 
вежливые, не катят бочку на иммигрантов. 
Введенный карантин по коронавирусу, конеч-
но, разрушил много бизнесов. Он был жестче 
и длился дольше, чем в России. Но все-таки 
какие-то бизнесы остались на плаву. Из Рос-
сии уезжать я бы не рекомендовала никому, 
просто уже нет смысла. Из Украины можно 
бежать куда угодно, и везде будет лучше. 
Тем более в Канаде. Просто люди надеялись 
на пособия и отдых, а увидели, что тут надо 
работать — этим во многом и объясняется их 
разочарование.

Как говорит наша собеседница, укра-
инских беженцев в Канаде сейчас очень 
много.

— Они просто-таки везде, ездят с укра-
инскими флагами. Есть украинцы, которые 
ведут себя достаточно агрессивно, но я не 
уверена, что это беженцы. Мою подругу с на-
чала спецоперации России на Украине стала 
доставать соседка, устраивая ей постоянно 
гадости. А до этого они жили дружно. Соседка 
в свое время приехала в Канаду из Украины. 
С ее слов, она возненавидела мою подругу 
именно из-за СВО. Слышала я также о случае, 
когда в русском магазине украинка метала 
йогурты в русскую или русского и выкрики-
вала, чтобы убирались в Россию.

Эвелина рассказывает, что ее знакомая 
годами ходила к косметологу-эстонке, кото-
рая наклеивала ей ресницы.

— Когда началась спецоперация, жен-
щина пришла к ней на очередную процедуру, 
легла на кушетку. А косметолог, приблизив-
шись с инструментом к ее глазам, начала 
приговаривать: «А вот если я сейчас случай-
но промахнусь, у тебя глаз вытечет, как ты 
будешь ходить?» До этого они не говорили 
о политике, а тут до процедуры впервые 
откровенно выказались, и выяснилось, что 
специалист — горой за Украину, а русская 
клиентка — за Россию. И косметолог, при-
клеивая ей ресницы, издевалась. Женщина 
боялась пошелохнуться…

Но, разумеется, не все украинцы или «за-
украинцы» — столь агрессивные. Сын моих 
друзей часто ходит в баню. Он — за Россию, а 
там бывают и украинцы. Но все молчат, поли-
тику не обсуждают. То есть здравомыслящих 
людей тоже много.

Эвелина говорит, что раскол между рус-
ской и украинской общинами произошел еще 
в 2014 году, когда Крым стал российским.

— Мы тогда уже многое пережили. Нашу 
русскоязычную газету выкидывали из украин-
ских магазинов. Хозяева со слезами на глазах 
рассказывали мне, что к ним приходили какие-
то молодчики и скидывали с полок российские 
товары — гречку, семечки, другие продукты. 
Мы ходили на парады «Бессмертного пол-
ка», проводили демонстрации против АТО, 

в поддержку Донбасса. Канада это позво-
ляла, но стычки разного рода с украинской 
общиной, конечно, были.

В то же время Эвелина говорит, что укра-
инская община тоже неоднородна. Те, кто 
приехал в 90-е годы, часто были за Донбасс, 
старая эмиграция — за Киев.

— «Наши» украинцы звонили мне и плака-
ли в трубку, рассказывая, как им стало тяжело 
находиться в украинской общине и порой даже 
в своей семье. Одна из женщин поделилась, 
что ее внуков в лагере учили бегать по лесу с 
игрушечными ружьями и якобы стрелять мо-
скалей. Такая вот бандеровская «Зарница».

Эвелина обращает внимание, что первую 
демонстрацию в поддержку Донбасса про-
вела в Канаде девушка из Киева.

— Потом фото ее и ее брата были раз-
вешаны по всему украинскому району, их 
называли предателями. Отец девушки в итоге 
лишился помещения для своей спортшколы. 
Сейчас наша русская община, такая активная 
в 2014–2019 годах, просто молчит. Прави-
тельство на стороне Украины, что тут подела-
ешь? Есть фильм «Иди и смотри». Мы сидим 
и смотрим. И последний штрих к трагедии. 
У моей знакомой, которая ходила на парады 
«Бессмертного полка» и целиком была за 
Россию, сын от папы-украинца уехал воевать 
на Украину наемником. Откуда-то взялась 
великая ненависть к русским. Я смотрела 
с ним интервью на YouTube и не могла по-
нять, как такое могло произойти? Его отец 
— тоже за Россию. Думаю, что не последнюю 
роль здесь сыграли деньги, которые платят 
наемникам. 

— А отношение самих канадцев 
к русским не изменилось с началом 
спецоперации?

— За 24 года жизни в Канаде я не стал-
кивалась с плохим отношением к себе. Ни-
кто никогда не смеялся над моим акцентом, 
не дал понять, что у меня меньше прав. Тут 
канадцам нужно отдать должное, они умеют 
себя вести. Это хорошо воспитанная нация, 
и они абсолютно не злобные. И сейчас я не 
испытываю никакого негатива по отношению 
к себе, в открытую мне ничего плохого не 
говорят, а что на самом деле думают — не 
знаю. Канадцы все-таки разделяют Россию 
и иммигрантов. Иммигранты — это граждане 
Канады, и все понимают, что прижимать их — 
незаконно. Хотя еще не вечер...

«Купила ювелирки 
на 10 тысяч долларов 
и, достав украинский 
паспорт, потребовала 
скидку»

Дмитрий приехал в Канаду 25 лет 
назад.

— Английский я более-менее знал, в 
итоге работу нашел недели через две после 
приезда, — делится с нами Дмитрий. — Что 
касается откровений украинских беженцев 
об уличных дисковых телефонах, я, честно 
говоря, обескуражен. Уличные телефоны еще 
иногда встречаются, хотя их очень мало, но 
все они кнопочные. Дисковых телефонов во-
обще нет.

Теперь о налогах. По сравнению с Евро-
пой, включая Украину и Россию, здесь дей-
ствительно бросается в глаза и несколько 
раздражает то, что на большинстве товаров 
цены указываются до налога на продажу (в 
Онтарио это 13%). Это характерно и для Ка-
нады, и для США. Поэтому, если что-то стоит, 
например, 99 долларов, то фактически при-
дется заплатить больше ста. Забавно, но на 
алкоголь цены указываются уже с налогом. 
Подоходный налог в Канаде прогрессивный 
и довольно большой.

По словам Дмитрия, в ресторанах при-
нято давать на чай в среднем 15% от суммы 
чека, но это все равно необязательно — на 
ваше усмотрение.

Но дискуссии об этом идут постоянно. В 
последнее время в Канаде активно распростра-
няются цифровые банки для чаевых. Клиент 
расплачивается картой или с помощью теле-
фона за пиццу, салат или мороженое. А потом 
сотрудник, стоящий за стойкой, поворачивает 
к нему сенсорный экран, где высвечиваются 
варианты чаевых, которые можно оставить. 
Многие отмечают, что эта процедура стала 
весьма навязчивой. И если раньше предлагали 

оставить на чай 12, 15 и 18%, то теперь — 18, 25 
и 30%. Для многих это уже слишком. 

— Что касается оплаты чеками, о которой 
рассказывали украинские беженцы, то это 
большая редкость, — говорит Дмитрий. — Я 
не помню, когда бы я в последний раз вы-
писывал чек. Другое дело, что есть система, 
когда вы даете чек (на котором пишется void, 
то есть деньги снять по нему нельзя) для того, 
чтобы с вашего счета снимались регулярные 
платежи. Обычно так платят за квартиру, за 
электричество. Чек в данном случае — просто 
способ дать кому-то ваш номер счета.

Еще один наш собеседник, Игорь, кото-
рый много лет живет в Торонто, говорит, что 
чаевые есть везде, везде есть инфляция, и, 
в конце концов, «если не жируешь — просто 
не ходи по барам».

— Канада — комфортная страна, но это по-
нимание приходит не сразу, — говорит Игорь. 
— Тут необходимо время для адаптации. Тем 
более сейчас, когда в экономике нет особого 
роста и много сложностей. Приличную работу 
найти в Канаде всегда было трудно. Люди рабо-
тают на тяжелой работе годами, адаптируют-
ся, учатся, повышают квалификацию, меняют 
специальность — это естественный процесс. 
Но тут необходимо время и усилия. 

Игорь говорит: ему удивительно, что бе-
женцы пекутся о налогах. 

— При небольших заработках, а больших 
на старте практически не бывает, беженцев 
это мало касается. Например, когда я только 
приехал в Канаду, зарабатывал на стройке за 
2 недели 1200 канадских долларов, чистыми 
получал на руки 1000. То есть это около 15% 
подоходного налога. Мне кажется, это нор-
мально, при бесплатной медицине и среднем 
образовании.

Как и многим, сейчас Игорю пришлось 
столкнуться по работе с украинскими 
беженцами.

— Два парня были — полные противо-
положности. Одному было около 21 года, он 
— одессит-бандеровец, который хаял своих 
русских родителей. Одним словом, вырусь. 
Но он потом ушел куда-то учиться. Второй 
был постарше, родом из Житомира, ему было 
около 28 лет. Этот парень очень деликатно 
интересовался, как я отношусь к Советскому 
Союзу. Когда услышал положительный ответ, 
поделился, что сбежал из Украины, из того 
«дурдома», как только смог. И отчасти я его 
понимал: я тоже в свое время не желал бы 
воевать против своих в Приднестровье.

Как говорит Игорь, все связи с «проукра-
инцами» он обрубил.

— От них слишком много негатива, мне 
это не нужно. Все разговоры с ними неизбеж-
но заканчиваются или враньем, или хамством, 
или откровенным фашизмом. Пусть «лечатся» 
самостоятельно. Что касается канадцев, то 
они, конечно же, во многом обмануты и во-
обще не представляют реальной картины 
происходящего. Но в целом они очень близки 
по менталитету к нам, русским. В этом я убе-
дился за 20 лет иммиграции. 

Нам также удалось связаться с Алексеем, 
который живет в Канаде уже 17 лет. Увидев 
на сайте издания «Страна.ua» статью с от-
кровениями украинских беженцев, он ничуть 
не удивился. 

— Мы привыкли к жалобам украинцев, 
они всегда всем недовольны, всегда ищут 
какую-то выгоду, торгуются за каждую ко-
пейку, — говорит Алексей. — Среди беженцев 
немало состоятельных украинцев, а психоло-
гия — та же. Моя знакомая канадка, которая 
работает в ювелирном магазине, рассказала 
недавно об одной покупательнице-украинке. 
Женщина накупила ювелирных украшений на 
сумму десять тысяч долларов. А потом, достав 
украинский паспорт и объявив с вызовом, что 
она беженка, начала требовать значительную 
скидку. Продавец была в шоке. Рассказывая 
о покупательнице, говорила мне: «Алексей, 
она ведь не продукты покупала…»

Как говорит Алексей, после начала спец-
операции ему пришлось в соцсетях очень 
многих удалить из друзей.

— Круг общения сузился. Но зато поя-
вилось немало канадцев, которые поддер-
живают Россию. Они понимают, что нацизм 
возрождается, а Америка это поддерживает. 
Недавно получил письмо от одного канадца, 
где он просит передать Владимиру Путину, 
что многие из них не поддерживают политику 
Трюдо, выступают против введенных санкций 
и поставок вооружений на Украину.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Украинские беженцы пожаловались на «отсталость» 
североамериканской страны: «Назад в 90-е»

СЧАСТЬЕ ВНЕ ВОЗРАСТА
Проект «Московское 
долголетие» отмечает 
пятый день рождения
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Мотивация Наставшевса, решившего 
сегодня поставить «Онегина», абсолютно 
понятна: ну, устали все от этого надоевшего, 
набившего оскомину, осточертевшего хуже 
горькой редьки оперного хита. Ну сколько 
можно лить слезы над «ранней урной» и «жал-
ким жребием»? Конечно, эта русская опера 
нуждается в радикальном апгрейде — так 
решил латвийский режиссер Владиславс На-
ставшевс и обратился к драматургу Дмитрию 
Ренанскому. Впрочем, неважно, кто к кому. 
Важно, что драматург в классическом оперном 
спектакле — это тот самый человек, который 
помогает режиссеру придать стухшему ше-
девру новые актуальные смыслы.

Смыслы следующие. Заглавный герой 
(Константин Сучков), потертый, облезлый, не-
трезвый, курящий одну за одной электронные 
сигареты, не первый год мается на продавлен-
ном диване в убитой комнате с обвалившимся 
потолком, косо висящей люстрой (с первой 
минуты понятно, что в финале она будет ва-
ляться на полу) и разбитым пианино. Нарратив 
отсутствует: все события — и знакомство с 
Лариными, и переживания Татьяны типа «за-
чем ты в наш колхоз приехал, зачем нарушил 
мой покой», и глупый отворот, данный милой 

девчушке, и кровавая ссора с Ленским — все 
это уже было, превратившись в навязчивые 
воспоминания Онегина, от которых он не в 
состоянии отделаться. Приемчик режиссер 
позаимствовал у своего педагога Льва Додина 
из его древней и, увы, провальной постановки 
«Пиковой дамы», где столь же облезлый Гер-
ман сидел на том же месте сцены на койке в 
Обуховской больнице, а сюжет при поддержке 
конвульсий миманса развивался в его мутном 
сознании без какой-либо логики и смысла. 
Надо признать, что здесь все получилось го-
раздо более логично. Персонажи-призраки, 
сидящие у Онегина в его больной голове, тоже 
явно замучились бесконечно играть свои роли 
— как в опере Чайковского, так и в мысленном 
спектакле героя. Они раздражены, исполняют 
свои функции неохотно, по обязанности, с 
очевидным недовольством: ну сколько можно, 
Онегин? Сколько раз ты нас еще вытащишь 
своим покалеченным мозгом повторять для 
тебя этот «день сурка»? 

Выглядит забавно и вызывает хихиканье 
в зале. Что, вне всякого сомнения, является 
ключевой целью авторов: похихикать над пар-
титурой Чайковского — это же просто святое 
дело. 

Для активизации в организме зрителей 
хихикающей секреции режиссер использу-
ет испытанные средства перформативной 
режиссуры: артисты машут книжками, как 
крыльями, толкают друг друга (особенно 
классно это работает во время исполне-
ния арий). Зрители ужасно радуются, когда 
Онегин сталкивает с дивана Татьяну (Дарья 
Пичугина). Но самая суперская находка — 
это засохшие веники могильных букетов, 
которыми герои потрясают, колют партнеров 
в живот и отмахиваются друг от дружки. Луч-
ше всего это удается Ленскому (Александр 
Чернов): все-таки — это букеты с его могилы. 
Поскольку он мертв, как понятно из данной 
режиссерской парадигмы, с самой первой 
минуты. И когда в конце четвертой сцены (бал 
и вызов на дуэль) Онегин его с очевидностью 
для всех убивает, не дожидаясь поединка, 
возникает мысль: а будет ли пятая картина? 
Да и зачем она? Ленского уже убили. Ну не 
для того же она нужна, чтобы слушать эту 
невыносимую арию «Что день грядущий мне 
готовит?» Разве ее не слышали все уже раз 
сто? Тем более что купюры нам уже предъяви-
ли: из первой картины убраны все хоровые 
сцены, а последующие хоры звучат где-то 
за сценой. И это правильно — у бедного 
Онегина и эти-то пятеро персонажей еле в 
голове умещаются, а тут еще давайте хор 
приведем. Короче говоря, пятая картина все 
же состоялась. Но не ради арии, конечно. 
А ради прикола: когда пьяненький Онегин 
появляется на месте дуэли, он предъявляет 
своего «секунданта» — бутылку вина с ком-
ментариями: «хоть человек он неизвестный, 
но уже, конечно, малый честный…» Ну, зал, 
натурально, хихикает.

Две финальные сцены авторы все же пе-
ревели в режим нарратива — и сразу винный 
градус, заданный «секундантом» Онегина, по-
теряли. Сцена с Греминым (Владимир Тайсаев) 

и с малиновым беретом прошла статично и 
скучно. Финальный дуэт оказался банальным, 
и даже похихикать было не над чем, а заклю-
чительная реплика — насчет «позора и тоски» 
— была сыграна Онегиным на сцене на фоне 
лежащего под могильными вениками трупа 
Ленского для сидящих на стульчиках остав-
шихся в живых персонажей. Из чего можно 
было сделать вывод: все-таки Онегин — это 
не Онегин. А оперный артист, которому смерть 
как надоело петь эту оперу, которую пора уже 
утилизировать. Ну, или как-то апгрейдить.

Надо бы сказать и о музыке, вероятно. По-
тому что среди номинантов и маэстро Татарни-
ков, старавшийся поддержать режиссерские 
гэги оркестровыми — типа эксцентричных 
акцентов, неожиданных цезур и непривычных 
темповых ускорений-замедлений. А уж такие 
мелочи, как расхождение хора с оркестром, 
— пустяки, разумеется. Хоры вообще могли 
в записи пустить — все равно их не видно. 
О солистах-номинантах промолчу. Певцы 
— люди нежные. Напишешь что-нибудь про 
фальшивую интонацию, короткое дыхание, 
пение на связках — они возьмут и вовсе го-
лос потеряют. Так что о певцах либо хорошо, 
либо никак. 

В целом хочется похвалить постановщи-
ков за этот труд — все-таки апгрейд лучше 
утилизации. Но следует и немного попенять: не 
дотянули, не дали настоящего пинка этой пар-
титуре. А зритель ждет! Ну, например. Ариозо, 
в котором Онегин «отшивает» Татьяну, артист 
поет во время бритья. То есть стоит у зеркала, 
бреется и поет: «учитесь властвовать собой». 
Публика хихикает. Но как бы сцена заиграла, 
если бы Онегин в это время сидел на унитазе! 
Как бы прирастились смыслы… 

Впрочем, все впереди. Есть куда расти. И 
«Золотая маска» нынче, дай Бог, не последняя. 
Будем ждать новых смелых решений.

Екатерина КРЕТОВА.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стрелок, выслеживаю-
щий кабана в лесу. 4. Отдача взятого напрокат 
диска. 10. Злословие в адрес новой пьесы. 11. 
Фрагмент поэмы для заучивания наизусть. 13. 
Брезент над полевой кухней. 14. Возвышение, 
избранное для постройки храма. 15. Боец из 
группы, захватившей языка. 16. Десять когорт 
древнеримского войска. 18. Двуручная «мас-
ленка» в хозяйстве древнего грека. 20. Откла-
дывание встречи на другой день. 22. Детская 
игра-головоломка, где не хватает числа «16». 
23. Вертушка из парковых аттракционов. 24. 
Срыв рыдающей и хохочущей дамы. 27. Мало-
летний проказник с «моторчиком». 30. Мать 
порядка для батьки Махно. 32. Благородный 
алкогольный напиток со звездочками. 34. 
Матрос, еще не видевший девятый вал. 35. 
«Мэтр» в мире криминала. 36. Яблоко, висящее 
на яблоне. 38. Воротник Шанца, фиксирующий 
шею. 39. Итальянские квадратные пельмешки. 
40. Акмеизм в «потоке» русской поэзии. 41. 
Сосед баклажана на прилавке. 42. Дуб, до-
стающий кроной до небес.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тихое скромное жилище 
вдали от людских глаз. 2. Свадебная выпечка, 

выкупаемая гостями. 3. Балбес Лобанов под 
опекой доктора Быкова в известном теле-
сериале. 5. «Приступ» у пробежавшегося 
толстяка. 6. Глубокая затяжка перед нырком. 
7. Транспорт, в котором промышлял Кир-
пич. 8. «Тылы» за деревенскими избами. 9. 
Схватка двух богатырей из вражеских дружин. 
10. Титул супруги Андрея Болконского. 12. 
Знахарь, лечивший саврасок. 17. Застеклен-
ное царство теплолюбивых цветов. 19. «На-
парница» терапевта в кабинете. 20. «Дань» 
государству при подаче заявления в загс. 
21. Невкусный обед от горе-кашевара. 25. 
Найденный продюсером богатый дядя. 26. 
Раздел биологии, любимый старшеклассни-
ками. 27. «Безбожник» в лексиконе бабули. 
28. Жизненно важный процесс с участием 
легких. 29. Приемщик воровских трофеев. 31. 
Старинное народное театральное зрелище 
комического характера с примитивным сцени-
ческим оформлением. 33. «Клуб» любителей 
покера и рулетки. 34. Постоянный цейтнот для 
психики работника. 37. «Берлога» писателя 
в Переделкино. 38. Простейший «дырокол» 
в арсенале сапожника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Малютка. 4. Подсчет. 10. Коррида. 11. Охламон. 13. Узор. 14. Соус. 
15. Усилитель. 16. Кофеин. 18. Яблоня. 20. Вывеска. 22. Отплытие. 23. Аэроплан. 24. 
Сумятица. 27. Погребок. 30. Адресат. 32. Чардаш. 34. Флейта. 35. Прибаутка. 36. Блин. 
38. Мисс. 39. Колобок. 40. Отрезок. 41. Каравай. 42. Царство.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Макушка. 2. Юмор. 3. Коршун. 5. Оладья. 6. Снос. 7. Толстяк. 8. Загла-
вие. 9. Поэтесса. 10. Комфорт. 12. Ножовка. 17. Итальянка. 19. Беспредел. 20. Ветчина. 21. 
Агрегат. 25. Ударник. 26. Аэробика. 27. Поступок. 28. Ошейник. 29. Учебник. 31. Рабство. 
33. Шпрота. 34. Фанера. 37. Ноша. 38. Морс.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 марта с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
9 марта с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
10 марта с 8.30 до 19.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
7 марта с 10.00 до 15.00
ЛОБНЯ, ул. Ленина, д. 31а, 
на парковке магазина «Магнит» 
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, 
перед Дворцом культуры
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, 
в фойе ДК им. Нариманова
11 марта с 10.00 до 15.00 
ВОСКРЕСЕНСК, площадь Ленина, д. 1, 
в фойе ДК «Химик» им. Н.И.Докторова
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, 
на площади перед РДК «Старт»
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе Можайского 
районного культурно-досугового центра
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дворца культуры
12 марта 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22А, 
в фойе районного центра культуры и досуга
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на стоянке, 
у маг. «Пятерочка» 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, 
перед Домом ученых
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, 
перед Домом культуры
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ПОДПИСКА

2023

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1400,00 руб. ПН277 1745,88 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1200,00 руб. ПН277 1494,66 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
уже сегодня можно не только оформить текущую подписку на «МК», но и досрочно подписаться 

на второе полугодие 2023 года по сохраненным ценам, действующим в прошедшем году.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Еще совсем недавно без Амаяка Ако-
пяна невозможно было представить 
большой концерт или новую про-
грамму на телевидении. Он ушел по-
английски, ни с кем не прощаясь. В 
какой-то момент просто перестал ез-
дить на гастроли и стал отказываться 
от любых съемок. Многие считали, 
что Амаяк уехал за рубеж. А он все это 
время продолжал находиться в Мо-
скве, в одиночку справляясь с пробле-
мами, которые навалились на него как 
снежный ком.

Артист впервые признался «МК»: состоя-
ние его здоровья оставляет желать лучшего. 
Из-за многочисленных травм спины и позво-
ночных грыж каждое новое движение дается 
ему с большим трудом. Медики настаивают 
на срочной операции, но Амаяк от нее отказы-
вается. Боится, что после вмешательства не 
сможет ходить. К тому же на операцию у него 
просто нет денег. Акопян живет на скромную 
пенсию — другого источника дохода у него нет. 
Званий тоже нет, а следовательно, не имеется 
и московской надбавки, помогающей достой-
но жить заслуженным и народным артистам. 
Почему артист редко видит сына и никогда 
не общался с родной внучкой, Амаяк Акопян 
откровенно рассказал в интервью «МК». 

— Мне часто задают вопрос: «А чем вы 
теперь занимаетесь?», — говорит он. — Я от-
вечаю, что занимаюсь общественно полез-
ным делом. «Это каким же?» — спрашивают. 
Я никому не мешаю, чего всем и желаю. Мое 
молчание сегодняшнее — формат особого 
общения с публикой. Есть люди, с которыми 
не о чем даже помолчать, с которыми не о чем 
позевать. А есть люди, к молчанию которых 
очень хочется прислушиваться. Я не о себе, 
конечно. Но доля правды в этом есть. 

— В актерских кругах говорят, что вы 
не очень себя хорошо чувствуете.

— Есть такой момент. Психофизиче-
ски в первую очередь. Грусть, тоска и пе-
чаль меня немножко останавливают. Нет 
особого желания выходить на публику. Да 
и потом, я перевыполнил план. Слишком 
много и долго работал в кино, на сцене, на 
телевидении. Главное в этом деле — кураж! 
Когда нет настроения, ты плохо выглядишь. 
А в таком разбитом, изодранном душевно-
психологическом состоянии не очень хочется 
перед своей аудиторией появляться. К тому 
же я не хочу переходить в другое амплуа. Мне 
поступает очень много предложений сни-
маться в сериалах. Когда читаю очередной 
сценарий, всегда вспоминаю великую Фаину 
Георгиевну Раневскую, которая в свое время 
неоднократно бывала в гостях у моих роди-
телей. Она произнесла одну замечательную 
фразу: «Слишком много плохих ролей мне 
предлагают. А сняться в плохом фильме — это 
все равно что нагадить в вечность». Фаина 
Георгиевна, конечно, произнесла последнюю 
фразу более жестко. Но она права. Я никоим 
образом не сравниваю себя с Раневской, но 
мне тоже предлагают скучные роли, скуч-
ные ленты. Это просто позор какой-то! Такие 
фильмы в лучшем случае надо показывать 
на зоне, в тюрьме либо в самолете, откуда 
сбежать невозможно. Раньше я был молодой 
и красивый, все умел: и фокусы, и пантоми-
му, и сальто вперед, и сальто назад делал. 
А сейчас наступило время, когда я этого не 
могу сделать физически. 

— Я знаю, что вас активно зовут в 
ток-шоу. Но там вы тоже крайне редко 
появляетесь.

— Там нужны скандалы, необходимо кого-
то ругать и выяснять отношения. А главное, 
работники ток-шоу все время хотят из меня вы-
тянуть какие-то жареные истории, связанные 
с личной жизнью. Или вот как-то телевизион-
щики мне предлагали сделать пластическую 
операцию. Они ее снимут, а потом сделают 
программу. И мне даже деньги заплатят. 

— Да, многие ваши коллеги на такие 
эксперименты соглашаются!

— Но это тоже совсем не моя история. В 
1990 году я выступал в Париже перед Жаном 
Маре — это знаменитый французский актер, 
кумир моего детства, сыгравший знаменитого 
Фантомаса. И вот он произнес совершенно 
точную фразу, которую я тоже запомнил на 
всю жизнь. Когда у него спросили: «А почему 
вы не делаете пластическую операцию?» — он 
ответил: «Я красив годами прожитых лет!» С 
этим выражением нельзя не согласиться. Вот я 
и согласился со своим кумиром. Пластические 
операции — еще ладно. Один канал пред-
лагал миллион гонорара, чтобы я рассказал 
о каких-то страшных вещах. Я считаю, что 
это недостойно. Какая-то глупость, вздор и 
жутчайшее барахло! Они говорят мне: «Амаяк, 
нам нужно всколыхнуть публику. Мы сейчас 
придумаем истории!»

— Сами придумают? 

— Да, они сами их пишут. 
И ужасно, что на них подписы-
ваются другие известные ар-
тисты. Они приходят и расска-
зывают, что их то изнасиловал 
кто-то, то аборт сделали… 

— А чему здесь удив-
ляться? Алла Пугачева в свое 
время сказала: «Самое пло-
хое для артиста — некролог. 
Все остальное для него — в 
плюс!» 

— То есть все остальное 
можно? Это ее позиция. У меня 
— другая. Мне это все неинте-
ресно. Поэтому круг моих собе-
седников сузился до внутренних 
монологов… А кто вам сказал, 
что мне неприятны мои внутрен-
ние монологи? Мне очень даже 
хорошо!

— Кто сейчас составляет ваш круг 
общения?

— Друзей у меня нет. Все мои близкие 
друзья, которые всегда меня стимулирова-
ли, уже ушли из жизни. Круг знакомых, ко-
нечно, широкий. Но мне пустые разговоры 
неинтересны. 

— В начале нашей беседы вы сказали, 
что не очень хорошо себя чувствуете в 
эмоциональном плане. Насколько я знаю, 
физически вам тоже сейчас непросто…

— Это правда. Я на протяжении своей 
карьеры объездил более 70 стран мира. Во 
многих из них был по нескольку раз. Гастро-
ли очень сложные, тяжелые переезды. Асси-
стентов у меня было мало. Я сам таскал все 
сумки, костюмы, декорации, реквизит. Сам все 
монтировал. Пока ассистентам объяснишь, 
что и как делать, — можно с ума сойти. В кино 
снимался без дублеров, дурачок. Чудак на 
букву «Ч»! В фильме «Воры в законе», если 
помните, есть такая сцена, когда мне в гараже 
бросают огромное резиновое колесо в спину. 
И я вместо того, чтобы взять дублера, решил 
сняться в этой сцене сам. 

— Зачем вам это нужно было?
— Я хотел позиционировать себя как ар-

тиста, который все может и способен работать 
без дублеров. Так оно и было. Я находился в 
очень хорошей спортивной форме. Потому что 
с юности занимался борьбой, гимнастикой, 
акробатикой. У меня даже были разряды. То 
есть подготовка очень хорошая. Но до такой 
степени себя не любить, как это делал я, это, 
по-моему, неправильно. 

— Одного из ваших героев, я помню, 
и из окна автобуса выбрасывали!

— Да, это было в фильме «Взбесившийся 
автобус». Играл бандита и в одной из сцен вы-
падал из лобового стекла автобуса. Несколько 
дублей проделали каскадеры, а потом я сам 
напросился. Эти фрагменты очень хорошо 
легли на пленку, вошли в фильм. Я был счаст-
лив! Хоть и получил очень серьезную травму 
спины. И сейчас грустно расплачиваюсь за 
эти свои юношеские проделки. Но ничего не 
поделаешь. Я был юный, глупый, недально-
видный человек. Мне хотелось доказать всем, 
что я могу все. Это действительно так было, но 
рисковать так нельзя. Такая дуэль с судьбой 
совершенно ни к чему. Судьба провоцирует 

постоянно, требует быть дуэлянтами. Но у нас 
есть выбор: соглашаться или нет. Я, видите, 
выбрал неправильный путь. 

— Вас беспокоят позвоночные 
грыжи?

— Помимо многочисленных грыж еще же 
и травмы. Мне нужно железки вставлять. Как 
говорят врачи, весь мой позвоночник нахо-
дится просто в жутком, фатальном состоянии. 
В фильме «Мастер и Маргарита», который 
в 1993 году снимал Юрий Кара, мне просто 
сворачивали шею. Я играл постановщика всех 
чудес и трюков. И в одной из сцен кот Бегемот 
свернул мне шею чуть ли не по-настоящему. 
С тех пор у меня серьезная травма шейных 
позвонков. Я же вам говорю: у меня на позво-
ночнике — от шеи и до копчика — здоровых 
мест не осталось. 

— А почему на операцию не 
соглашаетесь?

— Я боюсь. Во-первых, организм может 
не принять эти железки и начать отторгать. А 
во-вторых, я сейчас нахожусь в том возрасте, 
когда любое хирургическое вмешательство 
небезопасно. Грустная история на самом деле, 
печальная. Потому что состояние фатальное. 
Из-за своих проблем с позвоночником я не 
могу даже концертировать. И преподавать не 
могу. В Испании, в 90-х годах, я преподавал 
пантомиму, манипуляцию, акробатику… Меня 
звали и в наш ГИТИС. Но я был вынужден от-
казать. Потому что это надо все показывать. Я 
же не могу сидеть и рассказывать студентам 
о том, что бы я хотел, чтобы они проделали. 
Поэтому сижу дома с болью… 

— Как с ней справляетесь?
— Перманентно меня подлечивают. А так 

на обезболивающих живу. Только на них факти-
чески и существую. Каждый день делаю уколы, 
к сожалению. А что будет дальше, не знаю. Я, 
конечно, верю в нашу медицину, но пока мне 
помочь никто не может. За рубеж я не езжу. 
Вы же знаете ситуацию, которая происходит 
во всем мире в отношении России. Плевал я 
на медиков зарубежных каждую секунду. Я и 
вся моя семья были патриотами! Да сейчас у 
меня и материального состояния такого нет, 
чтобы можно было за рубежом лечиться. Я 
фактически живу на одну пенсию. 

— А сколько у вас пенсия?
— 21–22 тысячи.
— Немного для артиста вашего 

уровня!

— Очень скромная — да. Более чем скром-
ная. За квартиру заплати — и на лекарства уже 
денег нет. К счастью, я немножко в свое время 
скопил. У меня есть запасик небольшой. Я 
оттуда дергаю деньги хотя бы на скромное 
питание и на лекарства. Потому что другого 
выхода у меня нет.

— А прибавку к пенсии за звания вам 
не дают?

— А у меня нет никаких званий. Это за-
блуждение людей, что я — народный. Чтобы 
получить звание, нужно ходить по инстанциям, 
унижаться, писать письма. Я этого не делал. 

— Конечно, удивительно, что у вас нет 
звания!

— Я никогда не занимался этим. Пока 
другие получали звания, я был на гастролях. 
Объездил полмира. Мне аплодировали Майкл 
Джексон, Жан Маре, Индира Ганди… Я перед 
великими выступал — очень знаменитые люди 
мною восхищались.

— А ваш сын, который живет в США, 
вам не помогает? 

— Нет, у него — семья, дети. Ему самому 
сложно. Мы оторваны друг от друга. У него 
много своих хлопот и забот. Я никогда ничего 
ни у кого не просил и просить не буду. 

— Сын не предлагал вам переехать 
поближе к нему, в Америку?

— Да, конечно, он звал меня. Я говорю: 
«Ты что, сынок? Твой папа — патриот. Дедушка 
— великий патриот. А ты хочешь, чтобы я в эту 
поганую Америку поехал, где сумасшедшие 

люди у власти? Что ты! Я жил, живу и 
буду жить в России». 

— Кстати, как вы считаете, по-
чему американцы во все време-
на так сильно настроены против 
России?

— Американцы нам завидуют, 
потому что в России — великие 
актеры, великие режиссеры, вели-
кие артисты цирка, эстрады, кино. 
У нас театральные школы самые 
лучшие, а там — сброд, шпана одна. 
В основном туда приезжали убийцы 
и гангстеры, а Россия была великой 
всегда. Поэты у нас — великие, пи-
сатели — великие! В Америке есть, 
безусловно, люди, которыми может 
весь мир гордиться. Но их мало. 
США — это страна Микки-Маусов. 
Американцы прекрасно понимают, 

что они придумали страну, которая теперь 
постоянно довлеет над всем миром. И пока 
зеваки рот раскрывают, американцы обирают 
их, шарят по карманам у всех людей, которые 
в это время смотрят на этого несчастного 
Микки-Мауса. Это я, конечно, обобщаю. Но 
так и есть. 

Мой отец (Арутюн Акопян, известный 
артист, фокусник. — Авт.) в 1955 году стал 
ездить за рубеж. Он был в 1957–1958 годах 
во Франции, в Америке — и всех там уложил 
на лопатки. Потому что там не было артистов 
такого уровня. Там были клоуны, которые были 
о себе слишком высокого мнения. Американцы 
живут мифами. Они их придумывают и на-
саждают всему миру. Они — сказочники! Мы 
пели в свое время: «Мы рождены, чтобы сказку 
сделать былью». А им главное — придумать эту 
сказку, а потом продать за огромные деньги. И 
они находят покупателей. Потому что говорят: 
«Если откажетесь покупать, отключим воду, 
газ и свет!» У них разговор короткий.

— У вас, насколько известно, есть и 
внучка. Часто с ней видитесь?

— К сожалению, я ее еще ни разу не видел. 
В связи с сегодняшними событиями у меня нет 
возможности полететь в США, а сын не может 
приехать сюда. Моей внучке 4 годика. Сын 
периодически присылает мне ее фотографии. 
Она вроде бы похожа на сына, а глаза — его 
супруги. Но я с ней никогда не общался. 

— А какие у вас отношения с 
невесткой?

— Я видел ее всего лишь один раз, когда 
они приезжали в Москву. Мне сложно говорить, 
какая она. Я фактически с ней не знаком. 

— Амаяк, а почему вы жену не 
афишируете? 

— Не считаю нужным. 
— Но ведь поклонникам интересно, 

кто она — ваша спутница. 
— Она моложе меня на 25 лет. Умная, 

благоразумная, красавица. Она читает мои 
внутренние монологи и прекрасно меня по-
нимает. Мне с ней очень хорошо, а ей со мной 
— очень сложно. Я же становлюсь винтажным 
с каждым днем все больше и больше, к стилю 
ретро сползаю. Моя супруга очень трепетно 
относится к моему здоровью, оберегает. Она 
хорошо пользуется Интернетом, но боится 
лишний раз меня потревожить ненужными 
новостями. Я получаю от нее информацию о 
происходящем выборочно. 

Денис СОРОКИН. 

ОНЕГИН НЕРВНО ЗАКУРИЛ
Пермская опера показала на «Золотой маске» 

шедевр Чайковского в оригинальной версии
Пермский оперный театр привез на фестиваль «Золотая маска» оперу «Евге-
ний Онегин». Постановка Владиславса Наставшевса (режиссер и сценограф) 
и Михаила Татарникова (дирижер) выдвинута на премию как лучший спек-
такль, а также в нескольких частных номинациях. Такое высокое признание 
экспертами премии абсолютно логично: спектакль представляет собой яр-
кий образец эстетических и идейных запросов «Золотой маски».

Амаяк АКОПЯН: 
«Я нахожусь в изодранном 
душевно-психологическом 
состоянии!»

РАХАТ ЛУКУМЫЧА
Несладкая жизнь Несладкая жизнь 
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Вячеслав Зайцев отмечает юбилей. 85-
летие маэстро моды праздновал два 
дня. Сначала Вячеслав Михайлович по-
сетил праздничное мероприятие в Доме 
моды, а в субботу собрал друзей в одном 
из столичных ресторанов. 

Вячеслав Михайлович приехал одним 
из самых первых. В зал он вошел самостоя-
тельно, опираясь на палочку. 

— Настроение у меня хорошее. Я по-
лучил столько поздравлений от близких и 
друзей, услышал так много теплых слов! 
— сообщил Зайцев. 

Вячеслав Михайлович занял место 
по центру зала, рядом с ним легендарный 
диктор Анна Шатилова и певец Бедрос 
Киркоров. 

В ожидании начала мероприятия Зайцев 
фотографировался с гостями. Правда, сидя. 
Видно было, что каждое движение давалось 
ему с трудом. 

— Вячеслав Михайлович чувствует себя 
неплохо: вы же помните, каким он был еще 
два года назад, — сообщил друг Зайце-
ва Вадим Хусаинов. — Единственное, он 
быстро утомляется. Возраст уже, сами 
понимаете. 

Банкет по случаю юбилея Зайцева обо-
шелся почти в миллион рублей. На столах 
были красная рыбка, дорогие сыры, соленья, 
салаты. Сам Вячеслав Михайлович в этот 

вечер пил морс и налегал на сыры и рыбу. 
Правда, с помощью друзей. Те кормили его 
с вилки.

— Я сейчас работаю над новой коллек-
цией одежды, — сообщил маэстро «МК». 
— Эскизы уже готовы. Надеюсь, она скоро 
увидит свет. 

С юбилеем Зайцева поздравили Вла-
димир Путин и сотни поклонников. Не до-
ждался легендарный кутюрье поздравле-
ний только от единственного сына Егора, 
которого еще несколько лет назад называл 
своим преемником и которого назначил 
руководить Домом моды. 

— Он мне не звонил, — еле слышно про-
изнес Вячеслав Михайлович. В этот момент 
с лица Зайцева пропала улыбка. 

Для кутюрье равнодушие со стороны 
сына стало большим ударом. Помощники 
просят журналистов не задавать ему во-
просы об отношениях с Егором. Вячеслав 
Михайлович так и не смирился с тем, что 
сын фактически вычеркнул его из своей 
жизни. Сам Зайцев уверяет, что до сих пор 
не может понять причину равнодушия со 
стороны Егора. 

— Конечно, для Вячеслава Михайловича 
это большая трагедия, — говорит коллега 
Зайцева Аника Керимова. — Я даже не хочу 
комментировать эту тему. Нельзя объяснить, 
почему сын не поздравляет отца с праздни-
ком. В сознании нормальных людей такое 
не укладывается. 

С внучкой Марусей у Зайцева более те-
плые отношения. Она с юбилеем Вячеслава 
Михайловича поздравила и даже посетила 
торжество в Доме моды. Но в окружении 
кутюрье признают: их общение тоже не 
слишком тесное. 

— Я не вмешиваюсь в этот вопрос, 
— заявил друг и партнер Зайцева Вадим 
Хусаинов. — Это личные дела Вячеслава 
Михайловича, пусть он рассказывает. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ТУРНИР ТЕМА ДНЯ
СПОРТ

БОМОНД

НЕ ПРОПУСТИ!
ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день зубного врача
Всемирный день лимфедемы
Всероссийский день гурмана
День театрального кассира 
1853 г. — в Венеции прошла премьера оперы 
Джузеппе Верди «Травиата»
1913 г. — в России отпраздновали трех-
сотлетие дома Романовых
1948 г. — ликвидирован как «рассадник 
низкопоклонства перед упадочной буржу-
азной культурой» Музей нового западного 
искусства
2008 г. — МИД России снял запрет на 
торгово-экономические и транспортные 

связи c тогда еще не признанной республи-
кой Абхазия, установленный в 1996 году

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Буланова (1969) — эстрадная пе-
вица, киноактриса, заслуженная артистка 
РФ
Михаил Звездинский (1945) — поэт, бард, 
исполнитель русского шансона
Александр Покрышкин (1913–1985) — со-
ветский летчик-ас, маршал авиации, первый 
трижды Герой Советского Союза
Валентина Терешкова (1937) — первая 
женщина-космонавт, Герой Советского 
Союза

Александр Хлопонин (1965) — государ-
ственный деятель, советник ректора Фи-
нансового университета при Правительстве 
РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем -2…0°. Облачно. Небольшой снег. Го-
лоледица. Ветер юго-западный, западный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.09, заход Солнца — 
18.13, долгота дня — 11.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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— Вы такая бледная... Вас нужно по-
казать врачу!
— Нет, меня нужно показать морю...

Тебя давно не хвалили и не делали ком-
плиментов? Сходи на вещевой рынок, 
примерь шмотки — и станешь классной, 
сексуальной и стильной. Продавцы врать 
не будут!

Мой дед пытался предупредить всех на 
«Титанике», он кричал всем, что впереди 
айсберг. Но все, что они сделали, это 
вышвырнули его из кинотеатра...

Жена приходит с сумкой, проходит в 
гостиную:
— Дорогой, это вот тебе!
Выкладывает из сумки пиво, воблу, 
раков.
— А чего ты, милый, футбол не смо-
тришь? Тебе приготовить какую-нибудь 
вкусняшку?
Муж: 
— Сильно?
Жена: 
— Не очень: фара, бампер и капот.

Сын нового русского: 
— Пап, можно я этого клоуна пристрелю? 
— Сынок, это на прошлой неделе мы были 
в тире, а сегодня — цирк!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

«ЭТО ТРАГЕДИЯ ДЛЯ СЛАВЫ»
Юбилей Зайцева омрачило отсутствие сына Егора

В первое воскресенье весны, 5 марта, 
Алла Пугачева, по многолетней традиции, 
разрешила весну. Прямо в центре Мо-
сквы. Под восторженные здравицы своих 
поклонников. В интервью «МК» певица 
рассказала о своей культурной жизни в 
Израиле. Все это стало настоящим ве-
сенним подарком от Аллы. 

Съехавшиеся с разных концов страны 
поклонники из движения «АллаМания» под 
задорное пугачевское: «Вес-ну?» — хором 
проскандировали: «Раз-ре-ша-ем!!!» — и 
спели попурри из песен Пугачевой, которое 
накануне старательно репетировали в гости-
нице, напрочь лишив покоя постояльцев. И, 
конечно, с замиранием сердец выслушали 
личное к ним обращение от своей обожаемой 
и уважаемой «любимки». 

Еще в прошлом году Алла Пугачева 
приветствовала поклонников, как сказочная 
Рапунцель, с башенки фамильного замка в 
деревне Грязь. Тряхнув солнечно-пушистой 
шевелюрой, давала долгожданной весне от-
машку, а поклонники, собравшиеся у ворот 
замка, кричали ура. 

В этом году замок пустует, а Алла с се-
мьей — в Израиле. Но любовь и преданность, 
как известно, преодолевают любые преграды. 
И, слава XXI веку, даже расстояния теперь 
не помеха. Алла и поклонники встретились 
лицом к лицу благодаря банальному широко-
полосному Интернету по видеосвязи. 

Депутация «алламанов» из более чем 
20 человек собралась в просторном лоф-
те с видом на мерзнущую Москву-реку и 

тревожно всматривалась в большой экран. 
Экран зажегся, и невероятно солнечная Алла, 
по-весеннему свежая и даже какая-то воз-
душная, молвила речь, обращенную к своим 
поклонникам: 

— Привет всем, кто любит и помнит этот 
праздник! Спасибо, что вы соблюдаете эту 
традицию. Меня это делает счастливой и даже 
несколько беззаботной в этот день. Мы раз-
решим весну, но главное, чтобы мы оста-
вались добрыми, честными, порядочными. 
Итак: весну… 

«Раз-ре-ша-ем!!!» — трижды грохнули 
фанаты, после чего Алла резюмировала: 
«Ура-а-а!!!»

Поклонники не могли сдержать эмоций, 
то на одни, то на другие глаза наворачивались 

слезы, на губах блуждали улыбки радости и 
счастья. Некоторым вообще не верилось в 
реальность происходящего. Помимо песни 
в подарок Алле поклонники художественным 
чтением продекламировали стихотворение 
Ларисы Горбуновой, основателя движения 
«АллаМания», сочиненное специально к 
этой встрече. Затем все переместились на 
Тверскую, на которой, еще в бытность ее 
улицей Горького, Алла сама раздавала про-
хожим свои солнечные «охрики», повторили 
священный ритуал. Прохожие изумлялись, 
удивлялись, пугались, радовались, но от 
цветов не отказывались и, просветленные, 
продолжали свой путь. Затем процессия 
переместилась во дворик дома, где долгие 
годы на Тверской жила Алла Пугачева. Поход 

по знаковым местам наполнял их души светом 
и радостью.

Как-то Алла рассказывала о зарождении 
традиции: «Этот праздник, первое воскресенье 
весны, я просто сама себе придумала. Откуда 
желтые цветы? Я их придумала себе в 18 лет. 
Приезжала в центр, шла по улице Горького, а 
до этого копила деньги, чтобы купить желтые 
цветы. Я шла с ними и самому хмурому че-
ловеку, кто мне встречался, просто дарила 
цветочек. Мне приятно было видеть, как лицо 
преображалось у этого человека. Многие поду-
мали, что я вообще люблю желтые цветы. Нет, 
я люблю бледно-бледно-розовые и беленькие. 
Но желтые... раз в году приносят мне их домой, 
только желтые».

Многолетнюю домашнюю традицию по-
клонники певицы трансформировали в об-
щественное мероприятие в 2019 году. «Тогда 
пришла идея активно проводить Праздник 
желтых цветов — первое воскресение весны», 
— пояснила «МК» Лариса Горбунова. 

«Я думаю, это не так важно, чтобы идти 
куда-то с цветами, это же такой внутренний 
праздник людей, которые чисты душой, вот и 
все. Но мне приятно, молодцы!» — призналась 
Алла в разговоре с «МК». 

— А какие-то особенно яркие или 
неожиданные творческие впечатления 
случились?

— Они все яркие. Как я могу не пойти, если 
Лаймочка приехала, не поддержать ее! Она 
восхитительно сильная женщина. Несмотря ни 
на что, идет, работает. Шикарный совершенно 
концерт был. Мы получили огромное удоволь-
ствие. Если я получаю внимание от людей, 
которые мне приятны, то, конечно, пойду. Один 
раз только не пошла, когда приглашали, потому 
что бронхит был ужасный почти месяц, до сих 
пор покашливаю, но ничего, слава богу! 

— Вы уж не кашляйте, пожалуйста! В 
общем, можно констатировать, что у вас 
очень насыщенная культурная жизнь… 

— Насколько она может быть 
культурной… 

— А уж артистам радость какая да по-
чет — видеть вас на своих концертах!

— Да?
— Уж поверьте…

Музотдел.

ПУГАЧЕВА С ПОКЛОННИКАМИ 
РАЗРЕШИЛА ВЕСНУ
Примадонна в праздник весны наказала не только 
помнить себя, но и ждать

■ «Бывают дни, когда мне 
безумно хочется объятий» 
– восходящая звезда Лиза 
Шакира о любви, свободе, 
одиночестве
■ «В истории с отцом не 
самые приятные вещи про-
исходили. Казалось бы, об-
виняй – не хочу» – Никита 

Ефремов о «работе над ошибками»
■ «Наш переход из друзей в пару не все вос-
приняли адекватно» – Михаил Вайнберг 
и Анастасия Меськова стали семьей

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Признаться честно, от визита Дзюбы 
вместе с «Локомотивом» в гости к «Ро-
стову» все ожидали чего-то необычного. 
Но чтобы вот так показательно размазать 
ростовчан об их родной газон — такое 
представлялось с трудом. «МК» расска-
зывает, что случилось.

Почему ждали 
чего-то этакого?

По нескольким причинам. Когда Артем 
полгода назад ушел из «Зенита» и уехал в 
Турцию, казалось, что карьера лучшего бом-
бардира в истории чемпионатов России за-
вершена. Потому что поехал он не в «Реал» или 
«Баварию», а в довольно скромную даже по 
турецким меркам команду. Да и вся ситуация, 
сложившаяся вокруг Дзюбы перед его отъез-
дом, была совсем не радужной. В «Зените» 
возникли разногласия с главным тренером 
Сергеем Семаком. Питерские болельщики 
тоже особо его не жаловали. За сборную 
последний раз играл на чемпионате Европы 
в конце июня 2021 года. После провального 
выступления нашей команды на этом турни-
ре Артем дал резкое интервью, как обычно, 
не сдерживая эмоций и не выбирая слов. А 
когда Черчесова в сборной сменил Карпин, 
то и Дзюба туда перестал приезжать. Как сам 
говорил — не хотел занимать место более 
молодых и перспективных футболистов. Как 
считали многие другие — из-за давнего кон-
фликта с Карпиным еще в «Спартаке».

В Турции у Дзюбы не заладилось. Всего 
четыре матча и один забитый гол. И уже в 
ноябре 2022 года Артем стал искать новый 
клуб.

Куда его только не сватали. И в «Торпе-
до», и в «Нижний Новгород», и в ЦСКА, и в 
«Урал», и в некоторые зарубежные команды. 
Но каждый раз все эти разговоры заканчива-
лись либо ничем, либо громким заявлением 
кого-либо их этих команд: «Дзюбу не ждем, 
не нужен он нам».

Поэтому, когда появились новости про 
подписание контракта с «Локомотивом», тоже 
подумалось: враки.

Но оказалось, что нет. Пусть на полгода, 
пусть за не очень большие для Артема деньги 
(он стоит больше, чем получил, это факт) — не 
это главное. Каким бы он ни был, как бы мы 
к нему ни относились, Дзюба является до-
стоянием отечественного футбола. Лучшим 
бомбардиром за всю историю чемпиона-
тов России. Лучшим бомбардиром сборной 
России наравне с Кержаковым. Человеком 
сильного характера.

Да и после не самого удачного дебюта 
за «Локомотив» в Кубке, двух поражений от 
«Спартака» возникли сомнения: а тот ли это 
Дзюба? или уже нет?

Вот именно поэтому приезд Дзюбы в 
Ростов в гости к Карпину и его команде был 
одним из самых ожидаемых первого после 
долгой зимней паузы 18-го тура Премьер-
лиги. Ожидания нас не обманули.

Разгром

«Ростов» в этом сезоне не первый раз 
пропускает первым, простите за каламбур. 
А потом находит силы либо отыграться, либо 
вообще победить. Во втором тайме. Так что 
счет 1:0 в пользу команды Галактионова по-
сле 45 минут встречи, вероятно, не очень 
тревожил местных болельщиков. Бывало 
и похуже. Вот только у Дзюбы на этот счет 
было особое мнение.

Второй тайм стал его бенефисом. На 
57-й минуте он продрался через троих за-
щитников в штрафной и прокинул мяч мимо 
вратаря. А через пять минут замкнул про-
стрел Глушенкова. Этот гол стал не только 
разгромным для «Ростова», но и позволил 
Дзюбе переписать сразу два рекорда.

Нападающий стал первым футболистом, 
который смог забить больше 150 голов в 
РПЛ — теперь их на счету Артема 151. Бли-
жайший преследователь — Федор Смолов 
из «Динамо». Также Дзюба является рекор-
дсменом РПЛ по хет-трикам. Теперь на его 
счету их шесть, ни один другой игрок не 
имеет больше четырех. По четыре хет-трика 
в РПЛ имеют Александр Кержаков, Дмитрий 
Кириченко, Вагнер Лав, Соломон Рондон и 
Олег Гарин.

Благодаря хет-трику Дзюбы «Локомо-
тив», похоже, начинает поправлять катастро-
фическое положение — поднялся на 13-е 
место в турнирной таблице и теперь всего на 
три очка отстает от 12-го места, которое за-
нимает «Нижний Новгород». «Ростов» остал-
ся на третьем месте, отставая от идущего 
вторым «Спартака» на два очка.

А что же Карпин?

Главный тренер «Ростова» и сборной 
был немногословен.

«Матч нереализованных возможностей? 
Можно и так сказать. Еще и ключевые момен-
ты были прямо перед голами «Локомотива». 
Все говорят: «Не забиваешь ты — забивают 
тебе»; так и есть. Как раз после наших мо-
ментов пришли голы в наши ворота.

Защита 100% недоработала. Если в пер-
вые 20–25 минут первого тайма все было 
о кей, то потом наши игроки перестали де-
лать то, что должны были», — сказал Карпин 
в эфире канала «Матч Премьер».

Про Дзюбу ни слова. Да и зачем?
Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Аксель на измене
…Вдруг вспомнилось: потрясающая Лиза 

Туктамышева не была бы Туктиком, потеряв 
юмор. На одном из внутренних чемпионатов 
она как-то рассказывала о том, что негатив-
ные комментарии часто становятся для нее 
прикольными. Знает, что ее стиль катания 
иногда болельщики называют «ай-нане», но 
даже шутит так в своем кругу. А еще ей по-
нравилось выражение «ручки динозаврика». 
Так кто-то назвал то, как она складывает руки 
перед акселем. «Никогда не задумывалась, 
но у меня правда они очень расслаблены, и 
выглядит это как лапки тираннозавра». 

Расслабленность — это не про аксель, 
конечно. Единственный разрешенный из эле-
ментов ультра-си в короткой программе у 
женщин, он изумительно покорился Аделии 
Петросян. А ведь второй стартовый номер был 
не подарком. Но программа «Вуаля» вывела 
Аделию на первое место безоговорочно. А 
еще она буквально спела дуэтом с француз-
ской певицей. «Пою и вживаюсь в образ, мне 
помогает». 

Камила Валиева в короткой программе 
упала с тройного акселя. Если бы не упала, 
то была бы перед произвольной не третьей? 
Чего вот ей дался этот аксель? Обошлась бы 
без коварного ультра-си, живущего всегда по 
своим соревновательным законам. Вон Соня 
Муравьева, казалось бы, в совершенстве им 
уже овладела, сколько раз уже его демонстри-
ровала, но… тоже сплоховала в короткой про-
грамме в финале Гран-при. Правда, красиво 
реабилитировала себя в произвольной. 

Как и чемпионка России Соня Акатьева, 
которая сразу два тройных акселя исполнила 

и два четверных прыжка (во второй половине 
с ошибкой). Догоняла Соня саму себя, как раз 
из-за сорванного акселя оказавшись перед 
произвольной на пятом месте. 

Финал Гран-при России 
показал мощь нашего 
фигурного катания

Дзюба унизил Карпина
Лучший футболист России 
разгромил клуб тренера 
сборной

Это про него, свой главный козырь, когда-
то сказала в интервью «МК» Алена Косторная: 
«Этот аксель — такой аксель! Буквально пару 
недель не прыгаешь, и все по новой — лета-
ешь, как камикадзе. Надо поймать то ощуще-
ние, с которого прыгаешь. А если его теряешь, 
то… И это не так, как мама мне, например, 
говорит: ты же на велосипеде не разучишься 
кататься? Велосипед ты выучил на всю жизнь. 
А с акселем… где-то в Красноярске кто-то 
чихнет не так — и у тебя все наперекосяк 
пойдет. Это вообще личное». 

Это личное становится публичным и 
решающим на старте. И, казалось бы, само 
совершенство в его исполнении Елизавета 
Туктамышева между делом призналась по-
сле проката короткой программы: что ска-
зать, хороший получился аксель. А в ответ на 
переданные ей слова Алексея Мишина о том, 
что Лиза выдала в финале лучший прыжок в 
жизни, вдруг сравнила его с тем, что случился 
в Москве аж три года назад, на Гран-при 2020 
года. Тогда тоже, мол, хорош был. 

А за три-то года сколько Лиза отпрыга-
ла? Это все о коварстве прыжка, который, 
как говорила когда-то Туктамышева, потеряв 
аксель и возвращая его перед чемпионатом 
мира-2015 (где и победила), требует очень 
много сил и очень много смелости. 

В произвольной программе финала Гран-
при Лиза снова пошла на два акселя, один 
все же чуть подвел. Но Лиза была хороша и 
нежна, как и весь сезон. Она выступала на 
домашнем льду. И все эмоции были в коньке. 
(Соня Акатьева осталась четвертой, уступив 
какие-то сотые.) 

Не прыгать, а как иначе?

…Так почему все же Камила Валиева не 
отказалась от акселя в короткой програм-
ме? Это спорт в лучшем его проявлении — 
в борьбе. Камила весь сезон возвращает 
утраченное после Олимпийских игр. Былую 
легкость, фееричную форму, не позволявшую 
приблизиться соперницам. Именно «бабочка» 
на акселе в короткой программе чемпионата 
России, возможно, стоила Камиле «золота». 
Если бы сделала в Красноярске даже не три, 
а хотя бы два оборота, были бы баллы, а не 
ноль. Могла ведь пойти по этому пути в финале 
ради титула? 

То, как фигуристка выступает в условиях 
столь масштабного прессинга из-за продол-
жающегося допингового дела, даже пред-
ставить сложно. Камила не из тех людей, что 
закрывают от себя мир. Все видит, все читает. 
И жажда WADA наказать ее, и безжалостные 
комментарии, обвиняющие в случившемся, и 
невнятная перспектива, а есть ли у Камилы во-
обще будущее на льду, могли бы сломить уже 
самого стойкого. А Валиева — единственная 
из трех фигуристок, прошедших Олимпийские 
игры, — на льду.

И на вопрос об акселе Камила ответила 
с удивлением: «Не прыгать? А как иначе?» И 
говорит: всё не так, а совсем наоборот: если 
бы не делала прыжки, которые не получались, 
вот это было бы странно. И цель в финале 

Гран-при была именно эта: прыгнуть аксель, 
во время исполнения которого сделала ба-
бочку на последнем старте. «Не вижу причин 
его не делать. Наоборот, это очень хорошая 
тренировка». 

Два четверных тулупа исполнила Ками-
ла на льду «Юбилейного», упала с тройного 
лутца, додержала программу и зрителей. 
Отдала все силы. Встала на колени. Это был 
последний старт сложнейшего сезона. 

А Аделия Петросян пошла на сложнейшую 
программу: исполнила четверной флип (впер-
вые), четверной тулуп в каскаде, с ошибкой 
на приземлении сольный четверной тулуп, 
все же упала на этом изматывающем наши 
нервы акселе, но не сдалась. Вуаля! Вот так 
вот! История финала Гран-при закончилась 
победой бесстрашной фигуристки. 

И о погоде…

И о погоде в ледовом доме фигурного ка-
тания. Неустойчивая. Фигурное катание было, 
есть и будет видом спорта, в котором один и 
тот же прокат может вызвать противополож-
ные ощущения. С какой точки смотреть — в 
прямом (ракурс важен для оценки элемента) 
и переносном смыслах. 

Наше умение видеть интригу, даже жаж-
дать ее временами, там, где ее нет, не за-
душишь и не убьешь. И это тоже было, есть 
и будет. Не верим судьям и их пересмотрам 
позиций во время исполнения элементов. 
Не верим протоколам, в которых все можно 
посчитать, если нужно. Полагаемся на глаза 
и идем за эмоциями. 

Болельщикам, может, и простительно. 
Но, если, например, у тренера есть вопросы 
к судьям, то им и надо их задавать вместо 
вбрасывания в массы болезненной темы сме-
ны гражданства юными спортсменками из-за 
«неправильных» оценок. 

Еще есть тренерский совет, кому, как 
не ему, разбирать конфликт, изучая выводы, 
сделанные судьями по горячим же следам. И 
не надо апеллировать к кодексу этики. Если 
судейские нарушения будут выявлены, то 
сработать должен совсем не кодекс.

А еще и креатив в работе никто не от-
менял. В судейской в том числе. И чего бы 
судьям не пойти в народ, например, в пере-
рыве соревнований? И прямо в зале на боль-
шом экране не показать, как выглядит тот 
или иной элемент на их камере, за который 
они снизили стоимость и получили от трибун 
крики «позор»? Пусть и трибуны, и все тренеры 
посмотрят. 

Еще одна болезненно громыхнувшая 
тема на финале Гран-при: слова Татьяны Та-
расовой о том, что канал, транслирующий 
фигурное катание, отстранил ее от веща-
ния из-за поддержки Евгения Плющенко как 
раз в его критике судей. Так ли это, в смысле 
этот ли повод сработал? — вопрос, ответ на 
который мы в очередной раз не узнаем. Но 
абсолютно точно то, что любая монополия 
на права чревата конфликтами. Кто девушку 
ужинает, тот ее и танцует.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Уже первый день фи-
нала Гран-при России 
по фигурному катанию 
показал, что фигур-
ное катание страны, 
работая весь сезон во 
внутреннем режиме, 
не просто не остано-
вилось на месте. Борь-
ба в видах, даже в от-
сутствие нескольких 
признанных лидеров, 
оказалась фееричной. 
Мужское одиночное 
можно назвать огнен-
ным. Наши пары снова 
прогрессируют. Танцы, 
кажущиеся в начале 
сезона никудышным 
видом, устроили битву 
за пьедестал. А жен-
ское одиночное попол-
нилось новыми имена-
ми и осталось верным 
себе и ультра-си. Пье-
дестал в сложнейшей 
борьбе поделили: Аде-
лия Петросян, Камила 
Валиева и Елизавета 
Туктамышева. ВУАЛЯ!

Камила Валиева.

Аделия 
Петросян.
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Вячеслав Зайцев отмечает ю

Вячеслав Зайцев 
и Анна Шатилова.
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